
Как стало известно «МК», прокуратура 
Санкт-Петербурга в начале этой недели офи-
циально истребовала сценарий фильма «Ма-
тильда» режиссера Алексея Учителя о роман-
тической связи императора Николая Второго с 
балериной Матильдой Кшесинской. Истребо-
вала «с целью организации его исследования 
комиссией экспертов», как написано в соот-
ветствующем извещении.

В прокуратуре города ссылаются на «мно-
гочисленные обращения граждан», в том чис-
ле депутата Государственной думы Натальи 
Поклонской.
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ВАЖНОВАЖНО

Еще осенью прошлого года про-
куратура Адмиралтейского района 
Санкт-Петербурга рассматривала 
заявление членов некоего Союза 
«Христианское Возрождение» по 

поводу фильма Учителя, тоже усмотревших в 
картине «экстремистскую деятельность». И.о. 
зампрокурора района Каменский тогда ответил, 
что видеоролик к фильму направили на экс-
пертизу в СпбГУ и ничего крамольного там не 
обнаружили. Очевидно, тогда речь шла о трей-
лере «Матильды».

Теперь питерским прокурорским начальни-
кам понадобился уже сценарий целиком.

Именно в связи с последними событиями, 
как выяснилось сегодня, Алексей Учитель на-
писал два обращения к генпрокурору Юрию 
Чайке, попросив оградить себя от действий 
Поклонской и проверить организацию под 
названием «Христианское государство — 
Святая Русь», чьи члены в письмах угрожали 
владельцам кинотеатров, где были запла-
нированы показы фильма (пресс-секретарь 
президента Песков уже назвал их действия 
«недопустимыми»).

Но вернемся к петербургской прокуратуре. 
Надо же! Как приятно за нашу прокуратуру. В 
стране, оказывается, закончились все про-
блемы: воровство, коррупция, повсеместно 
организованная и местами даже не организо-
ванная преступность, тотальные нарушения 
закона... Уже не только гарантированы, но и 
воплощены в жизнь беспрекословное соблю-
дение и реализация всех прав — политических, 
экономических, — граждане защищены, обще-
ство процветает, пенсионеры благоденствуют, 
нищие истреблены как явление, малый бизнес 
дышит полной грудью, двигая развитие страны, 
инвестиционный климат обрел характеристики 
тропического рая, где все растет и плодоносит. 
В общем, все пучком. Прокуратура рисковала 
остаться вообще без работы. Если бы не одна 
заноза — эта несчастная 
«Матильда». Слава богу!

Читайте 7-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ЗАРА подарила свой голос героине нового муль-
тфильма «Лего Фильм: Бэтмен». «МК-Бульвар» встре-
тился с певицей и поговорил о чувстве справедли-
вости, комиксах и костюме супергероя.

  ВИКА ТАЛЫШИНСКАЯ из дуэта «Непара» заин-
триговала поклонников внезапным исчезновением. 
«МК-Бульвар» разыскал артистку и обсудил с ней ее 
новый семейный статус.

  А ТАКЖЕ: Ольга Бузова сменила фамилию, груп-
па «Фабрика» примерила смирительные рубашки, 
Бейонсе беременна двойней и откровения знаме-
нитостей о пластических операциях.

Читайте 2-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

БЕЛАРУСЬ МЕЖДУ 
ВОСТОКОМ  

И ЗАПАДОМ
Читайте 3-ю стр.

Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент 

Центра политических 
технологий

ВСЕ СМЕШАЛОСЬ 
В ДОМЕ 

ПОКЛОНСКИХ

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 февраля с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Войковский,ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

Две недели прошло с громкого про-
цесса по «делу йоги» — философа Дми-
трия Угая, выступившего с лекцией о 
видах йоги, обвинили в незаконной мис-
сионерской деятельности. Благодаря 
общественному резонансу и грамотным 
действиям юристов мужчину оправда-
ли. А на днях состоялось заседание по 
похожему делу. Правда, с еще большей 
степенью абсурдности: на Камчатке во 
время эвакуации торгового центра сило-
виками была обнаружена группа йогов, 
которые... пили чай в арендованном ими 
помещении. Сотрудники прокуратуры 
сочли это подозрительным и возбудили 
дело об административном правона-
рушении. Суть обвинения — осущест-
вление миссионерской деятельности с 
нарушением законодательства. 

Таких историй с момента принятия 
антитеррористических поправок Ирины 
Яровой — несколько десятков. Желая 
продемонстрировать закон в действии, 
стражи порядка карают тех верующих, 
кто, на их взгляд, совершает нечто стран-
ное. Раздает религиозную литературу на 
улице, принимает участие в традицион-
ном шествии кришнаитов, выступает на 
деревенском празднике под «непонят-
ным» религиозным баннером. Как пра-
вило, это представители религиозных 
«меньшинств» — люди миролюбивые, 
но выделяющиеся из толпы. 

Кто и за что попадает под жернова 
«миссионерской поправки» — в мате-
риале «МК». 
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НИ К СЕЛУ, НИ К ГОСПОДУ
Как в России судят по «миссионерской поправке» 

депутата Яровой

ТРАМП НАМ  
НЕ В ПОМОЩЬ 

Рецепт успешных 
отношений с Америкой: 

рассчитывать  
на лучшее, быть 

готовым к худшему 
Большой ценитель Путина Дональд 

Трамп пока не выразил готовности в 
обозримом будущем запустить процесс 
снятия санкций с России. Но, как и ожи-
далось, «ценители России» из американ-
ского сената решили подстраховаться 
на тот случай, если подобное намерение 
у Трампа вдруг появится. В верхнюю 
палату американского конгресса внесен 
законопроект, фактически лишающий 
президента права самостоятельно от-
менять санкции против РФ. 

Читайте 2-ю стр. 

Вынесение приговора Алексею Наваль-
ному и Петру Офицерову после повторного 
рассмотрения дела «Кировлеса» обошлось 
без сюрпризов. Суд признал Навального 
виновным в том, что оппозиционер «ор-
ганизовал невыгодную для госкомпании 
сделку», а Офицерова — в том, что он ока-
зал «содействие в совершении преступле-
ния», и приговорил их к 5 и 4 годам лишения 
свободы условно. Монотонная речь судьи 
длилась больше трех часов с небольшими 
перерывами. Текст приговора почти не от-
личался от версии 2013 года. 

Читайте 2-ю стр.

НАВАЛЬНОГО ОТСТРАНИЛИ 
ОТ ВЛАСТИ 

Юридически оппозиционер не сможет 
участвовать в выборах, но его сторонники 

надеются, что все изменит  
«политическое» решение

В Донецкой народной республике очередная 
громкая потеря — убит командир батальона «Со-
мали» Гиви — полковник Михаил Толстых. Он и 
Моторола (Арсений Павлов) — два народных героя 
ДНР. Украинские СМИ столько раз его хоронили. 
И всякий раз после слухов о гибели Гиви сам иро-
нично комментировал свою очередную смерть. Но 
на этот раз чуда не случилось. Известие о теракте 
подтвердили в руководстве ДНР.

Читайте 3-ю стр.

ПРИНЯЛ ОГОНЬ НА СЕБЯ
Командир батальона 

«Сомали» Михаил 
Толстых считал самым 

страшным сдаться

Артур 
ГАСПАРЯН

ЗЛОБА ДНЯ

Варшавская Каширская

Коломенская

Технопарк

ЗиЛ

Кленовый бульвар

Нагатинский затон

Текстильщики

Нижегородская улица

Авиамоторная

Так проляжет 
новая ветка

За распространение в Ин-
тернете детской порнографии 
был задержан участковый МУ 
МВД России «Мытищинское». 
Старший лейтенант полиции 
скачивал снимки с сайта 
БДСМ и размещал их в одной 
из социальных сетей. 

Как стало известно «МК», 
оказавшийся в центре секс-
скандала 32-летний старший 
лейтенант Алексей Комелев 
(имя и фамилия изменены) 
перевелся в подмосковную 
полицию из соседнего ре-
гиона и проработал на этой 
должности менее года (все-
го стаж полицейского в МВД 
около 4 лет, до этого он ра-
ботал в налоговой службе 
в Москве). В ноябре в пра-
воохранительные органы 

города Раменское поступило 
заявление от одной местной 
жительницы. В нем она со-
общила, что на ее страницу 
в Сети приходят фото с изо-
бражением обнаженных де-
тей и подростков. Силовики 
стали проводить проверку и 
по IP-адресу вычислили злоу-
мышленника. Каково же было 
удивление оперативников, 
когда они узнали, что источ-
ником распространения пор-
нографических снимков был 
человек, который сам должен 
бороться с этим злом. 

— Этот сотрудник полиции 
был уволен в конце 2016 года, 
— пояснила «МК» начальник 
пресс-службы ГУ МВД РФ 
Татьяна Петрова.

Как рассказала старший 

помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской 
области Елена Фокина, по 
данному факту возбуждено 
уголовное дело по статье «Из-
готовление, рекламирование 
или публичная демонстрация 
материалов или предметов 
с порнографическими изо-
бражениями несовершенно-
летних, в том числе и в сети 
Интернет». Расследование 
может занять довольно дли-
тельное время, так как по 
каждому снимку необходимо 
провести специальную экс-
пертизу. Злоумышленнику 
грозит до 10 лет лишения 
свободы. Сейчас Алексей Ко-
мелев находится в СИЗО. На 
свободе у него остались жена 
и малолетний ребенок.

ГОЛЫЕ ПОДРОСТКИ ПОСТАВИЛИ КРЕСТ НА КАРЬЕРЕ 
УЧАСТКОВОГО 

Новый комплекс зданий в 
форме лепестков и площадь-
спираль могут появиться по 
соседству с Киевским вокза-
лом. Необычное сооружение 
архитекторы предложили 
возвести на месте бывшего 
гаража ЦК КПСС. 

Спроектированная по-
стройка должна возникнуть 
прямо напротив вокзала, 
между Дорогомиловским 
рынком и зданием торгово-
го центра. Сейчас на этом 
месте (дом 14 по Киевской 
улице) расположен автоком-
бинат №1, ранее известный 
как «гараж ЦК КПСС», об-
служивающий депутатов и 
чиновников. Архитекторы 
предложили убрать нека-
зистый гаражно-офисный 
блок и вместо него соорудить 
необычной формы комплекс 
из трех корпусов-лепестков с 
закругленными углами. Меж-
ду собой высотные корпуса 
будут объединены четвер-
тым модулем, сделанным в 
форме волны. Внутри зданий 
градостроители предусмо-
трели системы небольших 

закрытых двориков. На кры-
шах — сады с живой травой. 
В отделке фасадов авторы 
решили применить как можно 
больше стекла. С наступле-
нием темноты прозрачные 
стены превратятся в реклам-
ные медиафасады. Один из 
корпусов предполагается 
отдать в распоряжение ав-
токомбината. На подземных 
этажах разместится паркинг. 
Для прилегающей терри-
тории также создана своя 

концепция. Пространство 
перед зданиями архитекто-
ры предлагают трансформи-
ровать в необычную площадь 
с амфитеатром-спиралью в 
центре. Конструкция, напо-
минающая домик улитки, 
будет уходить вглубь. От 
корпусов-лепестков к рынку 
и вокзалу будут расходиться 
пешеходные и велодорожки. 
А вдоль них протянется ручей 
с фонтанами и небольшими 
мостиками. 

ДЕПУТАТСКИЙ ГАРАЖ ПОРАСТЕТ ТРАВОЙ?

Проект планировки юго-
восточного отрезка Третьего 
пересадочного контура под-
земки разработали столич-
ные власти. Там появятся 
четыре станции. 

Новый участок ТПК длиной 
11,5 километра спроектиро-
ван от «Каширской» до «Ни-
жегородской улицы». На нем 
появятся целых четыре стан-
ции. Две из них — «Печатники» 
и «Текстильщики» — станут 
пересадочными: их построят 
рядом с одноименными стан-
циями салатовой и фиолето-
вой веток. Кроме того, пла-
нируется соорудить еще две 
станции, не связанные с дей-
ствующими линиями метро. 
Оба «новичка» расположатся 
на Коломенской улице. Так, 
станция «Нагатинский затон» 
с двумя вестибюлями  будет 
размещена в районе строе-
ния 7. А вход на станцию «Кле-
новый бульвар» планируется 
организовать на пересечении 
Коломенской улицы с однои-
менным бульваром и улицей 
Новинки. От этой станции в 
будущем пойдет новая вет-
ка сабвея: ТПК — Бирюлево 

— ТиНАО. Самой свободной, 
по прогнозам авторов про-
екта, станет «Нагатинский 
затон». На ней ожидается до 
55 тысяч пассажиров в сутки. 
Наибольшим спросом будет 
пользоваться станция «Тек-
стильщики»: до 360 тысяч 
человек в сутки. Для реали-
зации проекта строителям 
предстоит прорыть тоннели 
под музеем-заповедником 
«Коломенское». 

ПОД МУЗЕЙ «КОЛОМЕНСКОЕ» 
СДЕЛАЮТ ПОДКОП РАДИ НОВОГО 

УЧАСТКА МЕТРО 

Малолетней жительнице 
села Тетеревино Белгород-
ской области на днях удалось 
прославиться на всю страну, 
вытащив из охваченного пла-
менем дома пятерых млад-
ших братьев и сестер. 

Как стало известно «МК», 
многодетная семья жила в не-
большом деревенском доме 
с печкой. В злополучный день 
около 4 часов дня мать се-
мейства отлучилась, чтобы 
набрать дров в ближайшей 
лесополосе. Младшие дети 
остались под присмотром 
старшей 10-летней сестры 
Юли. У Юли три брата (2009, 
2011 и 2015 годов рождения) и 
две сестры (2008 и 2013 годов 
рождения).

По информации пресс-
службы Главного управления 
МЧС России по Белгородской 
области, пожар в доме ско-
рее всего произошел из-за 
замыкания проводки. Юля в 
это время вместе с братьями 
и сестрами играла в комнате. 
К счастью, один из мальчи-
ков пошел на кухню и заметил 
пламя. 

В панике младшие братья 
и сестры девочки бросились 
в комнаты, которые еще не 
охватил пожар, и стали пря-
таться там под кровати от 
дыма. Сама Юля пыталась 
залить пламя водой, но это 
было уже невозможно. Де-
вочке каким-то чудом удалось 
вытащить младших детей 
из-под кроватей и других 
укромных мест и собрать всех 

вокруг себя. В этот момент 
огонь уже перерезал путь к 
выходу. Тогда Юля разби-
ла окно в комнате, схвати-
ла первое попавшееся под 
руку одеяло и стала спускать 
малышей по одному в окно. 
Заметив дым, на помощь 
детям прибежал их сосед. 
Вскоре подоспели и другие 
жители села. Юле удалось 
передать соседу через окно 
всех детей. Она чувствовала 
себя уже совсем плохо — из 
последних сил перегнулась 
через подоконник и отклю-
чилась. Из окна ее вытащил 
сосед и перенес вместе с 
остальными ребятами в свой 
дом, где девочка пришла в 
себя. Первым делом Юля 
стала проверять, на месте ли 
все братья и сестры, и толь-
ко когда убедилась в этом, 
окончательно успокоилась. 
Затем за малышкой приехала 
«скорая помощь» и отвезла ее 
в больницу. Сейчас здоровью 
девочки ничего не угрожает. 

В сельской администрации 
«МК» рассказали, что пока 
Первухины живут в доме у 
бабушки, матери отца, в со-
седнем селе Лески. «Сейчас 
мы помогаем Первухиным 
восстановить документы, 
рассматривается вопрос о 
предоставлении семье ново-
го жилья. Также им помогают 
и неравнодушные односель-
чане, передают продукты, 
одежду, кто может, дает и 
деньги», — пояснили чинов-
ники.

ДЕВОЧКА СПАСЛА ИЗ ОГНЯ 
ПЯТЕРЫХ БРАТЬЕВ И СЕСТЕР, 

ЖЕРТВУЯ СОБОЙ

Шоумен Михаил Шац се-
рьезно заболел и был вы-
нужден на днях обратиться в 
больницу, где ему поставили 
диагноз «пневмония».

— Да, я действительно не-
много приболел, но не стоит 
слишком беспокоиться, — по-
яснил «МК» грустным голосом 
Михаил (нос у него был сильно 
заложен, поэтому говорил из-
вестный пациент с трудом). — 
Предварительный диагноз 
подтвердился, врачи назна-
чили лечение и постельный 
режим. Обо мне заботятся 
родные. Наверно, пробуду в 
больнице несколько дней.

ПНЕВМОНИЯ ПОЗВОЛИЛА 
МИХАИЛУ ШАЦУ ОЩУТИТЬ ЗАБОТУ 

РОДНЫХ

Брать под особую охрану 
работников, сообщивших о 
шефе или коллеге-взяточнике, 
намерен Минтруд. Ведомство 
разработало поправки в За-
кон «О противодействии кор-
рупции». 

Защищать планируется не 
только тружеников госсфе-
ры, но и сотрудников частных 
фирм и даже общественных 
организаций. Во-первых, 
сам факт обращения такого 
гражданина к стражам по-
рядка автоматически станет 
тайной. Никто не будет впра-
ве раскрыть содержание его 
заявления или сообщения. 
Во-вторых, при необходи-
мости заявивший о корруп-
ционном нарушении работ-
ник сможет пользоваться 
бесплатной юридической 
помощью. Третья мера за-
щиты — запрет на преследо-
вание таких борцов за правду 
и незаконное ущемление их 

прав и интересов. Даже если 
каким-то чудом босс узнает о 
сотрудничестве подчинен-
ного с правоохранителями, 
он не сможет из вредности 
лишить его заслуженной пре-
мии или передвинуть отпуск 
с июня на февраль. Наконец, 
самый серьезный пункт — 
крайне сложная процедура 
увольнения. Просто убрать 
неугодного стукача с работы 
по инициативе работодателя 
или объявить выговор будет 
невозможно. Начальству при-
дется собирать специальную 
комиссию. Только она сможет 
решить судьбу правдоруба. 
Причем боссу нужно будет 
самому доказывать, что он 
хочет уволить сотрудника не 
в отместку за раскрытие не-
легальных секретов фирмы. 
Кроме того, о намерении со-
звать комиссию и результатах 
ее заседания шефу придется 
уведомить прокурора. 

СТУКАЧЕСТВО МОЖЕТ СТАТЬ 
ЗАЩИТОЙ ОТ УВОЛЬНЕНИЯ 
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Михаил Толстых, 
апрель 2016-го.

По официальной версии, 
выстрел в здание был 

произведен из РПО 
«Шмель».

РОССИЯН ОХВАТИЛ 
ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ 
КРЕТИНИЗМ
Сергей Шойгу подвел 
неутешительные итоги диктанта

СВЕТЛАНА ДЕЛЬ ОТОЗВАЛА 
ИСК О НЕЗАКОННОМ 
ИЗЪЯТИИ ДЕТЕЙ
Но будет бороться за их возвращение
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Ий

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Наталья Поклонская.

Алексей Учитель.
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Защита от террористов, соз-
дание задела для более со-
вершенных роботов, борьба с 
раком... Это неполный пере-
чень научных работ, авторы 
которых получили сегодня из 
рук Президента России пре-
мии в области науки и инно-
ваций для молодых ученых за 
2016 год. «МК» побеседовал 
с некоторыми лауреатами, 
чтобы узнать из первых уст, 
как именно их работы могут 
изменить мир к лучшему.

К а н д и д а т  ф и з и к о -
математических наук Илья Роман-
ченко приехал на вручение премии 
из Томска. Он представляет Институт 
сильноточной электроники СО РАН. 
Несмотря на скромную пока долж-
ность, младший научный сотрудник 
Романченко разработал генератор 
сверхмощных радиоимпульсов, спо-
собствующий защите от террористи-
ческих угроз. Мы созвонились с ним, 
когда он как раз ехал в Кремль. 

«В нашем генераторе мы реали-
зовали принципиально новый способ 
преобразования энергии, — говорит 
Романченко. — Она достигает ги-
гагерц, что в 10 раз больше, чем во 

всех подобных излучателях. Одно из направлений 
ее использования связано с оборонкой — уста-
новка может на довольно большом расстоянии 
выводить из строя вражеские системы связи. 
Однако ее можно использовать и для мирных 
целей. В частности, мы давно сотрудничаем с 
группой биологов из Томского госуниверситета, 
с которыми изучаем воздействие этого излучения 
на живые клетки. Клетки имеют мембраны, через 
которые они общаются с окружающим миром. 
И поскольку на этих мембранах существует свой 
электрический потенциал и свои электрические 
поля, оказалось возможно воздействовать на 
них мощным излучением для увеличения сте-
пени проницаемости. Это, во-первых, позволя-
ет облегчить проникновение лекарств в клетки, 
а значит, можно будет снижать дозы пациентам, 
а во-вторых, помогает целенаправленно вводить 
гены внутрь клетки для выполнения сложных 
генно-молекулярных задач. 

Александр Гайфуллин — единственный 
из всех лауреатов член-корреспондент РАН. 
Ведущий научный сотрудник Математического 
института имени В.А.Стеклова получил высокую 
премию за решение фундаментальных задач 
теории изгибаемых многогранников, создающей 
основы для развития робототехники. 

«Вы когда-нибудь склеивали картонную мо-
дель многогранника? — неожиданно спросил 
меня Александр. — Тогда вы наверняка замечали, 
что целиком склеенный многогранник, как пра-
вило, отличается неизменностью углов между 
гранями. Однако не всегда. Имеются редкие, но 
интересные примеры многогранников, которые 
допускают непрерывную деформацию, она назы-
вается непрерывным сгибанием. Такие объекты 
я как раз и изучал в многомерных пространствах». 
По словам Гайфуллина, его работа может при-
годиться создателям шарнирных механизмов, 
которые используются при производстве любых 
роботов. 

Анна Кудрявцева, кандидат биологических 
наук, ведущий научный сотрудник Института мо-
лекулярной биологии им. В.А.Энгельгардта РАН, 
и ее коллега Алексей Дмитриев награждены пре-
мией президента за расшифровку новых механиз-
мов, лежащих в основе возникновения и развития 
специфического метаболизма злокачественных 
эпителиальных опухолей, иными словами — он-
комаркеров всевозможных папиллом. Заслуга 
Кудрявцевой в том, что она начала использовать 
для выявления определенного онкологического 
заболевания не один известный вид онкомаркера, 
а сразу несколько. Причем учитывалось не только 
их количество, но и особенности взаимодей-
ствия друг с другом на разных этапах развития 
заболевания.

На следующий день после общения с пре-
зидентом страны у лауреатов назначена встреча 
с президентом Российской академии наук. По 
имеющимся у «МК» данным, Владимир Фортов 
намерен пригласить молодых ученых, тех, кто еще 
не является членами РАН, в ее ряды, выдвинув 
свои кандидатуры на очередных выборах в члены 
академии. Только сначала нужно будет защитить 
докторские диссертации. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Минфин после долгих раздумий и со-
мнений наконец-то определился с новой 
минимальной ценой на бутылку водки. С 
нынешних 190 рублей она будет поднята 
не до 219 и не до 210, как планировалось 
ранее, а до 205 рублей. Вероятно, фи-
нансовое ведомство стремилось найти 
компромисс между производителями, 
торговцами и потребителями, но экс-
перты называют такую цену непонятной и 
даже вредной.

Как говорится в проекте документа Минфина, 
повышение минимальной розничной цены на креп-
кий алкоголь связано с ростом акцизов, инфляцией 
и увеличением тарифов на электроэнергию. С этим 
нельзя не согласиться. Действительно, алкоголь-
ные акцизы в этом году вырастут на 4,6%, тарифы 
на электричество с 1 июля 2016 года поднялись 
на 3–7,5% , а инфляция по итогам этого года не 
должна превысить 4%.

Минимальную стоимость водки собираются 
повысить на 8%. Если сравнивать со всеми ка-
тегориями по отдельности — электроэнергией, 
акцизами или инфляцией — это довольно много. Но 
если вспомнить, что еще недавно, в начале января, 
тот же Минфин предлагал повысить минимальную 
водочную цену до 219 рублей, то нынешнее пред-
ложение можно считать лояльным.

Тем не менее независимые эксперты по-
разному оценивают это нововведение. По словам 
заместителя директора аналитического депар-
тамента «Альпари» Натальи Мильчаковой, чем 
выше минимальная розничная цена водки, тем 
более рентабельной становится ее продажа. При 
повышении этого уровня до 205 рублей за бутылку 
снижается доля акциза в ее цене. Таким образом, 
даже при росте акциза на 4,6% водку становится 
выгоднее производить легально — ведь не всю 
прибыль «съедают» затраты, в которые входит 
акциз. Да и доходы бюджета способны, даже при 
том же объеме продаж водки, как и в 2016 году, уве-
личиться на 4,5%. Правда, добиться этого можно 
будет, если государственные ведомства одно-
временно ужесточат меры контроля за «серым» 
сегментом рынка. В противном случае бюджет 
получит гораздо меньше, считает Мильчакова.

Однако представители отрасли находят в 
повышении минимальной цены водки и отрица-
тельные моменты. При росте расценок на алкоголь 
россияне не перестают меньше пить. Наоборот, 
их интерес к водке, как показывает статистика, 
только повышается. Если в 2015 году ее доля на 
российском рынке алкогольных напитков состав-
ляла 38,2%, то в 2016 году она выросла до 38,9%, 
почти сравнявшись с долей пива. 

По словам директора Центра исследований 
федерального и регионального рынка алкоголя 
Вадима Дробиза, самая реальная минимальная 
цена водки — это 225 рублей. Тогда и легальные 
заводы смогут работать себе не в убыток (при цене 
в 205 рублей им приходится отдавать из прибыли 
дополнительно примерно 2–3 рубля), и поток лю-
бителей «горячительного» не исчерпается. 

«Розничные сети напрямую общаются с заво-
дами, что позволяет сдерживать стоимость водки. 
Дистрибьюторы обычно берут до 20% от конечного 
товара. Если бы не это, то минимальная стоимость 
бутылки в настоящее время составляла бы не 
менее 270 рублей», — отмечает Дробиз.

Те, кто пил «паленую» водку по цене в 100 
рублей и меньше, так и останутся в этом, пусть 
даже и асоциальном, сегменте. Те же, кто покупает 
алкоголь в легальных, проверенных магазинах, 
травиться не будут. 

По его мнению, чиновникам было бы правиль-
ней понизить стоимость самой дешевой водки 
до 50–70 рублей. Это предоставит возможность 
людям самого бедного класса, отучить которых от 
алкоголя невозможно, покупать не недоброкаче-
ственный продукт, который ведет к отравлению и 
даже смерти, а хотя бы выпивку, которая не при-
ведет к летальному исходу.

Николай МАКЕЕВ.

ДОЛЯ РАЗЛИЧНЫХ АЛКОГОЛЬНЫХ 
НАПИТКОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ

Источник: Росстат

2015 2016

Водка38,2% 38,9%

Пиво40,4% 39,9%

Вино10,5% 10,5%

Коньяк4,3% 4,3%

Шампанское 
и игристые вина2,6% 2,5%

Сидр и медовуха0,2% 0,3%

Остальное3,8% 3,85%

Ведомство приняло решение 
поднять минимальную цену 
поллитровки до 205 рублей

МИНФИН 
ПЕРЕОЦЕНИЛ 
ВОДКУ Учитывая абсолютное численное превос-

ходство антироссийски настроенных законода-
телей на вашингтонском Капитолийском холме, у 
Трампа есть один-единственный шанс избежать 
принятия этого унизительного для него закона: 
в кулуарном порядке убедить сенаторов, что в 
этой мере нет никакой необходимости. Мол, 
неужто вы верите в то, что я пойду на односто-
ронние уступки русским? Чтобы получить от 
Америки что-то существенное, Россия должна 
сначала дать нам нечто гораздо более суще-
ственное. Не переживайте, джентльмены! Такой 
опытный бизнесмен, как я, никогда не заключит 
невыгодную сделку! 

Если у Трампа есть голова на плечах — а, 
несмотря на все странности поведения нового 
лидера США, у меня нет сомнений по поводу 
наличия у него этого важного органа, — он 
непременно так и поступит. А еще Дональд 
Трамп, скорее всего, попытается использовать 
демарш сенаторов в своих интересах во вре-
мя политического торга с Путиным. Выбивая 
уступки из лидеров России, несколько пред-
шественников Трампа на посту американского 
президента использовали одну и ту же схему: я 
всей душой хочу сделать шаги навстречу Рос-
сии! Но в конгрессе заправляют люди, которые к 
России относятся совсем по-другому! Поэтому 
помоги мне: сделай шаги навстречу США сам! 
Дай мне аргументы, с помощью которых я мог 
бы убедить конгресс в правильности своей 
точки зрения! 

Когда подобные аргументы хозяевам Крем-
ля выкатывали Клинтон, Буш-младший и Обама, 
в этом был очень немалый элемент лукавства. 
Но в случае с Трампом такой элемент лукавства 
будет гораздо менее значительным. И если Пу-
тин не будет держать ухо востро, это может па-
радоксальным образом усилить переговорные 
позиции президента США во время его общения 
с коллегой из России. На нет ведь, как известно, 
и суда нет. Зная, что Трамп реально не способен 
сделать многое, Москва может чрезмерно за-
низить свои ожидания и в результате пойти на 
не слишком выгодную сделку. 

Как можно избежать такого крайне не-
желательного для России развития событий? 
Главное, как мне кажется, это не хотеть сдел-
ки с Трампом любой ценой. Желание нового 
президента США нормализовать отношения 
с Москвой — это важный политический ре-
сурс, которым мы должны воспользоваться на 
всю катушку. Но одновременно мы не должны 
чрезмерно зацикливаться на Америке вообще 
и Трампе в частности. 

Последние три года показали: Россия мо-
жет функционировать и играть важную роль на 
международной арене даже в условиях острого 
конфликта с США. Конечно, психологически — а 

также экономически и политически — приятнее 
не иметь этого конфликта. Но жизнь не может 
и не должна состоять из одних приятностей. 
Мы должны быть психологически готовы к про-
должению периода не слишком дружественных 
отношений с Америкой. И эта наша психологи-
ческая готовность к худшему будет увеличивать 
шансы на лучший исход. 

Россия не может игнорировать объектив-
ные внутриполитические проблемы Трампа и 
не замечать, что в вопросе отношений с нашей 
страной свобода действий нового президента 
США очень серьезным образом ограничена. Но 
при этом мы не должны чрезмерно «входить в 
положение» Трампа и делать ему «подарки». 
«Подарки» своим зарубежным «партнерам и 
друзьям» обожал делать Михаил Горбачев. И ни к 
чему хорошему это не привело: нашу готовность 
к односторонним уступкам стали воспринимать 
как данность. 

Трамп хочет нормализации отношений с 
Россией вовсе не в силу своей некой врож-
денной русофилии. Трамп хочет получить от 
улучшения отношений с Москвой совершенно 
конкретную выгоду. Мы тоже должны относиться 
к перспективе улучшения отношений с США 
аналогичным образом. Мы должны идти на-
встречу Трампу там, где наши интересы совпа-
дают — например, в сфере совместной борьбы с 
религиозным террористическим экстремизмом 
на Ближнем Востоке. Но мы должны четко осо-
знавать: есть сферы, где сближение позиций 
России с позицией администрации Трампа не-
сет в себе только риск.

Судя по воинственным заявлениям но-
вого лидера США, он не прочь перечеркнуть 
достигнутую при Обаме «большую сделку» 
мирового сообщества с Ираном и вновь по-
мериться силами с этой страной. Если Трамп 
реально нацелен на конфликт с Тегераном, то 
он должен осуществлять свои планы без на-
шего участия — России ссориться с Ираном 
совсем не с руки. Еще в Вашингтоне с большой 
тревогой наблюдают за улучшением отношений 
России с Китаем и мечтают вбить клин между 
Пекином и Москвой. Естественно, нам это тоже 
совсем не нужно. 

Короче, не надо нам ничего приносить 
Трампу на блюдечке с голубой каемочкой. Если 
«обмен посудой» неизбежен, то он должен быть 
именно обменом: за свое «блюдечко с яства-
ми» мы должны получить нечто равноценное. 
И не важно, что сенаторы из Вашингтона хотят, 
чтобы на нашем «блюдечке» красовался ис-
ключительно шиш с маслом. Если Трамп хочет 
сделки с Москвой, он должен сам разобраться 
со своими сенаторами — или не разобраться и 
остаться без желаемого. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ТРАМП НАМ НЕ В ПОМОЩЬ

Вручение наград молодым ученым — 
это испытание для всех. Для самих 
лауреатов, впервые попавших в Боль-
шой Кремлевский дворец и тушующих-
ся от направленных на них объективов. 
Для журналистов, старающихся понять, 
что же именно они изобрели. И даже 
для диктора кремлевского протокола 
Евгения Хорошевцева, вынужденного 
заранее репетировать произношение 
незнакомых названий.

«За исследования кварк-глюонной плазмы», 
— готовясь к церемонии, твердил он в микрофон, 
стараясь не сбиться. 

Дальше в справку непосвященным лучше 
было даже не заглядывать. Там говорилось про 
множественные рождения кваркониев, чармони-
ев и боттомониев, изгибаемые многогранники, 
специфический метаболизм и преобразования 
высоковольтных наносекундных импульсов. И все 
это придумали и исследовали люди, которым 
едва минуло 30 лет!

Путин, выйдя к микрофону, напомнил, что 
церемония вручения госпремий приурочена ко 
Дню российской науки. Этот праздник, по его 
словам, важен не только для самих ученых. Без 
современных технологий, фундаментальных и 
прикладных исследований Россия не сможет 
отвечать на принципиально важные глобальные 
вызовы, связанные с обеспечением собственной 
безопасности. Впрочем, президент не сомне-
вается: с помощью таких голов, как у нынешних 
лауреатов, все ответы будут найдены, а задачи 
решены. 

— Фундаментальные основы, на которых 
стоит наша страна, имеют настолько глубокие и 
настолько прочные корни, что ее замечательное, 
прекрасное будущее неизбежно! — с воодушев-
лением заявил ВВП.

Представляя достижения молодых ученых, 
глава государства старался избегать сложных 
терминов. Коллектив физиков-ядерщиков Кур-
чатовского института, по его словам, награжден 
за исследования на базе Большого адронного 
коллайдера: полученные результаты позволили 
лучше понять, как устроена Вселенная. Премия 
математика Александра Гайфуллина связа-
на с изучением изгибаемых многогранников. 

Результаты его разработок, пояснил 
Путин, имеют практическое значе-
ние для конструирования роботов. 
Биологи Алексей Дмитриев и Анна 
Кудрявцева удостоены премии за соз-
дание онкомаркеров, помогающих 
диагностировать и прогнозировать 
течение болезни при наиболее рас-
пространенных видах рака. Наконец, 
физик Илья Романченко получил об-
разцы генераторов сверхмощных 
радиоимпульсов, способных даже на 
больших расстояниях блокировать 
работу и выводить из строя взрыв-
ные устройства, беспилотники и т.д. 
В общем, настоящая находка для 
спецслужб и антитеррористических 
подразделений. 

— Спасибо вам большое за вашу 
работу! — от души поблагодарил уче-
ных Владимир Путин.

Правда, сами лауреаты оста-
лись несколько обескуражены тем, 
как интерпретировали их научные 
разработки составители справочных 
материалов, которыми в том числе 
пользовался Владимир Путин. В част-
ности, Александр Гайфуллин был очень 
удивлен, узнав, что теория изгибаемых 
многогранников может использоваться 
при конструировании роботов и соз-
дании пластин для солнечных батарей 
космических спутников. «Ерунда какая-
то, — бормотал он, изучая справку, 
— этих многогранников не существу-
ет в природе! Это фундаментальные 
исследования!»

Но Владимиру Путину о своих 
сомнениях ученые решили не рас-
сказывать. Когда еще предоставит-
ся случай выпить шампанского с 
президентом? 

Елена ЕГОРОВА.

Владимир Путин наградил 
молодых ученых

ИХ ПРИМЕР — 
ДРУГИМ НАУКА

ИЗ КРЕМЛЯ — В РАН

Илья Романченко.

Александр 
Гайфуллин.

Анна 
Кудрявцева.

Жена Алексея Навального, 
Юлия, перед судом по традиции со-
брала ему сумку в СИЗО на случай 
реального срока. На этот раз она 

приехала в суд, хотя в ходе процесса заседания 
не посещала. В зале заседаний было еще около 
50 сторонников Навального и журналистов. При-
говору никто из них не удивился. А сразу после 
его вынесения Алексей Навальный снова заявил 
о том, что не намерен отказываться от участия в 
выборах президента, и написал большой пост о 
том, почему по закону он может это сделать. 

Суть вкратце: Навальный ссылается на Кон-
ституцию, по которой «не имеют права быть из-
бранными граждане, содержащиеся в местах 
лишения свободы по приговору суда», и приходит 
к выводу, что у него это право есть. Если будут 
приняты решения, противоречащие Конституции, 
Навальный будет их обжаловать. 

«МК» разобрался, действительно ли это 
так. 

По закону (ст. 4 п. 3.2а 67-го ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав») не имеют права 
быть избранными граждане, осужденные к лише-
нию свободы за совершение тяжких преступлений, 
судимость которых снята или погашена, — до ис-
течения десяти лет со дня снятия или погашения 
судимости. То есть, исходя из этого, Навальный не 
сможет участвовать в выборах в течение 20 лет, то 
есть до 2033 года. 5 лет он будет отбывать услов-
ное наказание, еще 5 лет — ждать, пока погасится 
судимость (согласно п. 3а ст. 86 УК РФ в отношении 
условно осужденных лиц судимость погашается по 

окончании испытательного срока; у Навального по 
«Кировлесу» он составляет 5 лет), а потом ждать 
еще десять. 

Картина, исходя из всего вышеперечислен-
ного, получается следующая. С одной стороны, 
Навальный осужден к лишению свободы. Значит, 
согласно Федеральному закону он в выборах уча-
ствовать не может? С другой стороны, он осужден 
к лишению свободы условно и не «содержится 
в местах лишения свободы по приговору суда». 
Значит, если руководствоваться Конституцией, 
он имеет право участвовать в выборах? 

«Конституция вводит запрет, который, каза-
лось бы, решает этот вопрос, — пояснила «МК» 
судья КС в отставке Тамара Морщакова. — Но 
законодатель также может вводить ограничения 
Федеральным законом. Нужно только доказать, 
что эти ограничения соответствуют и соразмерны 
конституционно одобряемым целям». 

Конституционный суд уже задавался вопро-
сом о том, соответствует ли этот самый пункт 
Федерального закона о запрете осужденным уча-
ствовать в выборах Конституции, и пришел к выво-
ду, что соответствует он частично (постановление 
Конституционного суда РФ от 10.10.2013 №20-П). 
Цитируя дословно, КС постановил, что «ограниче-
ние пассивного избирательного права, не являю-
щееся уголовным наказанием, может применяться 
в механизме общеправовых последствий осуж-
дения без специального указания в приговоре» 

Конституции соответствует, а вот «бессрочное 
и недифференцированное ограничение пассив-
ного избирательного права в отношении граждан 
Российской Федерации, осужденных к лишению 
свободы» Конституции не соответствует. 

«КС сказал, что законодатель вправе иначе 
сформулировать само понятие лишения свобо-
ды, — говорит Тамара Морщакова. — То есть он 
предполагает, что законодатель может уточнить 
понятие лишения свободы, чтобы лица, которые 
не содержатся в тюрьмах и под конвоем в местах 
лишения свободы, все-таки не ограничивались в 
избирательных правах, так я понимаю мотивацию 
Конституционного суда». 

То есть у Алексея Навального остается воз-
можность отстаивать свое право на участие в 
выборах в Конституционном суде. Однако любой 
закон можно оспорить только после его приме-
нения в деле, отмечает Морщакова. Например, 
если оппозиционера не допустят до участия в 
выборах, сначала он должен будет пожаловаться 
в общий суд, который может истолковать понятие 
«лишение свободы» и значение мотивировочной 
части постановления КС, которое предлагает это 
понятие дифференцировать. И только потом он 
сможет пойти в Конституционный суд. 

Впрочем, политтехнолог Навального, Леонид 
Волков, отметил, что есть много юридических 
механизмов для допуска Навального на выборы, 
«но все они вообще не имеют значения», потому 
что в любом случае они будут «оформлением по-
литического решения», принятия которого команда 
оппозиционера намерена добиться. 

Валерия МАРКОВА. 

НАВАЛЬНОГО ОТСТРАНИЛИ ОТ ВЛАСТИ
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УВОЛЕНА ГЛАВА ТИК 
ГОРОДА КОРОЛЁВА

В среду, 8 февраля, глава 
Центризбиркома России 
Элла Памфилова вырази-
ла свое удовлетворение 
тем, что председатель 
ТИК города Королёва 
Жанна Прокофьева ушла 
в отставку. «Я хотела бы с 
удовлетворением сказать, 
что избирательная комис-
сия Московской области 

прислушалась к рекоменда-
циям ЦИК, в результате чего 
освобождена от должности 
председатель ТИК горо-
да Королёва», — сказала 
Элла ПАМФИЛОВА на 
заседании Центризбиркома 
в среду. Она подчеркнула, 
что нарушения, с которыми 
в городе столкнулись во 
время прошлых избира-
тельных кампаний, впредь 
не повторятся. Однако, по 
информации компетентного 
источника в руководстве 

города, Жанну Прокофьеву 
никто не увольнял, она сама 
написала заявление «по 
собственному желанию». Бо-
лее того, в администрации 
города создана отдельная 
структура, которая будет 
курировать правовое управ-
ление, социологию, связь с 
политическими партиями и 
организацию избирательно-
го процесса. Ее Жанна Про-
кофьева и возглавит в ранге 
замруководителя админи-
страции города.

ЛЮБЛИНСКАЯ УЛИЦА 
ПОЕДЕТ ПО-ДРУГОМУ

С 26 февраля на Люблин-
ской улице перед пере-
сечением с 11-й улицей 
Текстильщиков меняется 
схема движения. Отныне 
водители при движении со 
стороны железнодорожной 
платформы Текстильщики 
не смогут развернуться в 
противоположном направ-
лении. Решение запретить 
маневр приняла комиссия 
по безопасности дорожного 
движения при префектуре 
Юго-Восточного округа. Как 
рассказал «МК» замести-
тель начальника ситуа-
ционного центра ЦОДД 
Андрей МУХОРТИКОВ, 
в прошлом году была прове-
дена оптимизация движения 
на Люблинской улице. В част-

ности, на каждом перекрест-
ке появились карманы для 
разворотов. За счет этого 
ряды для встречного движе-
ния стали уже: вместо трех 
полос в каждую сторону — 
две, что стало провоцировать 

заторы. При этом разворот 
на пересечении Люблинской 
и 11-й улицы Текстильщиков 
потерял «стратегическое» 
значение: спрос на него упал 
после открытия эстакады на 
Волгоградском проспекте.

7 февраля стало извест-
но о смерти известного 
участника программы 
«Своя игра» 46-летнего Ан-
дрея Жданова из Тольят-
ти. Он скончался в своей 
квартире. В полном одино-
честве. Позже выяснилось, 
что знаток умер 5 февраля. 
Но когда эрудит пропал, 
никто из друзей не кинулся 
его разыскивать. О нем не 
вспомнили ни коллеги, ни 
знакомые, ни соседи. Тело 
мужчины обнаружила его 
мать, которая пришла на-

вестить сына. Интеллектуал, 
эрудит, человек-праздник — 
так отзываются о нем зем-
ляки. Вот только по душам 
поговорить с дюже умным 
Ждановым никто так и не 
решился. «Ничего не предве-
щало несчастья. Он никогда 
не жаловался на здоровье, не 
унывал, много анализировал, 
бесконечно читал и рабо-
тал, — вспоминают знакомые 
покойного. — И вроде не со-
бирался умирать. Во всяком 
случае, мыслей о скорой 
кончине не допускал. Хотя 

и планов на будущее не 
строил. Жил будто плыл по 
течению. Хотя о личном он ни 
с кем не разговаривал. А мы 
и не лезли с расспросами. 
К чему?» Причину смерти 
Жданова еще предстоит 
выяснить следователям. Что 
это было: добровольный 
уход из жизни, или причиной 
быстрой кончины послужил 
какой-то физический недуг 
мужчины? Однако близкие 
знатока уже предполагают, 
что Андрея Жданова сгубила 
тоска по умершей супруге. 
Он так и не смог смириться 
с гибелью жены, которая по-
кончила с собой полтора года 
назад. Мотив того поступка 
Жданов не смог разгадать, 
как ни пытался. Эта задача 
оказалась ему не по силам. 
В предсмертной записке его 
супруга написала: «В моей 
смерти прошу никого не 
винить». Тем не менее, по 
словам знакомых, супруг по-
койной винил только себя. 

ЛЕГЕНДАРНОГО 
КОМДИВА ПОМЯНУТ 

ЛыжНыМ ПРОБЕГОМ
9 февраля исполняется 
130 лет со дня рождения 
одного из самых народ-
ных героев Гражданской 
войны — Василия Иванови-
ча Чапаева. Юбилей полко-
водца отмечают не только на 
его малой родине, в Чувашии, 
но и в столице. В Московском 

доме национальностей пол-
номочное представительство 
Чувашской Республики при 
Президенте РФ и чувашское 
землячество организовали 9 
февраля вечер, посвященный 
130-летию Чапаева. В этом 
торжественном мероприятии 
запланировано участие пря-
мых потомков Василия Ива-
новича — его внучки Татьяны 
Александровны и внука Ар-
кадия Александровича, прав-
нуков и праправнуков. Кроме 

того, приглашена также дочь 
знаменитого исполните-
ля главной роли в фильме 
«Чапаев» артиста Бориса Ба-
бочкина — Татьяна Борисов-
на. В субботу, 11 февраля, в 
парке «Сокольники» пройдет 
«Чапаевская лыжня». Сорев-
нования начнутся в 11 часов 
на 2-м Лучевом просеке и 
будут проходить в разных 
возрастных группах. Принять 
в них участие может любой 
желающий.

БОРИС КОРЧЕВНИКОВ 
УХОДИТ ИЗ 

«ПРЯМОГО ЭФИРА» 
Актер и телеведущий Бо-
рис Корчевников покидает 
ток-шоу «Прямой эфир», 
над которым он работал 
в течение почти четырех 
лет. Одной из причин ухода 
ведущего, который в 2015 
году перенес операцию по 
удалению опухоли мозга, 
называется ухудшение 
здоровья. В 2015 году Борис 
Корчевников признался, что 
перенес серьезную опера-
цию. К счастью, опухоль ока-
залась доброкачественной. 
«Мы столько раз спорили, 

надо или не надо подобное 
рассказывать. И сходились 
на том, что пользы от того, 
что ты открыто говоришь, 
больше, чем если ты об этом 
молчишь», — говорил Борис. 
На канале «Россия 1» данную 
информацию окончательно 
не подтверждают. Пока в 

эфире будут идти программы, 
уже записанные Корчевни-
ковым. Но называется его 
сменщик. Предположительно 
им станет Дмитрий Шепелев, 
долгое время проработавший 
на Первом канале. Однако 
официально его переход на 
«Россию 1» еще не оформлен. 

МОРЯКИ ИЗ РОССИИ 
ПОХИЩЕНы В 

ГВИНЕЙСКОМ ЗАЛИВЕ
По меньшей мере семеро 
граждан России и один 
гражданин Украины были 
похищены в Гвинейском 
заливе с судна «BBC 
Caribbean», следовавшего 
под флагом Антигуа. Об 
этом сообщило российское 
посольство в Нигерии. На 
момент написания материала 
судьба моряков оставалась 
неизвестной. Однако, считает 
главный редактор сетевого 

издания «Морской бюлле-
тень» Михаил ВОЙТЕНКО, 
их, скорее всего, спасут, за-
платив захватчикам требуе-
мый выкуп (за счет судовла-
дельца). «Государства в это 
не лезут, и правильно делают. 

Они могут помочь технически, 
негласно, по своим каналам. 
И это верный подход, потому 
что фактически единственное, 
о чем идет речь в данном слу-
чае, — безопасность людей», 
— отметил эксперт. 
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Старейшая в мире аквариумная рыба умерла в Чикаго. Рогозуб (эти рыбы 
встречаются в природе на небольшой территории в Австралии, их вес может 

превышать 40 кг) по кличке Granddad (Дедушка) был усыплен при помощи эвтаназии в воз-
расте более 90 лет в аквариуме Джона Г. Шедда. Дедушка жил в этом аквариуме с 1933 года, 
но в последнее время стал испытывать серьезные проблемы со здоровьем.
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Освобождение моряков может затянуться на 
весьма длительное время. Так, 20 декабря 
прошлого года удалось вызволить из плена троих 
граждан России, похищенных пиратами в Гвиней-
ском заливе 27 ноября 2016-го. Почти год назад, 23 

февраля, в территориальных водах Нигерии было захвачено 
французское судно, освобожденное вскоре местными 
военными моряками. Пиратам, однако, удалось забрать с 
собой двух заложников, включая россиянина Ивана Рудного. Из 
плена он был освобожден 
24 марта.
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Взрыв в штабе батальона «Со-
мали» произошел в 6.12 утра. 
Изначально озвучивались две 
версии покушения: самодель-

ное взрывное устройство или выстрел из 
реактивного огнемета РПО «Шмель». Вто-
рая версия выглядит менее вероятной, так 
как штаб ополчения хорошо охраняется и 
окружен забором, а прицельная дальность 
у огнемета не более 800 метров. Тем не ме-
нее именно ее объявили как официальную. 
Как сообщили в оперативном командовании 
ДНР, у Михаила Толстых не было шансов на 
спасение — погиб он практически сразу.

Судя по фотографиям и видеозаписям с 
места происшествия, взрыв был достаточно 
сильный. На втором этаже штаба, где, пред-
положительно, и находился кабинет Гиви, 
выбиты все окна вместе со ставнями, также 
взрывной волной частично вынесены стекла 
на третьем, четвертом и пятом этажах. В ре-
зультате взрыва произошел пожар, который 
перекинулся на верхние этажи — потушить 
его удалось только к половине девятого 
утра. О погибших помимо Толстых пока не 
сообщается.

В теракте, который привел к убийству 
Гиви, подозревают украинскую диверсионную 
группу, как и в случае с Арсеном Павловым, 
погибшим 16 октября прошлого года в лифте 
своего дома. В Донецке оба происшествия 
связывают между собой. «Это продолжение 
террористической войны, которую начала 
киевская хунта против Донбасса», — заявили 
в оперативном штабе ДНР. 

Прокуратура ДНР сообщила, что уже вы-
шла на след предполагаемых убийц. Пока на 
месте преступления работает следственная 
группа, многие представители ДНР вспоми-
нают командира батальона «Сомали» хоро-
шим словом. Экс-глава МИД ДНР Александр 
Кофман заявил, что роль Гиви в становлении 
республики огромна и он был для всех при-
мером. «Мишка был очень обаятельным, 
его любили все», — вспоминает Кофман о 
Гиви.

Михаил Толстых попал в ополчение од-
ним из первых. Он рассказывал, что еще в 
мае 2014 года отправился в Славянск, где в 
то время оборону держали Стрелков и его ко-
манда. Поскольку по специальности Михаил 
водитель, то для начала его взяли шофером к 
командиру ополченцев с позывным «Прапор». 
Но очень быстро он стал бойцом ополчения, 
а затем и командиром батальона «Сомали». 
В течение года с лишним этот батальон вме-
сте с батальоном Моторолы «Спарта» вел 
бой за Донецкий аэропорт. Затем были бои 
под Иловайском, в Дебальцеве. Последний 
рубеж обороны, который держал Гиви вместе 
со своим батальоном, — под Авдеевкой.

О довоенной жизни Толстых известно 
немного. Из-за позывного «Гиви» украин-
ские СМИ сначала называли его «грузинским 
наемником», тем более что и внешность у 
командира «сомалийцев» подходящая. Но 
потом выяснилось, что 36-летний Михаил — 
местный, родом из Иловайска Донецкой об-
ласти. В 1998–2000 годах он проходил службу 
в учебном центре «Десна» в 92-м полку, где 
получил специальность — командир и навод-
чик танка. Журналистам Михаил рассказывал, 
что кличка Гиви пошла именно из армии. 
Впоследствии в интервью грузинскому СМИ 
Михаил сообщил, что грузинские корни у него 
все же есть — прадед был из Грузии. Непо-
средственно перед войной Михаил устроился 
на Харцызский канатный завод «Силур», где 
работал водителем дизельного погрузчика. 
На вопросы о своей личной жизни Гиви всегда 
отвечал коротко: «Ее просто нет». «Мне не-
куда возвращаться, — говорил он. — Мой 
дом — это батальон». 

Покушений на жизнь Гиви было много. 
В 2014-м его брали в окружение возле До-
нецкого аэропорта, и он выходил из него, 
отстреливаясь до последнего. В марте 
2015 года пытались взорвать его машину. 
Но Толстых тогда не пострадал. В апреле 
2016-го бомба была заложена на пути сле-
дования его автомобиля. И опять смерть его 
миновала. В последний раз украинские СМИ 
«похоронили» его в начале февраля. Газеты 
Незалежной сообщили, что Гиви был убит в 
боях под Авдеевкой. Через пару дней сам 
Михаил сообщил, что он действительно был 

ранен в ногу. Осколок прошел по касательной, 
и уже на следующий день после ранения 
он вернулся в строй. Но последний теракт 
все же унес его жизнь. «Мне будет страшно 
только в тот день, когда я сдамся. А этот день 
не наступит никогда» — так подписана одна 
из последних военных фотографий Михаила 
на его странице. 

Павел ИВАНОВ.
Елена ГАМАЮН.

“Московский коМсоМолец”   9 февраля 2017 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

В последние недели отношения между 
Россией и Беларусью в очередной раз стали 
напоминать семейную ссору с битьем посуды. 
Двум странам, входящим в состав Союзного 
государства, не удается найти компромисс по 
газовому вопросу. Беларусь в прошлом меся-
це ввела пятидневный безвизовый режим для 
граждан 80 стран, в том числе США и всех членов 
Евросоюза. Для российских силовиков это стало 
шоком — они явно представили себе, как мистер 
Джон Ланкастер Пек бесконтрольно прилетает в 
Минск, за день добирается до Москвы и в пере-
рыве между посещением Большого и Малого 
театров разбрасывает шпионские камни в сквере 
у памятника Марксу. А затем безнаказанно воз-
вращается обратно.

Добавим к этому, что открытая граница с 
Беларусью уже долго вызывала немалое раздра-
жение отечественных силовых структур. Через 
нее давно была налажена тропа, позволяющая 
уйти в «дальнее зарубежье» российским граж-
данам, имеющим основания не искать встреч с 
отечественными правоохранителями. Но ничего 
сделать они не могли — любая попытка вос-
становить границу входила в противоречие с 
интеграцией на постсоветском пространстве. 
Получалось, что если Евросоюзу удалось снять 
барьеры между государствами, то союзу двух 
славянских стран приходится их восстанавли-
вать. Однако решение Лукашенко о безвизо-
вом режиме стало основанием для воссоздания 
Россией пограничной зоны, причем о степени 
раздражения российской стороны можно су-
дить по тому, что белорусские власти не были 
поставлены в известность об этой мере. Таким 
образом, последствия «битья посуды» оказались 
более серьезными, чем раньше.

А затем Лукашенко потребовал возбудить 
уголовное дело против главы Россельхознадзора 
Сергея Данкверта, который запрещает импорт 
продовольственных товаров из Беларуси. Прав-
да, российский чиновник не только не устра-
шился возможного ареста, но и тут же запретил 
ввоз говядины из Минской области. А 7 февраля 
Беларусь выдала Азербайджану российского 
гражданина Александра Лапшина, который не-
сколько лет назад без разрешения Баку посетил 
Нагорный Карабах. В Азербайджане это деяние 
считается преступлением, так что Лапшину угро-
жает реальный срок лишения свободы.

Впрочем, Лукашенко, идя на обострение 
в отношениях с Россией, вряд ли всерьез рас-
считывает на переориентацию своей внешней 
политики на Запад — он, как это бывало и раньше, 
хочет добиться уступок от Москвы. Отношения 
Беларуси с Евросоюзом могут меняться в ту или 
другую сторону, санкции вводиться и отменяться, 
но «своим» для Запада Лукашенко никогда не 
будет. Да и сам Евросоюз будет вести себя на 
белорусском направлении куда осторожнее, 
чем на украинском в 2013–2014 годах. Если бы 
европейские политики знали, насколько жестко 
отреагирует Россия на свержение Януковича, 
многие из них воздержались бы от поддержки 
Майдана. Не стоит забывать и о нефтегазовой 
зависимости Беларуси от России — экономи-
ческое чудо Лукашенко всегда было основано на 
дешевых российских энергоносителях.

Но более интересной выглядит другая тема 
— о том, каков вектор развития Беларуси в долго-
срочной перспективе. И здесь надо внимательнее 
смотреть не на текущие политические события, 
сколь бы интересны они ни были, а на культурные 
процессы, связанные с историческим сознанием. 
И здесь можно увидеть немало примеров попыток 
выстроить баланс между «восточными» и «запад-
ными» символами, в том числе на примере «мону-
ментальной пропаганды» в одном из областных 
центров Беларуси — городе Витебске. Например, 
витебские католики поставили памятник Иоанну 
Павлу II — это подарок польских верующих, а 
через несколько лет их православные земляки 
ответили установкой памятника Алексию II, тоже 
за счет частного пожертвования.

А летом 2014-го, в разгар военных действий 
в Украине, в том же Витебске устанавливается 
памятник литовскому великому князю Ольгер-
ду. Это неудивительно — в стране все большую 
популярность приобретает история Великого 
княжества Литовского, в состав которого входила 
территория нынешней Беларуси. Ольгерд — один 
из наиболее выдающихся деятелей этого госу-
дарства, к тому же в юности он некоторое время 
княжил в Витебске.

Пророссийская часть общества была крайне 
недовольна установкой памятника, ведь Ольгерд 
неоднократно водил войска на Москву и вооб-
ще является одним из исторических любимцев 
белорусских «западников». Она требовала по-
ставить монумент Александру Невскому, кото-
рый был женат на полоцкой княжне. Александр 

является важным символом «русского мира» 
— в российской историографии он фигурирует 
как правитель, который отказался от сближения 
с католическим Западом, а для массовой со-
ветской аудитории он был князем из фильма 
Эйзенштейна, победителем немцев на Чудском 
озере. Власть безмолвствовала до 2015 года, 
когда вдруг заявила о том, что памятник Алек-
сандру все же будет.

Летом прошлого года памятник Невскому 
наконец установили. Сторонники белорусской 
национальной идеи были предсказуемо недо-
вольны, но восторга не наблюдалось и у при-
верженцев русского мира. Они хотели увидеть 
князя-полководца, сокрушителя «псов-рыцарей», 
а получили хорошего семьянина по образцу 
святых Петра и Февронии, памятники которым 
сейчас устанавливаются во многих российских 
городах: Александр был изображен вместе с 
женой, Александрой Брячиславной и малолетним 
сыном Василием.

Кстати, и Ольгерд на памятнике представлен 
не воином, а охотником с соколом. Такой подход 
к Александру и Ольгерду демонстрирует, что 
белорусские власти хотели бы избежать военных 
аллюзий. Белорусы не хотят воевать, а форми-
руют собственную идентичность, в которую в 
той или иной степени вписываются различные 
символы.

Но обратим внимание на еще одну деталь 
двух «мирных» витебских памятников: если Алек-
сандр изображен пешим, то Ольгерд — на коне. 
Это памятник правителю, сильному лидеру, в том 
числе и военному — хотя и не обнажившему меча, 
остающегося у него в ножнах. Можно обратить 
внимание на еще один внешне мирный символ 
— памятную монету, выпущенную Национальным 
банком Беларуси в 2014 году. На ней изображен 
еще один исторический персонаж — князь-гетман 
Константин Острожский. На аверсе (лицевой сто-
роне) монеты изображены пергамент с печатью и 
булава как символ гетманской власти, на реверсе 
(оборотной стороне) — портрет князя.

Интрига заключается в том, что именно в 
этом году отмечался 500-летний юбилей битвы 
при Орше, где польско-литовские войска под 
командованием Константина Острожского раз-
громили армию Московского великого княжества. 
Это событие отметил Национальный банк Украи-
ны, выпустивший монету, прямо посвященную 
этому событию, — с четырьмя мечами, символи-
зирующими боевое братство украинцев, бело-
русов, поляков и литовцев, понятно против кого 
направленное. В Киеве, после потери Крыма и в 
условиях военных действий на востоке Украины, 
сознательно бросали вызов Москве. В Минске 
же мягко и осторожно намекали.

Кстати, среди других персонажей белорус-
ской нумизматики последних лет — Лев Сапега, 
канцлер Великого княжества Литовского при 
короле Сигизмунде III (одном из главных нега-
тивных героев Смутного времени для русской 
историографии), воевавший еще против Ивана 
Грозного. А также Николай Радзивилл Черный, в 
1564 году разгромивший русский корпус Петра 
Шуйского в битве при Чашниках. Так что баланс 
между Востоком и Западом в идейной сфере 
неспешно сдвигается в сторону последнего.

Все это не значит, конечно, что «развод» 
России с Беларусью может состояться в обо-
зримой перспективе — текущие политические 
и экономические реалии, как отмечалось выше, 
этому препятствуют. Но чем дальше, тем больше 
будет ощущаться культурное размежевание. Для 
белорусской элиты и интеллигенции значительно 
привлекательнее выглядеть преемниками знат-
ных литвинов, ассоциирующихся не только с со-
седней страной, но и с Европой, чем «младшими 
братьями» Москвы. Свою роль в этом сыграло и 
создание ДНР-ЛНР: никому в элите Беларуси не 
хочется, чтобы даже теоретически на их посты 
могли претендовать люди типа Захарченко и 
Плотницкого, не говоря уже о покойных Арсене 
Павлове («Мотороле») и Михаиле Толстых («Гиви»). 
Но это, разумеется, не единственная причина 
такой эволюции Беларуси. Несмотря на кризис-
ные явления в Евросоюзе, «мягкая сила» Запада 
остается эффективнее, чем России — в том числе 
для молодого поколения, для которого Беларусь 
всегда была независимым государством, а СССР 
— уже далекая история. Что же касается «простых 
людей», то они слабо интересуются подобными 
вопросами — инерционно советская культура, 
конечно, сохраняется, но не более того, драйва 
становится все меньше.

Так что нефть и газ как стратегическое ору-
жие далеко не всегда эффективнее, чем ценност-
ные ориентиры, — пример Украины это наглядно 
продемонстрировал.

Алексей МАКАРКИН, первый вице-президент  
Центра политических технологий

Культурное размежевание России с братским соседом  
со временем будет только увеличиваться

БЕЛАРУСЬ МЕЖДУ ВОСТОКОМ И ЗАПАДОМ

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Жительница Зеленограда Светлана Дель 
отказалась от административного иска, 
в котором требовала признать изъятие 
органами опеки восьми приемных и двух 
усыновленных детей незаконным. Таким 
образом, она, по сути, согласилась с тем, 
как изымались дети 10 января 2017 года.
О подробностях после судебного заседа-
ния, которое прошло в среду, 8 февраля, 
в Зеленоградском городском суде в за-
крытом режиме, рассказал адвокат се-
мьи Иван Павлов. Точка, по его словам, 
на этом не поставлена — на горизонте 
маячат еще два дела, административное 
и уголовное.

Первое заседание вызвало повышенный ин-
терес у СМИ. Впрочем, их любопытство не было 
удовлетворено в полной мере — главные лица 
этой грустной истории, Светлана и Михаил Дель, 
на процесс не явились. Ранее адвокат семьи Иван 

Павлов объяснял их отсутствие как раз возможным 
страхом перед армией журналистов. 

Заседание, в котором могли быть разглашены 
сведения о несовершеннолетних, шло согласно ре-
гламенту в закрытом режиме. Журналистам ничего 
не оставалось делать, как только ждать решения 
у дверей зала суда. Но ожидание было недолгим. 
Буквально через 20 минут двери открылись, и оттуда 
вышли все участники процесса. Между участника-
ми началось оживленное обсуждение. Через пару 
минут все снова скрылись за дверями. Еще через 
20 минут зал заседаний стали покидать люди.

Павлов молча спустился на первый этаж 
суда, где и выдал перед телекамерами неболь-
шую сенсацию.

— Светлана Дель передала через меня заяв-
ление об отказе от административного иска. Про-
изводство прекращено, — сказал адвокат, позже 
пояснив, что женщина таким образом отказалась 
от своих требований признать изъятие детей неза-
конным. Напомним только, что сам процесс изъятия 
детей наделал немало шума как в СМИ, так и в 
соцсетях: представителей опеки обвиняли в том, 

что детей они изъяли слишком быстро, мол, «по-
хватали» из школ, кружков и т.д.

Впрочем, от каких-либо пояснений этого реше-
ния супругов Дель адвокат красиво «ушел»:

— Не могу рассказать о всех деталях процесса, 
который идет сейчас, но мы надеемся, что этот 
отказ приведет дело в другое, несудебное русло... 
Могу лишь сказать, что Светлана руководствуется 
интересами детей.

По словам Павлова, ситуация далека от разре-
шения. Так, 13 февраля в Зеленоградском суде будут 
рассматривать гражданское дело о распоряжении 
об отмене опеки. По словам Павлова, на этот про-
цесс, возможно, явятся и сами истцы — Светлана 
и Михаил Дель. 

Параллельно же, по словам Павлова, идет «раз-
витие уголовного дела» в отношении Михаила Деля 
о побоях (напомним, что скандал вспыхнул после 
того, как воспитательница детского сада, который 
посещал один из детей Дель, обнаружила на теле 
ребенка кровоподтеки). Теоретически, оно может 
быть прекращено, так как 116-я статья УК РФ была 
декриминализирована.

Адвокат также уточнил, что восемь детей до 
сих пор остаются в приюте Зеленограда, трое в 
семье, а двое у бабушки, матери Светланы.

Дарья ФЕДОТОВА.

ДЕЛЬ СОГЛАСИЛАСЬ С ИЗЪЯТИЕМ ДЕТЕЙ
Но будет требовать вернуть их

Дело с жалобой группы ученых на за-
имствования и антинаучные пассажи, 
содержащиеся, по их оценке, в дис-
сертации министра культуры Вла-
димира Мединского, приняло новый 
оборот. Об этом, а также о новых тен-
денциях развития системы высшего 
образования «МК» рассказал глава 
Высшей аттестационной комиссии 
(ВАК), ректор РУДН Владимир ФИ-
ЛИППОВ.

— Владимир Михайлович, диссерта-
ционный совет истфака МГУ не нашел пла-
гиата в диссертации министра культуры. 
Как это понимать?

— Диссертация Мединского была на-
правлена на заключение в диссертационный 
совет при историческом факультете МГУ. 
Это сообщество ученых-экспертов, которые 

действуют на общественных началах и имеют 
право выражать любую точку зрения, которую 
считают правильной. Навязывать им что бы то 
ни было нельзя!

— Каковы процедурные последствия 
этого решения? 

— Диссертационный совет в МГУ рас-
смотрел представленные материалы и сфор-
мулировал в своем решении, что, поскольку в 
диссертационном исследовании Владимира 
Мединского не было ни неправомерных за-
имствований (плагиата), ни процедурных на-
рушений в ходе его защиты, МГУ не находит 
оснований для поддержки высказанных ранее 
претензий. И диссертационный совет истфака 
МГУ имеет на это полное право.

— Означает ли это, что данным реше-
нием Владимир Мединский полностью 
оправдан от всех обвинений, начиная с 
неправомерных заимствований?

— После того как ВАК получит из МГУ 
официальное заключение — пока что мы его 
не получили, — дело будет рассмотрено на 
заседании экспертного совета ВАК, а затем, 
возможно, и президиума ВАК. Тогда и будет 
принято решение о дальнейших действиях. 
Но думаю, что после такого заключения ве-
дущего вуза страны аналогичные решения 
будут выносить и другие вузы, если дело 
будет передано туда. То же касается и вопроса 
научности или ненаучности данного исследо-
вания. Решить его может только сообщество 
специалистов-историков: продиктовать свое 
решение какому бы то ни было диссовету 
«сверху» ВАК не имеет права. Между тем 
диссовет истфака МГУ, где представлены 
ведущие специалисты страны, решения о не-
научности данной работы не принял. Давайте 
дождемся решения ВАК.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Владимир Филиппов: решение диссовета истфака МГУ, похоже, повторят другие вузы
ДЕЛОМ МЕДИНСКОГО ЗАЙМЕТСЯ ПРЕЗИДИУМ
ИНТРИГАГРОМКОЕ ДЕЛО

 

Депутаты Мосгордумы предложили 
ужесточить наказание при насилии 
по отношению к медикам, заявили о 
необходимости возрождения вытрез-
вителей (хотя бы в коммерческом виде) 
и разработали законопроект о запрете 
вейпинга (или по-русски — парения) в 
общественных местах. 8 февраля все 
эти идеи еще раз обсудили на думских 
комиссиях по законодательству и здра-
воохранению и охране общественного 
здоровья.

Слово «парение» не имеет никакого отноше-
ния к русской бане — так называют процесс куре-
ния специальных устройств, с которыми сейчас 
стало так модно ходить по улицам. Вейп-клубы 
и вейп-магазины растут как грибы после дождя. 
«Но никто не знает, что за смеси используются в 
этих устройствах, — они не сертифицируются. 
К нам обращались общественники из Саратова, 
которые выяснили, что под видом вейпинга в 
клубах часто распространяют наркотики. Кроме 
того, через вейпы и кальяны передается масса 
инфекций, включая туберкулез. Ведь если их 
дезинфицировать как положено, с хлоркой, их по-
том курить никто не сможет», — рассказала глава 
Комиссии по здравоохранению и охране обще-
ственного здоровья Людмила Стебенкова. 

— Я считаю, что вейпы надо приравнять к 
табаку, — говорит главный нарколог РФ Евгений 
Брюн. — Нам неизвестен состав этих смесей, к 
тому же там используются спиртовые раствори-
тели — а это чистая сивуха. И вообще, сегодня к 
нам все чаще ввозят наркотические вещества с 
неизвестным составом. К нам вот в больницу до-
ставили 16-летнюю девочку, которая отравилась 
каким-то наркотиком, — она разговаривала в 

магазине с лимонами. И три дня наша лабора-
тория не может расшифровать состав вещества, 
которое она употребляла. 

«Особенно важно сегодня установить за-
прет на продажу вейпов несовершеннолетним 
и запретить их использование в общественных 
местах», — считает председатель МГД Алексей 
Шапошников. Об этом, собственно, и говорится 
в разработанном депутатами законопроекте. 
Документ предлагает запретить парение там 
же, где запрещено курение.

Сами торговцы вейпами, естественно, воз-
ражают против нового закона. По их мнению, 
как раз ужесточение правил приведет к рас-
цвету теневого рынка и отравлениям среди юных 
курильщиков. 

— Мы изначально не продаем несовер-
шеннолетним, — рассказывает продавец, сам 
вейпер. — Если в наш магазин зайдет подросток 
и у него не будет документов, подтверждающих 
возраст, я ему даже чехол не продам. Это по-
литика многих крупных компаний, которые не 
хотят портить имидж.

— Если же говорить об ограничении мест 
для парильщиков, то это тоже правильное ре-
шение, — говорит еще один торговец, Евгений. 
— Но здесь уже речь идет о культуре вейпа. Я и 
сам несколько раз «давал леща» парню, который 
парил прямо в метро.

Евгений при мне картинно затянулся и вы-
дохнул целое белое облако, на минуту полностью 
скрывшее собеседника. 

— Именно такие недобросовестные вейперы 
и создают отрицательный образ: они же просто 
не понимают, где и как можно парить.

А вот введение акциза продавцы не поддер-
жали. По их мнению, увеличение цен в два раза 
приведет к повторению «сухого закона». 

— Вот пузырек, — продавец ставит на стой-
ку черную баночку на 500 миллилитров. — Она 
стоит 400 рублей, а будет — 700. А вот бутылка 
объемом 1000 миллилитров. Стоила 1400 — цену 
увеличат на 1800. Как стоимость может вырасти 
в два раза? В итоге получается, что обычные си-
гареты по ценам будут выгоднее электронных. А 
значит, у покупателей будет причина вернуться 
к привычному никотиновому курению. Кстати, о 
никотине. Цена повысится только на те жидкости, 
которые содержат никотин. Что могут сделать те 

же школьники: купить обычную жидкость, купить 
отдельно никотин и смешать. Подростки не знают, 
какая дозировка нужна. Так что отравлений будет 
немало, я думаю. 

Продавец считает: как только законопроект 
введут, недобросовестные торговцы вейпами 
уйдут в глухое подполье. 

— Это как с введением того же «сухого 
закона». Покупать стали меньше? Нет. Хуже 
стало качество товара, начали пить тот же 
«Боярышник». 

Кроме курения депутаты Мосгордумы по-
говорили и о пьянстве. Обсуждая в очередной 
раз поправки в УК и УПК о введении уголовной 
ответственности за насилие в отношении меди-
ков, которые выполняют служебные обязанности 
(предлагается наказывать за насилие или его 
угрозу штрафом в 200 тысяч рублей; принуди-
тельными работами до 5 лет; лишением свободы 
до 5 лет, а за посягательство на жизнь — вплоть 
до пожизненного заключения), депутаты вновь 
загрустили на тему, как тяжело стало жить без 
медицинских вытрезвителей. «Сегодня нетрез-
вых граждан приходится отправлять на «скорой» 
в больницы, где, отогревшись в тепле, многие 
начинают вести себя неадекватно. Вытрезвители 
появились у нас в 1908 году, в Туле, чтобы спасать 
рабочих, которые в день зарплаты начинали пить. 
Сегодня они существуют в других регионах, но 
на коммерческой основе», — рассказал депутат 
МГД Владимир Платонов.

Евгений Брюн поделился, что на него самое 
большое впечатление произвел вытрезвитель 
в Тюмени, где чисто, тепло и уютно и даже есть 
книга отзывов, в которой посетители оставляют 
сплошные благодарности. «В Москве такое сде-
лать сложно. При нашей больнице открыто отде-
ление вытрезвителя, но за 5 лет в нем не было ни 
одного человека — пока до нас доедешь, человек 
уже протрезветь успеет. Поэтому полицейские 
везут пьяных в общесоматические больницы. А 
мы бы их мотивировали на трезвость, лечили 
от алкоголизма».

Вопрос возрождения вытрезвителей депу-
таты собираются обсудить отдельно. А документы 
о вейпинге и наказаниях за насилие над врачами 
рассмотрят на ближайшем пленарном заседании 
уже 15 февраля.
Екатерина ПИЧУГИНА, Любовь КУЛЯБКО.

В Мосгордуме хотят 
ограничить продажу вейпов 
несовершеннолетним

ПОДРОСТКАМ ЗАПРЕТЯТ ПАРИТЬСЯ
ГОРОД

Как диверсанты попадают в ДНР
Ответственность за теракт, унесший жизнь командира 

батальона «Сомали» Гиви — Михаила Толстых, возложена на 
украинскую диверсионно-разведывательную группу. Такая же 
ДРГ в октябре прошлого года подорвала в подъезде собствен-
ного дома командира батальона «Спарта» Арсения Павлова 
— Моторолу. Такое впечатление, что диверсанты чувствуют 
себя в Донецке как у себя дома. И ополченцы, которые могут 
сдержать многотысячную армию ВСУ на линии разграниче-
ния, бессильны что-либо сделать в самом городе. Так как же 
диверсионные группы попадают в Донецк? 

Еще вчера, когда «МК» брал интервью у жителей Донецка 
по сложившейся ситуации, многие из них очень опасались 
начала возможных терактов. Основания для такого страха 
были: в ночь на 3 февраля взорвали Мотель, один из районов 
города, на границе Макеевки и Донецка, известный тем, что 
там базировался батальон «Восток», которым командовал 
глава Совбеза ДНР Александр Ходаковский.

«Как диверсанты могут проникнуть в Донецк? Да очень 
просто, во-первых, полностью город не контролируется, линия 
фронта не идет сплошняком, во-вторых, каждый день сюда 
приходит огромное количество фур, в том числе с продуктами. 
Спрятать в 20-тоннике небольшую группу диверсантов — проще 
простого. Эти тяжеловесы, конечно, досматриваются на грани-
це, но всегда можно закрыть на что-то глаза», — рассказал «МК» 
один из представителей местных спецслужб. Сам он уехал из 
Донецка в конце 2014-го, потому что, как утверждает, понял, 
что честная война закончилась. «Еще в городе существует 
совершенно заброшенное и несколько раз минированное до-
нецкое метро. Там вообще полностью не изученные шахты, от 
центрального ствола разбегаются в разные стороны темные 
галереи. Все это соединено единой сетью. План сети есть, есть 
диггеры, которые прекрасно знают схему подземки, — но на 
чьей они стороне? Во всяком случае, силовикам ДНР так и не 
удалось взять метро под свой контроль. А там, сказать честно, 
не то что группу диверсантов — дивизию можно спрятать».

Впрочем, диверсанты могут попасть в Донецк вполне 
легально. Это дело не такое и сложное для человека с местной 
пропиской. Прописка Донецка или Луганска в паспорте — глав-
ный документ, позволяющий пройти блокпосты самопровоз-
глашенных республик. Проходов больших четыре — Майорск 
(под Горловкой), Еленовка-Новотроицк (направление на Ма-
риуполь, рядом с Докучаевском), Гнутово (под Мариуполем) 
и самый большой — на Марьинке, откуда люди выезжают на 
Запорожье и Днепропетровск. 

 Республики стараются как-то поставить поток людей и 
грузов под контроль. Уменьшить езду на украинскую терри-
торию хотя бы работников государственных органов и род-
ственников бойцов. Со всеми проводят беседы, чиновникам 
нужно извещать своих начальников о предполагаемой поездке 
в Мариуполь или Киев, бойцы сдают списки родственников, 
которые перемещаются через линию соприкосновения.

И тем не менее, по данным украинской пограничной служ-
бы, ежемесячно через КППВ проходит от 650 до 740 тысяч 
человек. Целый город! В такой толпе диверсионные батальоны 
можно прятать.

Есть целая система таксистов, которые дружат с военными 
постами на всем протяжении трассы и проходят проверки без 
очереди, раздавая «сувениры». Стоимость проезда — около 
800 рублей в один конец (400 гривен). Пассажиров таких машин 
толком не досматривают. Таких «такси» сотни. Кроме того, 
много микроавтобусов — автомобили до 7 мест допускаются 
украинской погранслужбой. 

Заезжают ли так диверсанты? Почему нет? Паспортная 
система доступна СБУ, и выдать нужному человеку украинский 
паспорт с донецкой пропиской, «состарить» его и подготовить 
к стандартным вопросам на блокпостах можно всегда. Равно 
как и отпечатать партию «военных билетов ДНР» — их в Донецке 
делает обычная типография. Но чаще всего используют местных 
патриотов Украины с уже готовыми паспортами, квартирами 
и надежными историями. 

Но есть и другое мнение. «Зачем какие-то пришлые ди-
версанты? Ни для кого не секрет, что в некоторых силовых 
структурах непризнанной республики до сих пор трудятся 
экс-сотрудники соответствующих структур Украины. Были 
открытые провокации, они передавали сведения в СБУ, и все 
это знали, но они так за это и не ответили», — продолжает 
мой собеседник.

Знатоки утверждают, что вроде бы раньше существовала 
некая негласная договоренность, некий террористический 
мораторий — украинцы не устраивают диверсии с большим 
количеством жертв в Новороссии и в Крыму, а донецкие, в 
свою очередь, не «чудят» в центральной Украине. По большому 
счету, если очень уж захотеть, границы до сих пор достаточно 
прозрачны. Так что при большом желании диверсанты с обеих 
сторон могут передвигаться туда-сюда свободно. Насколько 
эти правила станут соблюдаться сейчас, в условиях нового 
обострения на Донбассе? 

Екатерина САЖНЕВА.

ВОЙНА

ВИДЕО   
на сайте 

Гиви (слева) и Моторола.  
Обоих уже нет.
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ПРИНЯЛ ОГОНЬ НА СЕБЯ



Здесь будет город-
сад: уже осенью 2017 
года для посетите-
лей откроется парк 
«Зарядье», одной 
из самых зеленых 
территорий города 
станут «Лужники», 
реконструкция ко-
торых находится 
на завершающей 
стадии, а в пер-
спективе Москва 
станет обладатель-
ницей крупнейшего в 
Европе парка развлече-
ний «Остров мечты». Не-
смотря на кризис, власти не 
прекращают строительство 
социальных объектов и дорог. 
Скажем больше — темпы только на-
ращиваются. Будет построено почти 35 ки-
лометров метро, 103 километра дорог, 123 
социальных объекта. «Соблюдаются все 
заложенные мэром города Сергеем Собя-
ниным принципы градостроительства: раз-
витие транспортной системы, комплексное 
строительство, создание новых центров при-
тяжения, снижение административных барье-
ров. Нам ничего не мешает строить, нужно 
только работать», — уверен заместитель мэра 
по вопросам градостроительной политики и 
строительства Марат Хуснуллин.

Приоритетным среди всех московских про-
ектов остается строительство транспортной 
инфраструктуры. 

«По данным исследования компании TomTom, 
загруженность дорог в городе по сравнению с 
прошлым годом снизилась на 6%. Этот один из са-
мых высоких результатов среди исследуемых 174 
мегаполисов, лучше динамика только у Стамбула 
— 8%. В итоге Москва по показателю загружен-
ности дорог с непопулярного 1-го места в этом 
рейтинге (которое она занимала в 2012–2013 гг.) 
переместилась на 5-е место», — отметил глава 
стройкомплекса Москвы. 

В 2017 году темпы снижаться не будут: пла-
нируется построить 103 километра дорог. Среди 
всего задуманного — несколько ключевых про-
ектов. В их числе развязка Московской кольцевой 
автомобильной дороги с улицей Профсоюзная. 
Реконструкция этого участка дороги завершится 
в 2017 году. Развязка была построена по типу 
«клеверный лист» и не справлялась с потоком 
машин. Теперь на ее месте появится развязка 
с направленными съездами в виде тоннелей и 
эстакад. Длина тоннеля для поворота с внутренней 
стороны кольцевой дороги на Калужское шоссе 
составит 1,2 километра.

Как рассказал глава стройкомплекса Москвы, 
обустроят и участок МКАД в районе развязки от 39-
го до 42-го километра. Строители реконструируют 
пост ДПС, возведут два очистных сооружения и 
трансформаторную подстанцию. 

— Новая дорога обеспечит беспрепятствен-
ное движение транспорта от улицы Генерала До-
рохова до Мосфильмовской через Аминьевское 
шоссе и разгрузит близлежащие улицы, — рас-
сказал об участке Северо-Западной хорды от 
Мосфильмовской улицы до Аминьевского шоссе 
руководитель Департамента строительства Ан-
дрей Бочкарев. Этот участок магистрали соединя-
ет Бережковскую набережную с улицей Генерала 
Дорохова и южной частью дублера Кутузовского 
проспекта. Ее появление сократит транспортную 
нагрузку на Можайское шоссе и Мичуринский 
проспект. 

Планируется сдать очередной участок Ка-
лужского шоссе. Весь проект достаточно амби-
циозный. Калужское шоссе должно стать основ-
ной транспортной магистралью Новой Москвы. 
В рамках реконструкции будет построено девять 
эстакад, четыре транспортных тоннеля, восемнад-
цать наземных и подземных переходов, а также 
пять мостов через реки, в том числе через Десну 
и Пахру.

Развивается и железнодорожное сообщение 
города: по словам Марата Хуснуллина, 203,3 ки-
лометра железных дорог сейчас находятся в про-
ектировании и строительстве — это колоссальный 
задел на будущее. На радиальных направлениях 
появятся пять новых станций. Минская, Санино и 
Аминьевская на Киевском направлении, Ховрино-2 
на Октябрьском и Остафьево на Курском. Проек-
тирование этих объектов уже ведется. При этом 
станция Аминьевская станет «зонной» — то есть 
конечной для части поездов. «Таким образом, 
существенно разгрузятся крупные железнодорож-
ные вокзалы, расположенные в центральной части 
города», — отметил глава стройкомплекса.

Некоторые из новых станций станут пере-
садочными узлами с открывшимся в 2016 году 
Московским центральным кольцом. Для пересадки 
на Павелецкое направление появится станция 
Верхние Котлы, на Горьковское — Нижегородская, 
на Курское — Новохохловская. Для жителей города 
это большой подарок. Такие узловые станции по-
зволят удобно и быстро пересаживаться на МЦК 

и добираться в любой конец города, минуя метро 
и наземный транспорт. Еще четыре пересадки 
на кольцо — Окружная, Ростокино, Стрешнево и 
Лихоборы — также будут улучшены.

— В практическую плоскость перешло строи-
тельство транспортно-пересадочных узлов, — от-
метил глава города Собянин. — По результатам 
конкурса на 12 ТПУ уже определены победители. 
В 2017 году планируем выставить на торги еще 
18 транспортно-пересадочных узлов с большим 
потенциалом.

Инвесторы готовы 
вкладываться в школы  
и детские сады
— С 2011 года в Москве построено свыше 3 

тысяч объектов жилой социальной коммерческой 
недвижимости площадью 50 млн квадратных ме-
тров, — заявил Собянин. — За шесть лет мы с вами 
построили новый миллионный город. В 2016 году 
было введено 390 домов, 50 зданий школ и других 
социальных объектов. В городе появилось порядка 
90 новых магазинов. Как и в прошлые годы, боль-
ше половины новой недвижимости построено на 
развивающихся территориях. 

Особым приоритетом на 2017 год обладают 

планы на строительство социальных объектов. 
В этом году в Москве появится 45 новых школ и 
детских садов. Среди них — уникальная школа-
трансформер в Южном Бутове. Уникальность про-
екта заключается в том, что при необходимости 
здание может быть преобразовано или в детский 
сад, или в начальную школу. При этом, как отмечал 
руководитель Департамента градостроительной 
политики Москвы Сергей Левкин, трансформация 
обойдется всего в 45,58–264,52 тысячи рублей в 
зависимости от выбранного варианта. А чтобы 
школа могла превратиться в детский сад и наобо-
рот, при проектировании заложили максимальные 
параметры с точки зрения санитарных норм и 
правил. 

— Например, если высота потолков школь-
ного спортзала 6 метров, а детсадовского — 3 
метра, то мы взяли максимальное значение, чтобы 
при трансформации не потребовалось никаких 

изменений в конструктив зданий, — пояснял 
Левкин.

В 2017 году в Москве появится 25 новых ме-
дицинских учреждений, среди них — поликли-
ники в Некрасовке, Богородском и Нагатинском 
Затоне. 

— Мы из года в год увеличиваем объем со-
циального строительства, — отметил Марат Хус-
нуллин. — В этом году было принято решение по 
увеличению статьи расходов на здравоохранение. 
Будут построены дополнительно новые поликли-
ники и больницы.

А в районе Зябликово в августе этого года от-
кроется центр социального обслуживания. В таких 
учреждениях одинокие и пожилые москвичи могут 
получить целый спектр социальных и доврачебных 
услуг. Еще четыре таких центра планируется от-
крыть в 2018 году. 

Следует отдельно отметить, что строитель-
ство всех объектов ведется как в рамках адресной 
инвестиционной программы, так и с помощью 
частных инвесторов, которым выгодно вклады-
ваться в развитие города. 

По словам Марата Хуснуллина, за последние 
два года инвесторы вложили в социальные объ-
екты около 20 миллиардов рублей. В 2017 году за 
счет частных инвестиций будет реализовано 26 
социальных проектов.

— В ближайшие годы объемы частных ин-
вестиций в социальную инфраструктуру только 
увеличатся, — отметил первый заместитель пред-
седателя совета директоров группы «ГУТА» Артем 
Кузнецов. Инвесторы осваивают промышленные 
зоны, а там комплексное заострение территорий. 
20 миллиардов — это треть АИП, такое впечатле-
ние, что эта цифра может вырасти до 50%. С точки 
зрения обременительности это дополнительная 

нагрузка. Но нужно понимать, что, не создавая 
качественный продукт, никого не поселишь в этих 
домах. Это единственно правильный путь развития 
территории города.

Вместе с тем продолжает развиваться Новая 
Москва. Уже в этом году там появятся три школы 
на 3150 мест и одиннадцать детских садов на 2170 
мест. В Троицком и Новомосковском округах воз-
ведут три поликлиники, станцию скорой помощи 
и шесть пожарных депо. Начато строительство 
самой крупной в Новой Москве больницы. На при-
соединенных территориях активно создаются 
новые рабочие места: всего с момента присоеди-
нения ТиНАО их появилось уже 100 тысяч.

В поселке Коммунарка в составе 
административно-делового центра появится 
здание префектуры округов Новой Москвы. При 
этом префектура займет всего четверть здания, 
остальные площади могут занять другие учреж-
дения органов власти города.

В «старом» городе также начинается новая 
жизнь. Власти Москвы продолжают масштабную 
программу реновации жилого фонда. Программа 
сноса пятиэтажек выполнена уже на 95%. От вет-
хого наследия прошлого избавились в Централь-
ном, Юго-Восточном, Южном, Зеленоградском 
и Северном округах. В программу сноса входят 
пятиэтажки серий К-7, II-32, II-35, 1605-АМ, 1МГ-
300, которые строились еще в конце 50-х — начале 
60-х. У них были тонкие наружные стены с недо-
статочными теплозащитными свойствами. Да и 
площадь жилья не всегда позволяла разместиться 
в нем с комфортом. Сейчас в столице осталось 
снести 76 домов. В 2017 году программа рено-
вации завершится в Восточном, Юго-Западном 
и Северо-Западном округах.

«Лужники», «Зарядье», 
«Динамо» — ключевые 
стройки города
— Наступивший 2017 год можно, без сомне-

ний, назвать годом спорта, — заявил мэр города. 
— Мы планируем ввести сразу 52 спортивных 
объекта.

В 2018 году наша страна примет чемпионат 
мира по футболу. А в этом году состоится Кубок 
конфедераций. Праздник спорта пройдет с разма-
хом, причем не только для футболистов. В 2017 году 
планируется ввести более полусотни спортивных 
объектов: шесть физкультурно-оздоровительных 
комплексов, два бассейна, три велодрома для 
экстремального катания, семь футбольных полей, 
25 объектов на территории реконструируемого 
комплекса «Лужники», спортивный кластер на 
Воробьевых горах и еще восемь внебюджетных 
проектов. 

На Воробьевых горах появится целый городок 
спорта и отдыха. По соседству со смотровой пло-
щадкой и природным заказником построят трассы 
скоростного спуска на коньках и бесполозных 
санях, скалодром, веревочный парк, трамплин, 
прогулочный маршрут с «парящими» ступенями. 
Для тех, кто только приобщается к спорту, откроют 
спортивную школу, школу скаутов и центр здорово-
го образа жизни. Будет чем заняться и маленьким 
посетителям: их ждут детская площадка, батутный 
центр и контактный зоопарк.

Осенью 2017 года в Москве откроется еще 
один ключевой спортивный объект — стадион 
«Динамо». Сейчас проходит крупнейшая в его 
истории реконструкция. Под крышей нового спорт-
комплекса одновременно расположатся малая 
и большая спортивные арены, музей общества 
«Динамо», развлекательный центр и подземный 
паркинг. Уникальность заключается в том, что 
при необходимости стадион можно трансформи-
ровать и проводить на нем концерты или другие 
мероприятия. На стадионе всегда будет светло: 
крышу выполнят из специальных материалов, 
пропускающих свет, и встроят в нее светодиодные 
лампы. На западном фасаде, который обращен к 
Ленинградскому проспекту, разместят огромный 
экран. При этом для авторов проекта было важно 

сохранить и восстановить историческую западную 
стену стадиона, которая с 1987 года имеет статус 
памятника архитектуры. Особое внимание уде-
лят реставрации барельефов скульптора Сергея 
Меркурова.

Первый матч на стадионе состоится 22 октя-
бря — в день рождения легендарного вратаря 
Льва Яшина.

Другой крупнейший спортивный объект, ко-
торый откроется в 2017 году, — спорткомплекс 
«Лужники». Исторический стадион находится на 
последнем этапе реконструкции. На трибунах 
стадиона уже установлено более 42 тысяч кресел 
для болельщиков. Полностью установка кресел во 
всех секторах арены будет завершена уже весной 
этого года.

— Реконструкция стадиона идет с опережени-
ем графика: основные строительные работы уже 
завершены, сейчас ведутся пуск и наладка обору-
дования, монтаж инженерных систем и установка 
кресел. Цветовая гамма Большой спортивной 
арены «Лужники» просто великолепна. Ее вы-
бирали сами москвичи на сайте «Активный граж-
данин». На 11,5 метра удлинен козырек покрытия 
стадиона: теперь зрителям не страшна непогода. 
Предусмотрены удобные и современные условия 
для всех категорий посетителей, начиная от людей 
с ограниченными возможностями и заканчивая 
ВИП-зрителями, — рассказал генеральный дирек-
тор АО «Мосинжпроект» Марс Газизуллин.

Напомним, что в процессе реконструкции 
на стадионе увеличится количество зрительских 
мест — с 78 тысяч до 81 тысячи, трибуны приблизят 
к футбольному полю. Кроме того, в «Лужниках» 
появятся единый центр управления и пресс-центр. 
Как отмечал глава стройкомплекса, обновленный 
стадион войдет в десятку лучших арен мира и будет 
спортивным объектом мирового уровня.

Естественно, что крупные спортивные ме-
роприятия в Москве привлекут туристов со всего 
мира. Столица готова к их приему: в прошлом году 
было введено восемь гостиниц на 1387 мест, в 2017 
планируется ввести еще 11 на 2692 места.

К осени 2017 года власти города сделают 
москвичам еще один подарок — парк «Зарядье». 
Сейчас на его территории высаживают хвойные 
деревья — всего их будет около 300. Весной пла-
нируют посадить уже лиственные деревья. Высо-
та некоторых растений будет достигать восьми 
метров.

Парк «Зарядье» соединит основные тури-
стические и пешеходные маршруты города — от 
Варварки и Большого Москворецкого моста до 
Воробьевых гор. При этом он покажет посети-
телям все красоты огромной России — разные 
природные зоны, необычные растения, архитек-
турные объекты. Там появится ледяная пещера, 
где будет холодно даже летом, парящий мост над 
Москвой-рекой. Одним из крупнейших объектов 
«Зарядья» станет концертный зал с амфитеатром, 
который накроют специальной «стеклянной ко-
рой» — древесно-металлическим каркасом из 
стеклянных треугольников. 

На территории Нагатинской поймы в Москве 
появится парк развлечений «Остров мечты» — 
один из самых больших в Европе. При этом 65% 
его территории будет посвящено отечественным 
мультфильмам: тут и Крокодил Гена с Чебурашкой, 
и Волк с Зайцем из «Ну, погоди!», Снежная Короле-
ва, герои из Простоквашина и другие персонажи. 
Кроме того, весь парк разделят на тематические 
зоны — спортивную, семейную, детскую и парко-
вую. Появятся кинотеатр с 20 залами, концертный 
зал на полторы тысячи мест, гостиничный комплекс 
и даже детская яхтенная школа. И это уже не го-
воря о привычных кафе, ресторанах и магазинах. 
Добраться до парка легко. Если посетители от-
правятся на машинах, то смогут оставить свой 
автомобиль на огромном паркинге на 3,8 тысячи 
мест. А еще удобнее доехать до парка на метро: 
рядом есть и станция метро «Технопарк», и станция 
МЦК «ЗИЛ».

Анна СЕРГЕЕВА.

Новая Москва продолжает попол-
няться медицинскими учреждениями. 
Как сообщил председатель Мосгосстрой-
надзора Олег Антосенко, к июлю 2018 
года в поселке Птичное Троицкого округа 
столицы откроется детско-взрослая по-
ликлиника с женской консультацией.

Медицинское учреждение рассчитано на 
750 посещений в смену. Каждый блок (взрос-
лый, детский и женская консультация) будет 
иметь отдельный вход.

Взрослая поликлиника включает отделе-
ния профилактики, терапевтическое и консуль-
тативное, кабинеты функциональной диагно-
стики, эндоскопические кабинеты и кабинеты 
реабилитации. Рассказывать о предназначении 
женской консультации, пожалуй, смысла нет: 
беременные дамы и так прекрасно понимают, 
какого рода услуги им нужно получить.

Дети с родителями, как говорилось выше, 
пересекаться со взрослыми больными не будут. 

Зайдя через специальный вход, они смогут 
попасть на прием к специалистам школьно-
дошкольного, консультативного и педиатриче-
ского отделений, а также отделения здорового 
ребенка.

И это только начало! В детской поликли-
нике будет оборудован физиотерапевтический 
блок с бассейном для обучения плаванию ма-
лышей от 1 года до 3 лет и двумя купальными 
ваннами для тех, кому до года. Кроме того, в 
здании появятся дневной детский и взрос-
лый стационар с палатами — он займет весь 
шестой этаж.

Теперь спустимся чуть ниже и расскажем 
об архитектурном решении здания с первого 
по пятый этажи. На первом этаже будут нахо-
диться вестибюли; гардеробы; регистратура; 
диагностические кабинеты женской консуль-
тации; помещения бальнеологии отделения 
физиотерапии детской поликлиники с бассей-
ном и ваннами; душевой зал.

Второй этаж займут подразделения жен-
ской консультации; терапевтическое отделение 
взрослой поликлиники; консультативное отде-
ление детской поликлиники; отделение лучевой 
и магнитно-резонансной диагностики.

На этаже номер три расположатся отделе-
ние профилактики взрослой поликлиники; отде-
ление здорового ребенка; школьно-дошкольное 
отделение; кабинеты функциональной диа-
гностики детской поликлиники; клинико-
диагностическая лаборатория; кабинеты 
главного врача и его заместителей, главной 
медицинской сестры, врача-эпидемиолога; 
зал совещаний.

Четвертый этаж будет отдан во власть 
консультативного отделения взрослой поли-
клиники с кабинетами кардиолога, гинеколога, 
отоларинголога, офтальмолога, травматолога-
ортопеда, хирурга, уролога. Здесь же будут 
оборудованы помещения отделения физио-
терапии детской поликлиники, блок кабинетов 
реабилитации взрослой поликлиники и зал 
лечебной физкультуры.

На пятом этаже специалисты решили раз-
местить консультативное отделение взрослой 
поликлиники с кабинетами гастроэнтеролога, 
инфекциониста, аллерголога-иммунолога, 
дерматолога, блок кабинетов функциональной 
диагностики взрослой поликлиники, блок эндо-
скопических кабинетов взрослой поликлиники 
и дневной стационар детской поликлиники с 
палатами и процедурными.

Поликлиника будет работать в две сме-
ны, с 8 до 20 часов. Здание полностью обо-
рудовано для маломобильных посетителей. 
Внутри установлены горизонтальные поруч-
ни на высоте одного метра. Для доступа на 
этажи выше первого поликлиника оснащена 
шестью лифтами, оборудованными панелью 
управления со световой индикацией кнопок, 
дублированных шрифтом Брайля, с голосовым 
сопровождением номера этажа. Также все ка-
бинеты и помещения оснащены тактильными 
табличками с применением объемных шрифтов 
и азбуки Брайля. 

Проблем с парковками у пациентов и го-
стей поликлиники возникнуть не должно. В 
Мосгосстройнадзоре сообщили, что со сторо-
ны Лесной улицы обустроят подъезды к медуч-
реждению и автостоянку на 23 автомобиля. На 
территории оборудуют площадки для отдыха с 
газонами, цветниками и дорожками, высадят 
деревья и кустарники, установят скамейки 
и урны.

Елена СОКОЛОВА.
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Совершенно необычная школа откро-
ется в столичном районе Некрасовка уже 
во втором квартале этого года. Наряду с 
традиционными опциями учебное заве-
дение удивит новинками многих москви-
чей. И не только родителей, но и детей, 
которым посчастливится получать в нем 
образование.

— Это будет самая большая школа в Мо-
скве, — утверждает заместитель мэра Москвы 
в правительстве Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства Марат 
Хуснуллин. — Мы уделяем большое внимание 
обеспечению строящейся жилой застройки в 
Некрасовке социальными объектами. Помимо 
этой школы в районе планируется построить 
еще одну и четыре детских сада. 

И вот как будет выглядеть школа 
будущего.

На первом этаже расположатся вестибюль, 
раздевалки, классы, спальные, универсальные 
помещения для групп продленного дня, адми-
нистративные и медицинские кабинеты. Здесь 
же, на первом этаже, школьники смогут вкусно 
пообедать. Размер помещений поражает вооб-
ражение. Для старшеклассников предусмотрен 
зал на 650 человек, для малышни — на 400.

Численность будущих учеников — 84 класса, 
2100 мест. Блок начальных классов рассчитан на 
800 человек (в 1–2-м — 400 учеников, столько же 
— в 3–4-м классах). Основная и средняя школа 
(с 5-го по 9-й классы) предполагает обучение 
1000 человек, в 10-м и 11-м классах гранит науки 
станут грызть 300 учащихся. Количество человек 
в каждом классе — 25.

Далеко не каждая школа, даже очень со-
временная, может похвастаться наличием двух-
светного зрительного зала на 775 человек, с 
эстрадой и артистическими. А новая школа в 
Некрасовке — сможет. Актовый зал имеет форму 
«бриллианта» и оснащен кладовыми инвентаря 
и техническим центром.

Спортивный зал для учащихся младших 
классов и зал для альтернативных занятий (в 
нем будут заниматься спортом дети с ограни-
ченными возможностями) тоже будут находиться 
на первом этаже. 

Второй этаж можно назвать спортивно-
эстетическим. Наряду с универсальными по-
мещениями для групп продленного дня здесь 
разместятся: спортивные залы разных размеров 
(18 на 9 м, 18 на 30 м, 24 на 15 м), зал для гимна-
стики и хореографии, зал для альтернативных 
занятий, раздевальные, снарядные, тренер-
ские и мобильный актовый зал на 475 человек с 

эстрадой и артистическими комнатами. 
На третьем этаже организованы специали-

зированные кабинеты, а также библиотека с 
конференц-залом и демонстрационной зоной, в 
которой будет около 70 000 (!) единиц хранения 
(книги, альбомы, карты и т.д.).

А где же, собственно, сами учебные классы, 
спросите вы? Все они разместятся на четвертом, 
последнем этаже. Как объяснили специалисты, 
учебные помещения сгруппированы в несколько 
функциональных блоков: блок начальных классов 
(с первого по четвертый классы), блок основной 
и старшей школы (с 5-го по 11-й), спортивный 
блок и лингвистический.

Творческие личности смогут реализовать 
себя как в кружке изобразительного искусства, 
так и в юннатско-биологическом кружке. Для 
потенциальных журналистов будет действовать 
помещение для информационных технологий, 
фото- и компьютерного дизайна, радиостудия, 
пресс-центр, а для спортсменов и просто умных 
молодых людей — шахматный класс.

В чем еще уникальность учебного заве-
дения? «В здании предусмотрены трансфор-
мируемые помещения: спальные помещения, 
кабинеты иностранных языков, спортивные 
залы, аудитории, — поясняют авторы проекта. — 
Трансформируемые перегородки зонируют одно 

помещение на два независимых. В аудиториях 
трансформация позволяет открыть пространство 
вестибюлей».

Школу оборудуют тремя видеостенами раз-
личной конфигурации в каждую входную группу 
с возможностью разбивки экранов на группы лю-
бого формата. Важная вещь для любого жилого 
помещения и, безусловно, для учебных каби-
нетов, — освещение естественным, солнечным 
светом, или, говоря по-научному, инсоляция. 
В Москве эта норма и так-то выдерживается 
безукоризненно, но что касается этой школы, 
разработчики проекта соблюли все нормы с 
особой кропотливостью.

На участке предусмотрены: спортивное ядро 
с беговой дорожкой длиной 100 метров, столы 
для настольного тенниса, площадки для бадмин-
тона, поле для мини-футбола, баскетбольная 
площадка. Само собой, радовать глаз учеников 
и их родителей станут площадки для отдыха, 
газоны, цветники и пешеходные дорожки.

После ввода в эксплуатацию школа вой-
дет в образовательный комплекс «ГБОУ Школа 
№2089 Юго-Восточного административного 
округа». В указанный комплекс входит несколь-
ко дошкольных и школьных учебных заведений 
района Некрасовка.

Елена СОКОЛОВА.

Столица готовится  
к юбилею  
и продолжает 
наращивать темпы 
развития

Современные архитектурные решения 
позволяют обслуживать одновременно  
и детей, и родителей

ПОЛИКЛИНИКА В ПТИЧНОМ ПРИМЕТ 
ГОРОЖАН ОТ МАЛА ДО ВЕЛИКА

ЗАДЕЛ НА БУДУЩЕЕ
В сентябре 2015 года мэр столицы Сергей 

Собянин подписал постановление прави-
тельства Москвы о мерах по обеспечению 
создания и функционирования медкластера 
в Сколкове. Международный медицинский 
кластер будет состоять из 15 клиник общей 
площадью 450 тысяч кв. метров. Там смо-
гут обслуживаться до 380 тысяч пациентов 
в год. 

Первый пилотный проект откроется на 
территории кластера уже в 2017 году. Речь 
идет о здании для размещения медицинских 
компаний и для решения административных 
задач на территории медицинского центра. 
Кроме того, в рамках кластера построят 
клинико-диагностический центр, образова-
тельный и онкологический центры и помеще-
ния для офисов исследовательских компаний. 
Создание такого суперсовременного центра 
поможет привлечь в Россию иностранных спе-
циалистов для обмена опытом и новейшими 
технологиями в сфере медицины. 

В НЕКРАСОВКЕ ОТКРЫВАЕТСЯ  
ШКОЛА БУДУЩЕГО

Столичные зодчие спроектировали 
уникальное учебное заведение

Москва стоит на пороге очередного юбилея — 870 лет. Возраст солидный, и к юбилею 
столица подходит во всей красе: растут и развиваются новые районы, ветки метро 
тянутся уже до Подмосковья, появляются новые школы и детские сады. Город 
становится по-настоящему удобным для жизни.
Но делать его таким непросто: принятая масштабная программа транспортного 
строительства в Москве выявила нехватку проектировщиков и строителей. 
Кроме того, не все подрядчики оказались готовы выдержать заданные темпы 
строительства, в итоге не все объекты сдаются в срок. Однако это только временные 
трудности, справляться с которыми Москве не впервой. В наступившем, 2017 году 
приоритет в развитии города по-прежнему будет отдан строительству транспортной 
инфраструктуры.

«Задача этого года — продолжить строительство Северо-Восточной хорды, Южного 
дублера, — отметил мэр Москвы Сергей Собянин. — Мы планируем завершить 

расселение пятиэтажек, построить 25 миллионов кв. метров недвижимости. Ко Дню 
города мы откроем парк «Зарядье», закончим работу по Олимпийскому комплексу 

«Лужники».

МОСКВА СТРОЯЩАЯСЯ:
ЧТО ЖДЕТ ГОРОД 
В 2017 ГОДУ

РЕКЛАМА

СПОНСОР
РУБРИКИ

Северо-
Западная 

хорда.

Спорткомплекс 
«Лужники» 
откроется  

уже в этом году.

Административно-
деловой центр  
в Коммунарке.

Проект поликлиники.



Прошедший год можно назвать одним 
из самых динамичных в истории развития 
Московского метрополитена: были по-
строены 16,3 километра пути и открыты 
для пассажиров 8 станций. И власти не 
намерены снижать взятый темп. 

В 2017 году планируется построить 
еще 18 станций. Метро придет в Солнцево, 
Ховрино, Лихоборы. Современные поез-
да побегут под землей там, куда раньше 
приходилось добираться на перекладных, 
наземным транспортом. При столь зна-
чительных объемах работы проектиров-
щики умудряются не лепить однотипные 
станции, а находить для каждой станции 
индивидуальное решение: «Солнцево» 
зальют светом, «Селигерская» будет на-
поминать парижские станции, а «Расска-
зовка» — большую библиотеку. Единым 
оператором программы развития Москов-
ского метрополитена выступает компания 
«Мосинжпроект».

— Задача этого года — продление 
Люблинско-Дмитровской линии, пока до станции 
«Селигерская», — говорит глава стройкомплекса 
Москвы Марат Хуснуллин. — Скорее всего, ветка 
уйдет и дальше, к МКАД, к платформе Лиано-
зово, где мы присмотрели место. На 95% готов 
участок от «Петровского парка» до «Делового 
центра». Через пару месяцев там уже пойдут по-
езда. Главная задача — развернуть полноценное 
строительство на всех участках ТПК. Мы будем 
продлевать участок Калининско-Солнцевской 
линии до «Рассказовки». Она сама готова уже 
на 85%. Со строительством промежуточных 
станций надо поднапрячься, но нет сомнений, 
что они будут закончены.

Замоскворецкая линия 
Станция «Ховрино» должна стать конеч-

ной на северном участке зеленой ветки. Она 
расположится с западной стороны улицы Ды-
бенко, рядом с домами 34–38. Для москвичей 
одноименного района появление метро станет 
решением существующей транспортной про-
блемы: из 140 тысяч человек, проживающих в 
Ховрине и Левобережном, 112 тысяч окажутся 
в зоне пешеходной доступности скоростного 
транспорта. Время поездки в центр города со-
кратится на 20 минут; на 3 километра меньше 
придется ехать жителям Химок, Долгопрудного и 
других городов, чтобы спуститься в подземку.

Станция будет иметь два вестибюля, в кото-
рых для маломобильных пассажиров предусмо-
трены лифты. А вестибюль №2 для спуска и 
подъема из пешеходного перехода в кассовый 
зал оборудуют платформами вертикально-
горизонтального перемещения. Зал станции 
будет выполнен в спокойных бежевых тонах. 
Предполагается, что ежедневно станцией «Хов-
рино» будут пользоваться 130 тысяч человек, 
а в будущем загрузка станции увеличится до 
150 тысяч. Также в планах городских властей 
построить на перегоне «Ховрино» — «Речной 
вокзал» еще одну станцию — «Беломорскую», 
задел под платформу и вестибюли которой уже 
созданы.

Калининско-Солнцевская 
линия
Все внимание в 2017 году к себе притянет 

Калининско-Солнцевская линия: ветка вырастет 
сразу на 10 станций. Они решат большую задачу: 
метро придет в Солнцево, Ново-Переделкино и 
поселение Внуковское. Что это даст? Во-первых, 
из 600 тысяч жителей множества поселений 
юго-запада столицы более половины получат 
метро в пешеходной доступности. А значит, 
уменьшится количество машин на дорогах, и 
загрузка общественным наземным транспортом 
Мичуринского проспекта и Боровского шоссе 
снизится на 15–20%. 

Кроме того, в дальнейшем появится воз-
можность продлить линию от тупиков за стан-
цией «Рассказовка» вдоль Боровского шоссе к 
аэропорту «Внуково». Тогда до аэропорта можно 
будет добраться, не выходя из подземки. 

В перспективе планируется создать диа-
метральную Калининско-Солнцевскую линию, 
которая соединит восточные, центральные и 
юго-западные районы города.

Мы уже не раз писали о станциях «Раменки», 
«Ломоносовский проспект» и «Минская», которые 
расположатся после «Парка Победы» на желтой 
ветке. Расскажем о станциях, которые появятся 
если не со дня на день, то в самой ближайшей 
перспективе.

Станция «Очаково» расположится в районе 
Очаково-Матвеевское, вдоль Мичуринского про-
спекта, у пересечения с Никулинской улицей. 
Станция будет иметь два подземных вестибюля 
с выходами на обе стороны Мичуринского про-
спекта. Юго-западный вестибюль выйдет на 
северную сторону проспекта в направлении 
остановок наземного транспорта на Озерной 
площади. Зал станции выполнят в светлых то-
нах, колонны украсят изображениями кувшинок 
и стрекоз.

Завершено строительство железобетон-
ных конструкций платформенной части, вот-вот 
начнется отделка платформ гранитным камнем. 
Выполнена проходка обоих перегонных тоннелей 
— как в сторону станции «Мичуринский про-
спект», так и в сторону станции «Говорово».

«Говорово» построят с южной стороны 
Боровского шоссе, на территории поселения 
Московский между Центральным проездом и 
улицей 50 лет Октября. Всего в поселении живут 
35 тысяч человек, порядка 20 тысяч из них смогут 
добираться до подземки пешком. Общее время 
поездок для жителей Московского снизится на 
20–40 минут: раньше, чтобы попасть в столицу, 
им приходилось добираться до ближайшей стан-
ции «Юго-Западная» Сокольнической линии.

Станция будет иметь два вестибюля. Вос-
точный — с выходом к улице Татьянин Парк, 
западный — у пересечения Боровского шоссе 
и улицы 50 лет Октября. Внутреннюю отдел-
ку выполнят в строгом черно-белом стиле с 
футуристичными квадратами на потолке. Пла-
нируется, что в утренние и вечерние часы пик 

«Говорово» смогут воспользоваться почти семь 
тысяч человек.

Следующей станет станция «Солнцево» 
(мелкого заложения) на территории одноименно-
го района Западного округа. Она будет располо-
жена вдоль улицы Богданова, у примыкания к ней 
Попутной улицы. Добраться до метро пешком 
смогут 40 тысяч жителей района.

Станция будет иметь два подземных вести-
бюля и выходы через пешеходные переходы на 
улицы Богданова и Попутную. Особенно инте-
ресной задумана внутренняя отделка. Авторы 
проекта хотели создать ощущение солнечного 
света, которого порой так не хватает в столице. 
Образ солнечных лучей воплощен с помощью 
светящихся отверстий в стенах и потолке. На 
самой платформе солнечные брызги создаются 
отражением искусственных источников света. В 
стенах и крыше входных павильонов предусмо-
трены отверстия, через которые в вестибюли 
станции будет проникать естественный свет. 
Сами же павильоны планируется построить в 
виде стеклянных призм, в качестве примера 

формы был взят дом с двухскатной крышей — 
архетип русской архитектуры.

Еще южнее, в районе Ново-Переделкино, на 
пересечении дублера Боровского шоссе и При-
речной улицы, построят станцию «Боровское 
шоссе». Пользоваться ею смогут как жители 
Солнцева, так и жители Ново-Переделкина. «Бо-
ровское шоссе» — станция мелкого заложения, 
будет иметь два подземных вестибюля и выходы 
к Приречной улице и домам 7-го микрорайона 
Солнцева. Освещение на платформе напомнит 
городские фонари, а насечки на потолке будут 
похожи на шоссе после дождя. Светильники же 
покажутся пассажирам летящими на большой 
скорости автомобилями.

Чего в подземке еще не было? Палат и те-
ремов старой Москвы! Росписи в виде травяных 
орнаментов на светильниках, световые короба, 
напоминающие своды старинных покоев, мягкий 
свет, разливающийся по залу... Так, по мнению 
авторов проекта, должна выглядеть станция 
Калининско-Солнцевской линии «Новопере-
делкино». Она задумывалась еще в 1973 году 
в составе Арбатско-Покровской линии, которую 
планировалось провести в Солнцево. На 20 лет 
о планах забыли, и уже в начале 2000-х предпо-
лагалось, что в Ново-Переделкино и Солнцево 
придет легкое метро. Со временем поменялись 
и эти планы.

Станция «Новопеределкино» появится под 
Боровским шоссе, у пересечения его с улицей 
Шолохова в одноименном районе Западного 
округа. В нем проживают около 119 тысяч человек 
— 45 тысяч из них смогут добираться до метро 
пешком. До того, чтобы попасть в подземку, мо-
сквичам приходилось пользоваться станциями 
«Юго-Западная» и «Проспект Вернадского». 
«Новопеределкино» будет иметь выходы через 
подземные переходы на обе стороны Боровского 
шоссе и улицу Шолохова.

Конечной станцией существующей 
Калининско-Солнцевской линии станет «Рас-
сказовка». Ее построят в поселении Внуковское 
Новомосковского округа, с северной стороны 
Боровского шоссе. Вместе со станцией откро-
ется транспортно-пересадочный узел: доби-
раться до метро будет удобнее жителям всех 
прилегающих районов. Предполагается, что 
сначала станцией будут пользоваться около 9,2 
тысячи человек в часы пик. Спустя несколько лет 
эта цифра может возрасти до 25 тысяч. По про-
гнозам, к 2030 году в сутки на станции будет уже 
210 тысяч пассажиров — сравнимо с загрузкой 
центральных станций. 

Дизайн станции напоминает стиль ар-деко: 
красные колонны в сочетании с черно-белым 
полом. И в то же время это читальный зал би-
блиотеки: колонны задекорированы под шкафы-
картотеку. На лицевых частях «шкафов», по про-
екту, будут QR-коды. Путевые стены декорируют 
панелями в виде корешков книг: хочешь — читай, 
хочешь — рассказывай.

Люблинско-Дмитровская 
линия
Будет развиваться и Люблинско-

Дмитровская линия. Следующей после от-
крытой в 2016 году «Петровско-Разумовской» 
станет станция «Окружная». Станция будет 

расположена на пересечении Локомотивного 
и 3-го Нижнелихоборского проездов и образу-
ет новый пересадочный узел с одноименными 
платформами МЦК и Савеловского направления 
Московской железной дороги. 

«Окружная» имеет важное значение для жи-
телей севера столицы. Ее открытие снимет часть 
нагрузки с соседней Серпуховско-Тимирязевской 
линии метро и снизит автомобильную нагрузку 
на Дмитровское шоссе. Как результат — меньше 
пробок и чище воздух.

Станция будет выполнена в одном сти-
ле с предыдущими станциями Люблинско-
Дмитровской линии: основной зал будут огибать 
арки, создающие ощущение космического или 
футуристического дизайна. В сутки «Окруж-
ной» смогут воспользоваться около 97 тысяч 
человек.

...Сводчатые потолки в кассовых залах, 
голубые полупрозрачные витражи и платфор-
ма из белого кирпича. В Москве появится своя 
станция в стиле ар-нуво, как в парижском метро. 
Речь идет о «Селигерской», которая откроется 
сразу за станцией «Окружная». Это одна из са-
мых долгожданных станций в Москве: впервые 
на перспективной схеме метро она появилась 
еще в 1965 году, а земляные работы были на-
чаты в 1978–1979 годах. Через два года работы 
остановили, продолжить их мешали различные 
технические трудности. И вот наконец жите-
ли Бескудникова и Западного Дегунина могут 
вздохнуть с облегчением: в этом году метро к 
ним точно придет. Появление станции именно 
в этом месте снизит нагрузку на Дмитровское и 

Коровинское шоссе — вместо пробок там авто-
мобилисты смогут выбрать быстрое и удобное 
метро. Станция будет иметь два выхода на оба 
шоссе. Ею смогут воспользоваться до 100 тысяч 
человек в сутки.

Самой удаленной от центра города станцией 
глубокого заложения станут «Верхние Лихобо-
ры». Платформа будет расположена на пересе-
чении Дмитровского шоссе и Бескудниковского 
бульвара и иметь выходы к ним и к Дубининской 
улице. Пользоваться станцией смогут 150 тысяч 
жителей Бескудниковского района и Западного 
Дегунина. Станция образует транспортный узел с 
платформой НАТИ Ленинградского направления 
и станцией «Лихоборы» МЦК.

Третий пересадочный 
контур
Московское метро растет не по дням, а 

по часам. Ветки дотянулись уже до районов за 
пределами столицы, и остро встал вопрос о 
строительстве новой кольцевой линии. Вторым 
кольцом, открытым в прошлом году, стало по 
сути МЦК. А теперь к запуску готовятся участки 
Третьего пересадочного контура — ветки, кото-
рая поперечно соединит удаленные станции и 
позволит горожанам пересаживаться с линии на 
линию, не совершая поездок в центр года.

Началом ТПК станет участок от станции 
«Нижняя Масловка» до станции «Деловой центр». 
С его открытием улучшится транспортное обслу-
живание Хорошевского, Тимирязевского, Саве-
ловского, Пресненского районов и района Аэро-
порт — за счет новой беспересадочной линии, 
которая их соединит. В тот же момент это снизит 
нагрузку на уже существующие ветки — Замо-
скворецкую, Серпуховско-Тимирязевскую и одну 
из самых популярных у москвичей — Таганско-
Краснопресненскую.

Районы Аэропорт и Динамо пользуются 
у москвичей большой популярностью: рядом 
находятся Белорусский вокзал и множество 
офисных центров. Имеющимся станциям сложно 
справляться с потоком пассажиров. Тем более 
что северной частью зеленой ветки пользуются 
и жители северо-западных районов Подмоско-
вья, приезжающие в столицу на работу. Чтобы 
разгрузить существующие станции подземки, 
близ реконструируемого стадиона «Динамо» и 
Петровского парка появится станция «Петров-
ский парк», на которую можно будет пересесть 
с Замоскворецкой линии. Станция будет иметь 
два подземных вестибюля. Один — рядом с 
существующим вестибюлем станции «Дина-
мо» с выходом на Ленинградский проспект и в 
существующий переход под проспектом. Дру-
гой — вдоль Петровско-Разумовской аллеи с 
выходом к существующему торговому центру 
и остановкам наземного транспорта. В сутки 
станцией смогут воспользоваться более 245 
тысяч человек. Оформление платформы будет 
типовым, как и у других станций первой очере-
ди ТПК. Главное отличие — в деталях. Станцию 
оформят в зеленой гамме, по цвету ветки, на 
которую будет осуществляться пересадка.

Подарок всем спортивным болельщикам: 
добираться до крупнейшего спортивного объ-
екта Москвы, Дворца спорта «Мегаспорт», станет 
удобнее. В этом году близ него откроется стан-
ция ТПК «ЦСКА». Она будет иметь два выхода 
— один к Ледовому дворцу, а другой — к парку 
«Ходынское поле». Сама же станция расположит-
ся на территории парка, на месте центрального 
аэродрома имени Фрунзе, между Ходынским 
бульваром и заброшенной взлетно-посадочной 
полосой. В сутки «ЦСКА» сможет перевозить око-
ло 120 тысяч человек. Наземные вестибюли стан-
ции выполнены в стиле ландшафтно-парковой 
архитектуры: они похожи на приподнятые участки 
земли. Внутри станция отделана черно-белым 
мрамором с яркими цветными вставками на 
спортивную тематику.

Таганско-Краснопресненская ветка печаль-
но известна перегрузками и большим пассажи-
ропотоком. Исправить сложившуюся ситуацию 
может станция «Хорошевская», которая поя-
вится на Хорошевском шоссе, между улицами 
Куусинена и 4-й Магистральной, и будет иметь 
переход на фиолетовую ветку. Пользоваться ею 
смогут не только жители близлежащих домов, 
но и москвичи из соседнего района Хорошево-
Мневники. Для удобства пассажиров вблизи 
станции появится перехватывающая парковка: 
подъехал к метро, оставил машину и забыл о 
пробках. Кроме того, с «Хорошевской» можно 
будет пересесть на станцию «Хорошево» МЦК, 
которая находится недалеко. Сама же платформа 
будет оформлена в фиолетовой гамме, по цвету 
Таганско-Краснопресненской линии. 

Еще одна станция, которая разгрузит фио-
летовую ветку, — «Шелепиха». Она расположит-
ся на Шелепихинском шоссе, к северу от Шми-
товского проезда (недалеко от станции метро 
«Улица 1905 года» метро и «Шелепихи» МЦК). 
Из двух подземных вестибюлей станции можно 
будет выйти к остановкам автобусов и троллей-
бусов, а также к железнодорожной станции, по 
которой идут электрички в сторону Белорус-
ского вокзала. «Шелепиха» — станция мелкого 
заложения. По оформлению она будет светлой, 
отделанной белым и желтым мрамором. 

Спасением для всех, кто часто бывает в 
Москва-Сити, станет новая станция «Деловой 
центр». Она позволит добираться сюда жи-
телям Хорошево-Мневников, Савеловского и 
Хорошевского районов, минуя центр города. А 
прямо из вестибюля пассажиры смогут попасть 
в торгово-развлекательный центр «Афимолл» 
на территории Москва-Сити. Кроме того, со 
станции можно будет пересесть на платформу 
«Выставочная» Филевской линии и «Деловой 
центр» Калининско-Солнцевской линии. 

На станции будут установлены прозрачные 
перегородки, отделяющие платформу от про-
странства, где движутся поезда. В проекте также 
предусмотрены лифты для маломобильных групп 
пассажиров. Станция будет светлой и воздуш-
ной: она выполнена в белых и голубых тонах, над 
платформой будут световые продольные ниши, 
которые зрительно разобьют станцию на разные 
функциональные зоны.

Анна СЕРГЕЕВА.
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Динамичное развитие города 
немыслимо без активного 

строительства. К сожалению, 
темпы строительства объектов, 

призванных сделать жизнь 
москвичей более комфортной и 

мобильной, зависят не только от 
желания и усилий застройщиков, 

но и от сроков прохождения 
административных процедур. 

В минувшем году специалисты 
столичного стройкомплекса 

приняли все необходимые меры, 
чтобы снизить административные 

барьеры в сфере строительства 
и предоставить застройщикам 

возможность реализовывать проекты 
в максимально короткие сроки.

Прошедший год стал одним из самых 
активных по части реформирования админи-
стративных процессов строительства в Москве. 
Основными направлениями работы по сниже-
нию административных барьеров являются 
оптимизация процедур и сокращение сроков 
их прохождения, перевод услуг в электронный 
вид, развитие онлайн-сервисов для застрой-
щиков, формирование максимально понятной 
и прозрачной бизнес-среды. 

Одной из значимых мер по сокращению 
административных барьеров, безусловно, мож-
но назвать перевод госуслуг, предоставляемых 
органами исполнительной власти стройком-
плекса, в электронный вид. В 2016 году полно-
стью электронными стали такие процедуры, 
как согласование специальных технических 
условий, выдача технического заключения о 
соответствии документации Сводному пла-
ну инженерных сетей и подземных сооруже-
ний, а также предоставление информации из 
Сводного плана подземных коммуникаций и 
сооружений.

«Мы практически перешли на электронный 
документооборот: 13 госуслуг в строительстве 
можно оформить в электронном виде. Благо-
даря этой работе Москва поднялась на 64 по-
зиции в мировом рейтинге и занимает теперь 
115-ю строчку», — отмечает заместитель мэра 
Москвы в правительстве Москвы по вопросам 

градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин.

На официальном портале стройкомплекса 
Москвы теперь существует опция «Кабинет 
застройщика» — это универсальный сервис 
доступа к сведениям и документации о строи-
тельных объектах, пользуясь которым компании 
могут значительно ускорить все необходимые 
процессы: увидеть список объектов для каждой 
строительной компании, ознакомиться с полной 
информацией об объектах со ссылками на до-
кументы, а также изучить данные о проверках, 
предписаниях и штрафах. Также запущен в 
открытом режиме онлайн-сервис для застрой-
щиков «Калькулятор процедур».

Кроме того, в 2016 году были исключены 
пять избыточных процедур в строительной 
сфере, а также процедуры государственного 
строительного надзора для объектов с низ-
ким уровнем риска и процедуры согласования 

архитектурно-градостроительного решения 
для небольших нежилых объектов на окраине 
Москвы.

Жители отдаленных районов города по-
лагают, что их жизнь мало волнует крупных за-
стройщиков, однако для того, чтобы облегчить 
и ускорить процессы обеспечения застраивае-
мых районов необходимыми коммуникациями, 
в 2016 году принято новаторское решение о 
включении в состав ГПЗУ информации о под-
земных коммуникациях и сооружениях, а также 
о предварительных технических условиях под-
ключения к сетям. 

Результат такой масштабной работы не 
заставил себя долго ждать. По данным Все-
мирного банка, административные барьеры 
в городе с 2014 года снизились в два раза. 
Участники строительного рынка сегодня не 
только знают о проведенных реформах, но и 
отмечают их положительный эффект. 

Напомним, что проекты по снижению 
административных барьеров неоднократно 
обсуждались на тематических площадках от-
раслевых мероприятий, проводились круглые 
столы с привлечением экспертов. Так, напри-
мер, в ходе Московского урбанистического 
форума в 2016 году прошла презентация спе-
циализированных сервисов для застройщи-
ков — эти инструменты помогли оставить в 
прошлом бумажную волокиту и перейти на 
электронный документооборот. 

— Мы существенно упростили доступ де-
велоперов в «Кабинет застройщика». Больше 
не придется заполнять бумажную заявку на 
получение доступа к электронному сервису и 
проходить лишние согласования. Достаточно 
подать заявку через Интернет, зайдя в раздел 
«Вход для застройщиков» на ugd.mos.ru через 
собственную учетную запись на портале госус-
луг города Москвы. Заявка будет рассмотрена 
за два дня, тогда как раньше этот процесс длил-
ся несколько недель или даже месяц, — объяс-
няет руководитель департамента градострои-
тельной политики Сергей Левкин. Кроме того, 
облегчить работы должен «Единый контактный 
центр стройкомплекса» — своего рода «служба 
одного окна» для застройщиков.

Дарья ТЮКОВА.

СЕГОДНЯ В ЭЛЕКТРОННОМ ВИДЕ 
МОЖНО ПОЛУЧИТЬ СЛЕДУЮЩИЕ 
УСЛУГИ СТРОИТЕЛЬНОЙ СФЕРЫ:

 выдача разрешения на строительство;
 подача извещения о начале строительства, рекон-

струкции объекта;
 выдача заключения о соответствии (ЗОС) постро-

енного (реконструированного) объекта проектной 
документации и техническим регламентам; 

 выдача разрешения на ввод объекта в 
эксплуатацию;

 подготовка и выдача градостроительного плана 
земельного участка (ГПЗУ);

 подача извещения об окончании строительства, 
реконструкции объекта;

 подготовка и выдача свидетельства об утверждении 
архитектурно-градостроительного решения (АГР);

 оформление паспорта колористического решения;
 согласование дизайн-проекта размещения 

вывески;
 проведение государственной экспертизы про-

ектной документации и результатов инженерных 
изысканий;

 представление застройщиками ежеквартальной от-
четности об осуществлении деятельности, связанной с 
привлечением денежных средств участников долевого 
строительства.

МЕНЬШЕ ВОЛОКИТЫ — БЫСТРЕЕ РЕЗУЛЬТАТ!
Снижение административных барьеров ускорит  
московские стройки

МЕТРО БУДУЩЕГО: 
АР-ДЕКО, АР-НУВО  
И ПАЛАТЫ  
СТАРОЙ МОСКВЫ
 

«Ховрино».

«Селигерская».

«ЦСКА».

«Деловой центр».

«Солнцево».

«Рассказовка».

Строящиеся 
станции.

«Новопеределкино».

«Окружная».

Какие станции 
подземки 
откроются  
в 2017 году
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Ежегодно в России проводится множество 
олимпиад и других интеллектуальных соревно-
ваний для школьников, но далеко не все из них 
за победу предоставляют особые права при 
поступлении в вузы.

Право на преимущество при приеме в 
высшее учебное заведение по закону имеют 
лишь победители и призеры заключительного 
этапа Всероссийской олимпиады школьников, 
а также олимпиад из Перечня Минобрнауки, 
утверждаемого ежегодно. Кроме того, каждой 
олимпиаде из Перечня эксперты Российско-
го совета олимпиад школьников присваивают 
уровень, от которого зависят сопутствующие 
льготы. 

По новым правилам, любой вуз может со-
кратить список олимпиад из Перечня, за победу 
в которых он предоставляет преимущественное 
право поступления. С прошлого года все рос-
сийские вузы обязаны сообщать о льготах при 
поступлении до 1 октября, то есть до начала 
проведения олимпиад. Раньше это происходило 
до 1 июня, поэтому школьники узнавали о поло-
женных им преимуществах лишь после участия 
в олимпиаде. 

Олимпиада «Покори Воробьевы горы!» вхо-
дит в Перечень Минобрнауки на 2016/2017 учеб-
ный год по 7 предметам — математике, физике, 
биологии, литературе, иностранным языкам 
(английский, немецкий, французский), истории 
и обществознанию — и является олимпиадой 
высшего, 1-го уровня. Направления «география» 

и «журналистика» войдут в Перечень со следую-
щего учебного года. По правилам Минобрнауки, 
перед подачей заявки на включение профиля в 
Перечень по нему должна состояться по крайней 
мере одна олимпиада. 

Каждый вуз на свое усмотрение может пре-
доставлять победителям олимпиад из Перечня 
Минобрнауки, в том числе и «Покори Воробьевы 
горы!», два вида льгот: прием без вступитель-
ных испытаний либо автоматическое получение 
максимального балла — за ЕГЭ по предмету, 
соответствующему профилю олимпиады, или 
за дополнительное вступительное испытание, 
утвержденное вузом (проходить испытание при 
этом не требуется).

С 2016 года право на использование льгот 
для победителей олимпиад из Перечня может 
сохраняться до 4 лет. Каждый вуз сам решает, 
в каких классах школы должен быть получен 
диплом по каждому направлению для получения 
преимуществ.

Так, при поступлении в МГУ по всем на-
правлениям для получения льгот школьнику нуж-
но стать призером олимпиады именно в 11-м 
классе. Исключение сделано только для геогра-
фии, по этому предмету победить в олимпиаде 
можно и в 10-м классе. Это связано с тем, что 
11-классникам эту дисциплину уже не препо-
дают, и улучшать свои знания они могут только 
за пределами школьной программы.

Еще очень важный момент связан с тем, что 
воспользоваться особым правом поступления 
без вступительных испытаний можно только в 
одном вузе и только на одно направление под-
готовки. Для этого при подаче документов не-
обходимо сразу сдать оригинал аттестата. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
Победители и призеры олимпиады «Покори Воробьевы 
горы!» имеют особые права и преимущества при посту-
плении в МГУ и другие российские вузы. За последние 
годы правила приема в вузы победителей и призеров 
олимпиад значительно изменились. Об этих изменени-
ях «МК» расскажет сегодня.

В МГУ — БЕЗ ЭКЗАМЕНОВ!
Какие льготы 
предусмотрены 
для победителей 
и призеров олимпиад

РЕКЛАМА

Не время пить чай
С момента принятия «антитер-
рористического» закона прошло 

полгода, за это время судами по всей России рас-
сматривалось около сорока «миссионерских» дел. 
К чему это привело? Верующие напуганы и не зна-
ют, что им теперь можно, а что нельзя. Парадокс 
в том, что сам закон этого внятно не объясняет, а 
судьи трактуют это по-разному — каждый на свой 
вкус. И на данный момент понятие базируется на 
определении, что миссионерской при желании 
можно признать любую религиозную деятель-
ность. А значит, любое событие или действие, 
имеющее религиозный характер, при большом 
желании можно посчитать незаконным. 

На сегодня единственная защита верующих 
от произвола правоохранителей — грамотные 
юристы. Буквально на днях в Петропавловске-
Камчатском юристу и правозащитнику Михаилу 
Фролову удалось добиться прекращения дела в 
отношении Петра Емлевского. Мужчину обвинили 
в миссионерской деятельности после того, как 
обнаружили собрание кришнаитов в торговом 
центре. Вот как это было.

В начале ноября прошлого года на пульт 
полиции поступил вызов о том, что в магазине 
в центре города заложена бомба. Полицейские 
стали эвакуировать людей и в одном из залов 
наткнулись на последователей йоги, которые 
пили чай со сладостями. Их было десять человек 
— устоявшаяся группа давно знакомых людей. На 
протяжении двух лет они арендовали помещение 
в ТЦ, где регулярно собирались в свободное от 
работы время, общались, читали книги и ели 
вегетарианскую пищу. В тот день у них было со-
брание, посвященное «уходу» одного святого. (В 
индуизме, когда человек умирает, говорится, что 
он «ушел» — душа считается вечной, а значит, сам 
человек никуда не делся, просто ушел из зоны 
видимости. — Авт.) И рождение, и уход святых ин-
дуисты считают праздником. Вот йоги и праздно-
вали: смотрели фильм, читали книги. Финальная 
стадия собрания — раздача вегетарианских блюд. 
Это тоже традиция — считается, что мероприятие 
не удалось, если не было роздано большое коли-
чество угощений. Все мирно сидели и ели, в этот 
момент зашла полиция и в срочном порядке всех 
вывела. Арендатора и идейного вдохновителя 
группы Петра Емлевского попросили написать 
объяснение. Он написал все как есть: арендуем, 
собираемся, едим. Чего скрывать-то, закон ведь 
не запрещает встречаться и чаи гонять. А потом 
его вызвали в прокуратуру. И возбудили адми-
нистративное дело. Видимо, решили хоть как-то 
отчитаться за усилия, приложенные к эвакуации, 
и заодно отработать «закон Яровой». 

— Фабула обвинения была простая: осущест-
вление миссионерской деятельности с наруше-
нием законодательства, — рассказывает Михаил 
Фролов, юрист Гильдии экспертов по религии и 
праву. — При этом в материалах дела не было 
никакой информации о том, что конкретно делал 
Емлевский. Они написали, что он организовал 
проведение регулярных собраний по йоге, но 
не зарегистрировался как религиозная группа, 
а значит, виновен. Нам пришлось доказывать, 
что признаков миссионерской деятельности в 
его действиях не было. 

Согласно Федеральному закону «О свободе 
совести и о религиозных объединениях» миссио-
нерской деятельностью признается «деятельность 
религиозного объединения, направленная на рас-
пространение информации о своем вероучении 
среди лиц, не являющихся участниками данного 
религиозного объединения, в целях вовлечения 
указанных лиц в состав участников объединения». 
Доводы защиты Емлевского заключались в трех 
пунктах. Во-первых, группа йогов уже состояла 
из последователей вероучения. Поэтому Петр 
даже теоретически не мог преследовать цель 
вовлечения своих товарищей куда-то. Во-вторых, 
Емлевский действительно не был участником 
какого-либо религиозного объединения. Но это 
и не требуется, потому что статья 28 Конституции 
РФ прямо гарантирует гражданам свободно вы-
бирать религиозные убеждения, распространять 
их и не ставит это право в зависимость от того, 
состоят они в какой-либо религиозной организа-
ции или нет. В-третьих, по словам Петра, он пре-
следовал цель собрать друзей, посмотреть фильм 
и попить чаю. Доказательств, опровергающих 
его намерения, материалы дела не содержали. 
В конце января, выслушав обе стороны, суд пре-
кратил делопроизводство в связи с отсутствием 
состава административного правонарушения в 
действиях Емлевского.

Чтобы в дальней-
шем у государства не 
возникло вопросов, Петр 
зарегистрировал религи-
озную группу. Они про-
должают свои собрания, 
но уже в официальном 
статусе. Так спокойнее.

То ли 
староста,  
то ли 
священник
По словам Фролова, 

имеющего большой опыт 
по «пакету Яровой» (при-
нимал участие в девяти 
подобных делах. — Авт.), 
ключевая дилемма при 
применении этого за-
кона заключается в сле-
дующем. Если человек 
не является участником 
религиозного объедине-
ния, то обязательны ли для 
него требования, предъ-
являемые миссионерским 
законом? Ведь там четко 
прописано, что требования 
предъявляются только к «де-
ятельности религиозных ор-
ганизаций». По идее, челове-
ку достаточно сказать, что он 
нигде не состоит, а выступает 

лично от себя, просто как гражданин, и тогда закон 
Яровой на него в принципе не распространяется. 
И выходит, что не было смысла принимать такой 
закон, раз его так легко обойти. 

Суды смотрят на эту дилемму по-разному. 
Некоторые здраво признают главенство Кон-
ституции, которая гарантирует каждому право 
выбирать и распространять религию по вкусу 
независимо от членства в религиозных объеди-
нениях. А другие рассуждают так: если человек 
нигде не состоит, но все равно проповедует, это 
означает, что он осуществляет деятельность не-
зарегистрированной религиозной группы, что 
незаконно. И все равно его наказывают. Этот 
вопрос — самая болезненная точка «миссио-
нерских» поправок. 

— На сегодня исход «миссионерских» дел 
зависит не столько от того, что гражданин делал 
на самом деле, а в первую очередь от того, кто 
был инициатором этого дела, — констатирует 
Фролов. — Если это ФСБ, то гражданин в любом 
случае будет виноват, даже если его там вообще 
не было. Если инициатор — прокуратура, то 50 
на 50, все зависит от грамотного оформления 
материалов дела и от мастерства адвоката. Если 
полиция, как было в деле с автором лекции о йоге 
Дмитрием Угаем, то процентов 90, что дело разва-
лится уже из-за того, что материалы оформлены 
неграмотно. 

За доказательствами всемогущества всем 
известной структуры далеко ходить не нужно. 
Абсурдная история произошла в Республике 
Марий Эл. Маленькая деревушка Мари-Шолнер 
с населением меньше 200 человек. Староста 
Василий Зайцев на собственные средства устро-
ил народный праздник, на который пригласил 
для приветствия старого знакомого — пастора-
евангелиста Александра Якимова. Якимов — 
лидер зарегистрированной религиозной группы 
«пятидесятников», полномочия на проведение 
миссионерской деятельности у него имелись. 
Он прочитал короткую проповедь, благосло-
вил жителей и пригласил на сцену старосту со 
словами: «Раньше он выпивал. Не знаю, как дом 
находил, но домой всегда приходил. Более 15 лет 
назад он обратился к Богу». Зайцев тоже произнес 
небольшую речь, смысл которой заключался в 
том, что благодаря вере в Бога в деревне повы-
силась рождаемость, и вообще Мари-Шолнер 
процветает. Сразу после этого к пастору подошли 
полицейские и люди в штатском и обвинили его 
в нарушении нового закона из «пакета Яровой». 
Позже составили протокол, из которого следова-
ло, что Якимов занимался незаконным миссио-
нерством. Но как? У него же было разрешение! 
А вот так, прокурор района лично курировал это 
дело и поддержи- вал обвинение в суде. 

«Несмотря на то что у 
него было разрешение, 
одного этого разреше-
ния недостаточно», — с 
такой туманной фор-
мулировкой пастора 
признали виновным 
и назначили штраф 
размером 5000 
рублей. 

Но это еще не 
все. Помимо пасто-
ра на скамье под-
судимых оказался 
и староста. Что 
называется, попал 
под раздачу. Сра-
зу после праздни-
ка его, усталого и 
замученного, по-

просили поставить 
подпись под докумен-
том, что он и сделал не 
глядя. А подписал он 
документ, где призна-
вался, что является 
пастором (!) церкви 
«Новое поколение». 
Когда Зайцева вы-
звали в суд и обра-
тились к нему этим 
термином, он очень 
удивился. И начал 
было объяснять, 
что он не пастор, а 
староста. Но ему 
показали его же 
подпись: «С моих 
слов записано 

верно». 

Тогда по совету адвоката Зайцев взял лист 
и пошел по домам деревни. Каждый житель на-
писал, что знает его с рождения, подтверждает, 
что пастором он никогда не был, что церковь 
не посещает и вообще не замешан ни в каких 
религиозных делах. Всю эту пачку приобщили к 
документам суда. Судья Волкова — тоже местная 
жительница — оказалась в тяжелом положении. 
Она, как и все, знала, что Зайцев не пастор, но по-
ставить под сомнение материалы дела, в котором 
самое активное участие принимало ФСБ (именно 
контрразведчики инициировали экспертизу) тоже 
не могла. Выкрутились так: Волкова признала 
Зайцева виновным потому, что хоть он и не яв-
лялся участником религиозной организации, но 
выступал под баннером с названием церкви. Дей-
ствительно, «пятидесятник» привез на мероприя-
тие табличку с прошлого праздника, на ней было 
написано: «С праздником, моя деревня!», а также 
стояла некрупная подпись «Новое поколение». 
Суд решил: раз староста «засветился» на этом 
фоне, да еще с речью с религиозным контекстом, 
значит, он выступал от лица этой организации. А 
верит он в Бога или нет — неважно. При этом на 
фоне баннера выступали в том числе и несколько 
представителей местной администрации. Но к 
ним вопросов не возникло.

Сейчас адвокаты готовят жалобу по обоим 
этим делам. 

Кришне в Твери не место
В Твери под «пакет Яровой» попали последо-

ватели «Общества сознания Кришны». В октябре 
прошлого года в областном центре состоялось 
традиционное шествие кришнаитов. Мероприя-
тие было согласовано с властями. Как обычно, 
группа верующих прошла и спела песни, при 
этом по-русски не было сказано ни слова. А чуть 
позже организатора Андрея Пучкова пригласили 
в суд. «Эксперты» с кафедры православной тео-
логии Тверского госуниверситета подготовили 
заключение, что шествие признается миссио-
нерской деятельностью. При этом специалисты 
не потрудились разъяснить, как именно рас-
пространялись сведения о вероучении, с какой 
целью это делалось. Религиовед кафедры Гурин 
пояснил, что руководствовался определением 
миссионерской деятельности из учебника по 
религиоведению 1979 года, в котором миссио-
нерская деятельность описывалась как любое 
культовое действие за пределами храма. А самое 
главное — обвиняемый Пучков на этом шествии 
в буквальном смысле даже не раскрывал рта, не 
участвовал в пении, только играл на индийском 
барабане. Адвокаты отразили свою позицию на 
пяти страницах, но судья был краток: «Доводы 
защитника опровергаются материалами дела» 
— и Пучкова признали виновным.

Через две недели после этих событий, 23 
октября, в Твери проводился концерт под на-
званием «Мантра йога». Перед концертом орга-
низатора, которым являлся тот же Андрей Пуч-
ков, вызвали в прокуратуру и предостерегли: то, 
что вы собираетесь делать, — миссионерская 
деятельность, вы собираетесь нарушить «закон 
Яровой». Пучков связался с юристом и предпри-
нял все меры предосторожности. Первым делом 
он оформил полномочия от религиозной группы 
на ведение миссионерской деятельности. Перед 
началом концерта Андрей выступил с речью. Он 
сказал, что сейчас состоится обычный концерт, 
на котором будут петь древние мантры на языке 
санскрита. Пояснил, что мероприятие не является 
миссионерством, не имеет цели куда-то кого-то 
завлечь, а если кто-то из присутствующих се-
рьезно хочет заинтересоваться религией, пусть 
идет в то объединение, традиции которого ему 
ближе, например, в православный храм. После 
этого он сошел со сцены и больше ничего не 
говорил, концерт смотрел в качестве зрителя. 
Сотрудники прокуратуры, тоже сидевшие в зале, 
после выступления Пучкова вышли. 

— Но инициатива исходила от регионального 
ФСБ, и дело в итоге возбудили, — рассказывает 
Фролов. — Ссылались при этом на заключение 
все тех же специалистов с кафедры православной 
теологии ТГУ. Причем заключение было состав-
лено за три дня до мероприятия. То есть эксперты 
смогли предвидеть будущее — заранее знали, 
что будет происходить и что это будет миссио-
нерством. Им было достаточно того, что концерт 
носит религиозный характер. 

Пучкова признали виновным и здесь. Невоз-
можное стало возможным, когда дело рассма-
тривали по указанию «сверху». «Был бы человек, 
статью мы найдем, особенно если уважаемые 

люди просят» — этот девиз по-прежнему в ходу 
у российских спецслужб.

С одной стороны, кажется, подумаешь — 
штраф. Да еще не самый большой — по этой 
статье предусмотрена сумма от 5000 до 50 000 
рублей. Но гораздо более важно другое: пока 
сотрудники полиции и служители Фемиды тратят 
время и силы на то, чтобы ради галочки наказать 
невиновных людей, кто будет отслеживать дей-
ствительно опасных личностей? Законопроект 
декларируется авторами как имеющий анти-
террористическую направленность. Но какую 
угрозу обществу могут нести последователи 
миролюбивых вероучений, деятельность которых 
весьма прозрачна? Создается впечатление, что 
просто ведется «обкатка» закона на религиозных 
общинах, которые больше всего привлекают к 
себе внимание. За примерами далеко ходить 
не надо. В Казани в незаконном миссионерстве 
обвинили последователя «Общества сознания 
Кришны», который распространял религиозную 
литературу на улице. Хотя обвиняемый объяснил, 
что действовал от себя лично и к тому же на всякий 
случай имел при себе разрешение от религи-
озной группы. К счастью, и судья, и сотрудники 
прокуратуры пришли к соглашению, что состава 
правонарушения нет.

Молятся —  
значит, виновны?
— Дела, возбужденные по заявлениям про-

стых людей, «снизу вверх», — самые слабые, — 
говорит Фролов. — Ведь полиция зачастую даже 
не знает, как правильно составить материал по 
миссионерскому закону. 

— Как вам кажется, для чего ведутся эти 
показательные процессы?

— Реакция правоохранительных органов 
очевидна — они пытаются его применить, и при-
менить любой ценой. Но это сложно, потому сам 
закон непонятный, из него совершенно неясно, 
что такое миссионерская деятельность, что такое 
проповедь. Министерство юстиции отписывает-
ся, что у него нет компетенции толковать закон. 
Полиция отписывается, что не в их компетенции 
осуществлять надзор за религиозными органи-
зациями, и отправляет в суд. То есть верующим 
просто не у кого уточнить, что же такое миссио-
нерская деятельность. 

— Насколько компетентны в религиове-
дении сами представители правоохранитель-
ных органов? Способны они отличить культу-
рологическую лекцию от проповеди?

— Вообще не компетентны и не скрывают 
этого. Когда в Санкт-Петербурге я в судебном 
заседании опрашивал участкового, который 
составлял протокол по делу Дмитрия Угая, то 
поинтересовался, как он определил, что лекция 
была миссионерской деятельностью. Он отвечал, 
что сделал такой вывод после опроса свиде-
телей. Но каких именно, вспомнить не смог. На 
суде в Петропавловске-Камчатском я спросил у 
прокурора, считает ли он, что распространение 
сведений о вероучении, независимо от цели та-
кого распространения, — это в любом случае 
миссионерская деятельность? Он подтвердил. Но 
если эту позицию принять за истину, то выходит, 
что любого религиоведа, читающего профильные 
лекции, надо обязательно привлекать к ответ-
ственности. Так же как и любую библиотеку, где 
есть хоть одна книжка религиозного содержания, 
надо закрывать и штрафовать. 

— Как принятие закона отразилось на 
деятельности религиозных объединений?

— Все напуганы. У многих организаций 
приостанавливается публичная деятельность. 
При этом логика государства понятна — оно за-
щищается от объективно существующих угроз 
и хочет, чтобы не было анонимных проповедей, 
чтобы, если кто-то что-то распространяет, пред-
ставители власти были в курсе. Этот закон об-
речен на доработку, и хорошо, если это будет с 
учетом мнения религиозных организаторов. 

— На ваш взгляд, можно ли доработать 
поправки таким образом, чтобы закон дей-
ствительно помогал в борьбе за обществен-
ную безопасность?

— Можно, но, повторюсь, для этого необ-
ходимо советоваться с самими религиозными 
организациями и их юридическими службами. 
Пока у нас очень пугающие перспективы — в 
Госдуму уже внесен законопроект о том, чтобы 
установить ответственность за осуществление 
деятельности религиозной группы без регистра-
ции. А это полный абсурд. Вот есть муж с женой, 
верующие, читающие молитву перед едой. Они 
зарегистрированы как группа? Конечно, нет. А 
значит, виновны. Также там есть пункт о запрете 
на миссионерскую деятельность в жилом поме-
щении. Это еще что такое? Человек в своем доме 
не может рассказывать о Боге? Получается, что 
так. Нужно будет что-то с этим делать. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

НИ К СЕЛУ, НИ К ГОСПОДУДопускаю, что кому-то нравится магистраль-
ный путь, на который в нынешнем тысячелетии 
встала мировая автомобильная промышленность. 
Но лично у меня он не вызывает ни малейших 
положительных эмоций. Чему радоваться? При-
душенным еще в колыбели моторчикам объемом 
с наперсток? Так они же не способны порадовать 
ни вестибулярный аппарат приличной динамикой, 
ни ухо насыщенным звуком. Постоянно растущему 
числу турбин, призванных замаскировать базовую 
импотенцию мотора? Так они лишь сокращают срок 
службы автомобиля. Внедрению современнейших 
технологий? Так как раз из-за них цены машин 
растут как на дрожжах.

И все эти издержки потребитель должен 
терпеть, поскольку это прямое следствие бес-
компромиссной борьбы, которую чиновники всех 
стран не на жизнь, а на смерть ведут с вредными 
выбросами, угрожающими будущему планеты. 
Ради этого же нам предлагается восхищаться до-
рогущими электромобилями, запас хода которых 
традиционно преувеличивается минимум в два 
раза — ровно настолько, насколько и благотворное 
влияние на состояние окружающей среды.

Страшно подумать, каких высот уже достигло 
бы автомобилестроение, если бы потраченное 
на эфемерные и бессмысленные цели финан-
сирование, равно как и направленный в никуда 
научно-исследовательский и внедренческий пыл 
— были бы использованы к благу потребителя. 
Ибо технологии должны все-таки работать на сни-
жение стоимости товара, а не на ее бесконечное 
взвинчивание. Вспомним, что мобильный телефон 
в первой половине 90-х стоил 4000 долларов, 
а сейчас среднего качества модель можно ку-
пить за 150 «зеленых», при том, что сравнивать 
их функционал попросту глупо. Автомобили же по 
сравнению с концом прошлого века кардинально 
не изменились, но при этом, кажется, и в 27 раз 
не подешевели.

Поскольку экологические страдания не 
выдерживают вдумчивой критики, само их об-
суждение объявляется в «цивилизованных го-
сударствах» нежелательным: «Как, вы ставите 
свои личные удобства и свой кошелек выше судеб 
человечества?»

Не знаю, какой там предприниматель Дональд 
Джон Трамп — умен он или глуп. Но 45-й президент 
Америки, по крайней мере, избежал заражения 
стадной болезнью и оказался достаточно смелым, 
чтобы высказать свое неполиткорректное мнение: 
«В 20-х годах люди беспокоились о глобальном 
похолодании — но его не было. Сейчас они бес-
покоятся о глобальном потеплении. С ума сошли?» 
Или короче: «Глобальное потепление является 
дорогостоящей подделкой!» И как человек по-
следовательный, он идет дальше. 

Раз все байки про потепление — туфта, то надо 
выходить из Парижского климатического соглаше-
ния и прекратить финансировать программы ООН 
по борьбе с глобальным потеплением. Более того, 
автопроизводители могут выпускать какие угодно 
«грязные» и неэкономичные автомобили, если их 
покупают. Другими словами, Трамп хочет отправить 

в топку кабальные американские законы по сниже-
нию выбросов в атмосферу и экономии топлива. А 
попутно принудить все автомобильные концерны 
выпускать машины на территории Америки.

Естественно, американские корпорации в 
восторге. Перед ними открываются поистине 
блестящие возможности. Если не выкидывать 
миллиарды долларов на никому не нужные, но 
навязанные свыше исследования по достижению 
априори нереального уровня выбросов, то можно 
заметно снизить цену на конечную продукцию — 
раз. Кроме того, больше внимания уделять удо-
влетворению насущных требований и конкретных 
запросов соотечественников — два. Применитель-
но к Америке это означает следующее: заводы 
перестанут штамповать маленькие и экономичные 
автомобили, а переключатся на выпуск недорогих, 
прожорливых внедорожников уже без оглядки на 
безумные государственные стандарты.

В такой ситуации местные концерны ока-
жутся в гораздо более выигрышном положении 
по сравнению с иностранными. А игнорировать 
американский рынок не может себе позволить 
никто. Так, в 2016 году в США было продано 17,5 
миллиона новых легковых автомобилей, что со-
ставило примерно 19% от общемирового объема. 
Автопроизводители стремятся пролезть в Штаты 
хоть тушкой, хоть чучелом, и поэтому им придется 
строить на американских заводах такие же неэко-
логичные и недорогие машины.

Инициативу, без сомнения, подхватит Китай, 
которому тоже, в общем-то, до чистоты выхлопов 
особого дела нет. А это еще 25% мирового рынка. 
Конечно, в структуре китайских продаж есть свои 
особенности. Но даже если не учитывать китайские 
самодвижущиеся таратайки, которые статистика 
этой страны также числит автомобилями, все 
равно объемы продаж нормальных транспортных 
средств окажутся не меньше, чем в Америке.

За Китаем экологическую удавку с радостью 
отбросит и прочий азиатский мир. Что выберет 
российский покупатель, если ему предложить 
на выбор автомобиль «чистый» или дешевый, ни 
у кого сомнений, я думаю, не вызывает.

И останется старушка Европа в гордом оди-
ночестве. С мигрантами, геями и запредельно 
дорогими ненадежными машинами. Брюссель 
прикажет терпеть — и она будет терпеть колос-
сальные убытки из-за своих правительств, тяжело 
пораженных экологией головного мозга, что не-
минуемо убьет европейский автопром.

Благостная картина вырисовывается. Жаль, 
что не слишком жизненная. Ибо реальная угроза 
президентству (а может быть, даже жизни) До-
нальда Джона Трампа таится вовсе не в его анти-
мигрантской или антикитайской политике. Сопро-
тивление экологического лобби, бессмысленное 
и беспощадное, сломить будет весьма непросто 
— слишком много вкачано ресурсов в «зеленое» 
движение. И эти ребята найдут способ укоротить 
руки несистемному политику — не мытьем, так 
катаньем.

Вадим УСТИНОВ,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ДОНАЛЬД ТРАМП УБЬЕТ ЕВРОПЕЙСКИЙ АВТОПРОМ

Избранный президент Соединенных 
Штатов не скрывает своего прене-
брежительного отношения к экологи-
ческим мантрам, оспаривать истин-
ность которых до сих пор считалось 
моветоном, несмотря на абсолютную 
их недоказанность. Такая нестан-
дартная позиция самого влиятель-
ного политика на планете может се-
рьезно отразиться на положении дел 
в автомобильной индустрии.

45-й президент США 
привезет в Россию 
дешевые и мощные 
машины

c 1-й стр.

КАК ИЗБЕЖАТЬ ОБВИНЕНИЯ  
ПО «МИССИОНЕРСКИМ» ПОПРАВКАМ  

И ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВАС ЗАДЕРЖАЛИ
— Если у человека, который выступает 

с философской лекцией или организовывает 
мероприятия, нет полномочий от религи-
озной группы, то стоит подчеркнуть, что он 
не является представителем религиозного 
объединения.

— Необходимо объяснить слушате-
лям, что лекция (концерт, собрание) носит 
ознакомительный характер и не преследует 
цели вовлечения кого-либо в религиозное 
объединение; сказать, что мероприятие не 
преследует миссионерских целей и поэтому 
не является миссионерской деятельностью. 
Но все равно ни один юрист не даст гарантии, 
что это вступление на 100 процентов поможет 
избежать обвинения. 

— Первое, что нужно сделать при задер-
жании, — позвонить юристу, телефон которого 
всегда должен быть в кармане у «религиоз-
ника». Потому что если этим делом не будет 
заниматься юрист, оно будет проиграно. 

— Что касается подписи протокола, 
здесь тоже есть нюансы. Не подписать ни-
чего — хуже, чем написать «не согласен» и 
поставить подпись. Но самый лучший вари-
ант — написать «не согласен, миссионерской 
деятельностью не занимался, свидетелями 
являются такие-то и такие то, прошу допу-
стить к производству по делу в качестве за-
щитника гражданина такого-то, составить 
протокол и рассмотреть дело только в его 
присутствии».

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Согласно поправкам, 
внесенным в Закон «О 
свободе совести и о ре-
лигиозных объединени-
ях», миссионерская 

деятельность (то есть информиро-
вание о вероучении с целью вовле-
чения в него тех, кто не состоит в 
религиозном объединении, посред-
ством СМИ, Интернета и другими 
способами) может беспрепятствен-
но проводиться лишь в культовых 
помещениях, на участках, которые 
к ним относятся, в местах паломни-
чества, на кладбищах или помеще-
ниях образовательных организаций, 
которые исторически используют 
для религиозных обрядов. Наруши-
телям этой нормы грозит штраф 
— для физических лиц от 5 до 50 
тысяч руб., для юридических лиц 
— от 100 тыс. до 1 млн руб.
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Старосте Зайцеву пришлось по всей 
деревне собирать доказательства, 
что он не ходит в церковь. И все 
равно его оштрафовали!

Пастор Якимов имел разрешение на 
миссионерскую деятельность. Но 
суду этого оказалось недостаточно.

В новую версию закона 
«О свободе совести» кришнаиты 

вписываются с трудом.

К православным претензий пока 
нет. Хотя формально «пакет Яровой» 
может обернуться и против них.
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ЮБИЛЕЙ
Конечно, четверть века — это детский 
возраст по сравнению с многовековой 
историей старейших университетов. И 
все-таки идея создания университета 
нового типа, его становления и разви-
тия весьма поучительна. Ведь Между-
народный университет формировался 
в самый сложный, переломный период 
новейшей истории России. В концеп-
цию его создания были заложены са-
мые смелые, радикальные для своего 
времени идеи модернизации всей си-
стемы высшего образования. Вместе с 
Россией университет прошел очень не-
простой четвертьвековой период жизни. 
Это дает нам повод уже с сегодняшних 
позиций посмотреть на его историю.

Международный университет в Москве 
— первый негосударственный университет в 
новейшей истории России. Идея создания в Рос-
сии образовательной организации нового типа 
— независимого негосударственного междуна-
родного университета — была высказана первым 
мэром Москвы, Г.Х.Поповым, на встрече двух 
президентов — Президента СССР М.С.Горбачева 
и Президента США Д.Буша-старшего, которая 
состоялась летом 1991 года. 

Речь шла не просто о создании еще одного, 
пусть нового, современного, международного и 
т.д. университета. Идея была значительно глубже. 
В ее основу были положены следующие принци-
пиальные соображения.

Первое. В начале 90-х годов Россия стояла 
на пороге радикальных реформ и остро нужда-
лась в новых профессиональных кадрах — эко-
номистах, финансистах, маркетологах, управ-
ленцах, юристах, гуманитариях, — способных 
эффективно работать в новых рыночных условиях. 
Существовавшая традиционная государствен-
ная система образования таких специалистов 
не готовила.

Второе. Параллельно с государственными 
должны быть созданы новые — негосударствен-
ные — вузы, способные гораздо более гибко 
реагировать на изменения спроса на рынке об-
разовательных услуг.

Третье. Важнейшим условием повышения 
эффективности функционирования всей системы 
высшего образования является создание конку-
рентной среды, в которой вузы будут бороться 
за студента, доказывая свою состоятельность 
реальным повышением качества подготовки 
специалистов. 

Четвертое. Для обеспечения честной кон-
куренции государственные и негосударствен-
ные вузы должны находиться если не в равных, 
то в сопоставимых условиях, как в части госу-
дарственного контроля за качеством образо-
вания, так и в части экономических условий 
функционирования. 

Пятое. Создание системы независимых 
негосударственных вузов позволит снизить 
возможность административного произвола 
аппарата, чиновников, что наряду с созданием 
профессионально-общественной системы оцен-
ки качества образования повысит объективность 
этой оценки и качество подготовки кадров.

Первые шаги
В сентябре 1991 г. Президентом СССР 

М.С.Горбачевым был подписан указ, одобряющий 
идею создания Международного университета. 
Вскоре аналогичный указ был подписан и пре-
зидентом России Б.Н.Ельциным. 

Итак, идея была поддержана «на высшем 
уровне» и принципиальные решения приняты, 
но как их воплотить в жизнь?

Ключевую роль в создании Международного 
университета, в том, что эта радикальная идея 
была реализована, сыграли два выдающихся 

человека: первый мэр Москвы Гавриил Попов и 
последний министр высшего образования СССР 
Геннадий Ягодин.

То, что мы намеревались сделать, многим 
казалось авантюрой. Впервые собравшись вместе 
осенью 1991 года в темном, неуютном и абсолют-
но пустом здании бывшей Московской высшей 
партийной школы на Ленинградском проспекте, 
17, где «призрак коммунизма», казалось бы, еще 
бродил по пустым коридорам, а единственным об-
житым местом был кабинет ректора Г.А.Ягодина, 
мы мечтали о том, как здесь зазвучат студенче-
ские голоса, и строили грандиозные планы по 
созданию «русского Гарварда». 

Практически на пустом месте надо было соз-
дать новый университет и запустить отвечающие 
международным стандартам образовательные 
программы. Сейчас в это трудно поверить, но 
за 1,5–2 месяца силами всего нескольких че-
ловек были разработаны принципиально новые 
программы, приглашены лучшие (в том числе 
иностранные) преподаватели, и уже в феврале 
1992 года первых студентов принял Колледж 
менеджмента Международного университета. 

Уже осенью 1992-го были открыты факуль-
теты: менеджмента, юридический, иностранных 
языков, затем в течение нескольких лет — факуль-
тет «Предпринимательство в культуре», готовя-
щий современных менеджеров для социально-
культурной сферы и творческих проектов, и 
факультет журналистики. 

Параллельно с созданием факультетов осе-
нью 1992 года были открыты высшие школы: 

делового администрирования, экономики, финан-
сов, экономического права, социологии, экологии, 
а также Высшая школа бизнеса для уходящих в 
отставку офицеров, начавшие реализацию маги-
стерских программ высшего профессионального 
образования. Несколько позже была открыта 
Высшая школа журналистики. Наши высшие шко-
лы одними из первых начали реализацию тогда 
еще мало известных в России магистерских 
программ высшего профессионального об-
разования, а также программ профессиональной 
переподготовки менеджеров высокого уровня 
«Мастер делового администрирования — 
Master of Business Administration (MBA)».

Цели и «сверхзадача»
Разрабатывая миссию своей образователь-

ной деятельности, мы понимали, что беремся 
за решение не только узкопрофессиональной 
задачи — подготовки высококвалифицирован-
ных специалистов международного уровня в 
области экономики, финансов, менеджмента, 
юриспруденции — но и серьезнейшей социальной 
проблемы — формирования людей с новым 
мировоззрением, приверженных общечело-
веческим ценностям и разделяющих соци-
альную ответственность и высокие этические 
и моральные принципы ведения цивилизо-
ванного бизнеса. Это было и остается нашей 
«сверхзадачей» и по большому счету миссией 
Международного университета. 

Мы стремимся воспитывать людей, которые 
могли бы стать костяком формирующегося в Рос-
сии среднего класса, свободных и независимых 
граждан своей страны — этого непременного 
атрибута демократического общества. 

Жизнь подтвердила правильность такого 
подхода. Мы гордимся тем, что среди наших 

выпускников есть известные люди, руководители 
федеральных и региональных органов управле-
ния, коммерческих структур, журналисты, деятели 
науки, образования, культуры. 

В 2001 году степень магистра менеджмента 
Международного университета получил Герой 
России, летчик-космонавт, четырежды летавший 
в космос, Владимир Титов. Впоследствии он воз-
главил региональное подразделение ведущей 
американской компании — являлся директором 
группы «Космос и связь» компании BOEING по 
России и СНГ. 

Выпускниками университета являются по-
мощник Президента РФ Владислав Сурков, ис-
полнительный директор «ВТБ Капитал» Максим 
Степанов, вице-президент ПАО «Мечел» Андрей 
Сливченко, первый заместитель префекта ЮАО 
Назым Юсипов, первый заместитель префекта 
ЮВАО Александр Найданов, заместитель глав-
ного редактора «Спорт FM» Нобель Арустамян и 
многие другие известные люди.

Но больше всего мы гордимся тем, что все 
наши выпускники смогли реализовать себя на 
качественно новом уровне, адаптироваться к 
сложным условиям жизни в период перехода к 
рыночной экономике. 

Международный университет сегодня — 
это современный образовательный, научный и 
информационно-культурный комплекс, реализую-
щий программы высшего и дополнительного 
профессионального образования экономиче-
ского, управленческого и гуманитарного профиля 
всех уровней. 

Университет является частью мирово-
го академического сообщества и находится в 
партнерских отношениях со многими ведущими 
университетами мира. Мы реализуем несколько 
международных образовательных программ со-
вместно с зарубежными партнерами, в том числе 
с Европейским университетом и с Лондонским 
американским городским колледжем. Качество 
образовательных программ университета при-
знано на международном уровне, что подтверж-
дается аккредитацией Европейского совета по 
бизнес-образованию. 

К сожалению, сегодня государственные и не-
государственные университеты работают далеко 
не в равных условиях. Те пять принципов, которые 
закладывались в основу концепции создания 
негосударственной системы образования и о 
которых говорилось в начале статьи, реализуются 
далеко не в полной мере. Несмотря на заявле-
ния с высоких трибун о равноправии различных 
форм образовательных организаций, тенденция 
давления на негосударственное образование со 
стороны аппарата, в том числе Минобрнауки РФ 
и Рособрнадзора, все усиливается. Так, прово-
димая в последние годы тотальная проверка (а 
правильнее сказать — чистка) образователь-
ных организаций, имеющая под собой вполне 
объективные основания, все-таки в значительно 
большей степени ударила по негосударствен-
ным вузам, доля которых сократилась с 18% в 
2012 году до 7% в 2016 г. Негосударственные 
вузы практически отлучены от получения квот 
бюджетных мест, господдержки по линии фе-
деральных и региональных целевых программ 
(единственное исключение — Москва), льгот по 
линии инвестиций и даже благотворительности. 
А ведь честная конкуренция — это непременное 
условие и мощнейший стимул повышения каче-
ства образования. 

И все-таки, несмотря ни на что, Международ-
ный университет в Москве живет и развивается 
вот уже 25 лет. 

Альгирдас МАНЮШИС,  
член совета учредителей,  

первый проректор  
Международного университета  

в Москве,  
д.э.н., профессор, заслуженный 

работник высшей школы РФ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дама сердца в лексико-
не деревенского казановы. 4. Кусочек разбитой 
вазы. 10. Обмен информацией при помощи язы-
ка или жестов. 11. Наведенная красота перед 
праздником. 13. И поющая белка, грызущая 
золотые орешки, и тридцать три богатыря во 
главе с дядькой Черномором. 14. «Волшебник», 
превративший обезьяну в человека. 15. Регули-
ровка музыкального инструмента. 16. Насмешка в 
форме комплимента. 18. «Пуговка» дверного звон-
ка. 20. «Классный руководитель» студенческой 
группы. 22. Высокий колючий кустарник с тесно 
сидящими на ветках мелкими оранжевыми яго-
дами. 23. Обработка поверхности для придания 
ей шероховатости. 24. Ответ девушки на непри-
личное предложение нахала. 27. Психологическое 
давление на человека. 30. Мужчина, который 
живет за счет богатой любовницы. 32. Зубная 
«коррозия». 34. Капитан несамоходного судна. 
35. Пренебрежительное название небольшой 
тюрьмы. 36. Разгрузочные дни после Масленицы. 
38. Отпечаток ноги на песке. 39. Поэтическая 
«тезка» тоски. 40. Пчелиный эпитет для лентяя и 
нахлебника. 41. Складная икона с несколькими 
створками. 42. Растение, которое голыми руками 
не возьмешь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Студент-отличник, появ-
ляющийся в институте только во время сессий. 
2. Место дислокации всех светил. 3. Лживые 
сплетни в лексиконе деревенского дяди Вани. 
5. Ботаник, который и пару раз не подтянется. 
6. Данная монахом клятва безбрачия. 7. Прямоу-
гольник, у которого все стороны равны. 8. Коли-
чество знатоков за игровым столом в элитарном 
клубе «Что? Где? Когда?» 9. Россия, покупающая 
эквадорские бананы. 10. Мужчина, который всю 
жизнь обожает лишь свою жену. 12. Самый жаркий 
пояс земного шара. 17. Почтовое уведомление о 
прибытии заказного письма. 19. Колпачок улич-
ного мошенника. 20. Конструктивные замеча-
ния в адрес автора пьесы. 21. Непроизвольное 

выделение слюны при виде пищи. 25. Побег, от-
ходящий от пня или корня. 26. Непериодический 
литературный сборник произведений разных 
писателей. 27. «Бездна», возникшая между дру-
зьями после ссоры. 28. Грибовидная деталь с 
внутренней резьбой для закрепления спиц в ободе 
велосипедного колеса. 29. Вывоз товара с целью 
продажи. 31. Бездомный странник. 33. Зрели-
ще на ипподроме. 34. Стахановец из Донецка. 
37. Пустая болтовня о погоде и молодежной моде. 
38. Связка, что сушится в овине.
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КРОССВОРД

ЗЛОБА ДНЯ ГЕОГРАФИЯ

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

❑ курьер - регистратор. 
Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

ищу
❑ мудрого, общительного 

т. 8-906-746-64-72

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

❑ юристы и адвокаты.
Любые виды юридических 
услуг. Недорого 
т. 8-916-490-00-06

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-925-186-71-39

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-967-025-21-56

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ в связи с утерей,
прошу считать 
недействительным 
вкладыш диплома серии 
ВСГ 2231235 № ГИ 1570
от 14.08.2007 г.,
выданный на имя 
Мышакиной Ольги 
Евгеньевны

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых по Москве!

ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОДЕ 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»
10.04.2017—
15.04.2017
От 11900 р.

«ПРИРОДУ БУДИТ ОТО СНА, 
ВСЕМ ДОЛГОЖДАННАЯ ВЕСНА»
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–
САРАТОВ (ПОДАРОК — ТАРХАНЫ НА РОДИНУ 
ЛЕРМОНТОВА)–БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА 

16.04.2017—
30.04.2017
Азовское 
море
Керченский 
пролив

«К КРЫМСКИМ БЕРЕГАМ»
(ЭЛИСТА, КОСТОМАРОВО)–РОМАНОВСКАЯ–
ЕЙСК–КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, 
ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК–
ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–
ХВАЛЫНСК–САМАРА  от 45100 р. 

01.05.17—
06.05.17

Н.НОВГОРОД–КАЗАНЬ–БОЛГАРЫ–ТОЛЬЯТТИ–
САМАРА–ТЕТЮШИ–Н.НОВГОРОД от 8096 р. 

18.06.2017—
01.07.2017
Балтийское
море

«ОТ ДРЕВНИХ СЛАВЯН 
ДО ПЕТРА ВЕЛИКОГО»
ЯРОСЛАВЛЬ (РОСТОВ ВЕЛИКИЙ)–ГОРИЦЫ–
КИЖИ–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, 
БОЛ. ЛЯДИНЫ)– ПЕТРОЗАВОДСК–МАНДРОГИ–
СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
(ПУШКИН, КРОНШТАДТ, ЦАРСКОЕ СЕЛО)–
ВЫБОРГ–УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ, ПЕЧОРЫ)–
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ВЫРИЦА)  от 74000 р.

РЕ
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Международный 
университет в Москве 
отмечает 25-летие

НОВОИ РОССИИ
ПЕРВЫЙ НЕЗАВИСИМЫЙ ВУЗ
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И слава бывшей проку-
рорше Поклонской! Ныне 
госдумовской депутатке 
— даме пусть и малооб-

разованной (судя по ее речам и писа-
ниям), но все-таки спасающей свою 
прокурорскую братию от полного без-
действия. В уведомлении прокуратуры 
так и сказано в обосновании «истребо-
вания сценария»: так как «на системной 
основе поступают многочисленные об-
ращения граждан, в том числе депутата 
Государственной думы Федерального 
Собрания Российской Федерации По-
клонской Н.В., по вопросу (дальше вни-
мание! — А.Г.) возможного наличия при-
знаков экстремизма, а так же 
оскорбления религиозных чувств ве-
рующих, в действиях создателей 
кинофильма».

Формулировочка, способная взор-
вать мозг до состояния когнитивного 
диссонанса, конечно. Но это не ночной 
кошмар, а реальнейшая реальность се-
годняшнего дня! Понимаете? То есть вро-
де как уже и нет никакой «новой России», 
начавшейся в 1991 году после краха ком-
мунизма, поскольку не то что с первого, 
а даже с двадцать первого взгляда даже 
и не поймешь, а в чем отличие данного 
прокурорского «истребования», скажем, 
от дел о «безродном космополитизме» 

1948–1953 гг. Какой 1991-й? Похоже, 
и 1956-го, с его ХХ «антисталинским» 
съездом, уже не было…

Прокурорша Поклонская досталась 
нам всем на голову нагрузкой к Крыму. В 
СССР была такая система, если кто еще 
помнит: хочешь «Трех мушкетеров» Дюма 
с явными оскорблениями религиозных 
чувств верующих в кардинала Ришелье 
— бери в нагрузку завиральную макула-
туру вроде брежневской «Малой Земли». 
Хочешь польский шампунь? Заплати и за 
банку консервов с гнилыми помидорами 
из списанного «стратегического» НЗ…

Дискутировать с разбушевавшейся 
Фантомас-депутаткой, понятное дело, 
бесполезно. Говорят, что обескуражен-
ное «начальство» «просило» ее даже 
«помолчать», чтобы не ставить всех «в 
неловкое положение». Но кто ж ей за-
претит?! Здесь, понимаешь, «обращения 
граждан на системной основе»! Сколько 
этих граждан: 1, 10, 100, 100 000 — не-
известно. Откуда взялась «системная 
основа», тоже непонятно. Где эти граж-
дане успели уже и кино само посмотреть, 
когда премьера объявлена только на 
осень, — тайна, покрытая мраком…

В общем, насколько известно из 
надежных кулуарных источников, вместо 
того чтобы спокойно заниматься под-
готовкой отснятого уже фильма к той 

самой премьере, после которой и можно 
было бы аргументированно обсудить 
все достоинства и недостатки фильма 
(как, например, с недавним «Викингом» 
про Владимира Ясно Солнышко, еще 
одного святого), режиссер Учитель бес-
конечно мигрирует по начальственным 
кабинетам, где ему вроде как искренне 
сочувствуют, сами даже понимают всю 
бредовость истеричных обвинений, 
заверяют режиссера, что претензий к 
нему якобы не имеют, но настоятель-
но советуют «с церковью помириться»! 
Вот здесь хочется произнести, конечно, 
длиннющую трехэтажную фразу на чи-
стейшем русском фольклорном, соблю-
дая все идиоматические традиционные 
ценности…

Депутатка, церковь… «Оскорблен-
ные верующие», угрожающие взрывать 
кинотеатры в угаре религиозного фа-
натизма... Откровенно антисемитские 
публичные плевки в лицо режиссера 
Учителя — мол, неча с такой фамили-
ей «марать» РУССКУЮ историю. Все 
смешалось в доме Поклонских… И не 
дает лично мне покоя другой вопрос: а 
в этой отвратительной вакханалии про-
куратура не находит оснований для рас-
следования — нет, не сценария фильма 
некой потешной комиссией, а реальных 
и действительно уголовно наказуемых 
действий «с признаками экстремизма, 
разжигания национальной и религиоз-
ной ненависти»? Пусть даже они исходят 
от депутата Государственной думы…

Артур ГАСПАРЯН. 

ВСЕ СМЕШАЛОСЬ...

Вдохновитель МУМ первый мэр Москвы Гавриил Попов 
и ректор Ленар Юнусов.

Прежде чем приступить к рассказу о грядущих экс-
педициях, Сергей Шойгу подвел итоги географического 
диктанта, который россияне писали в ноябре прошлого 
года. Результаты не обнадеживают. Несмотря на то что 
количество участников акции увеличилось в 2,5 раза, 
средний балл стал ниже. 

— В 2016-м он составил 52 балла из ста возможных. 
Не нужно говорить, что это между «тройкой» и «двойкой», 
ближе к «двойке», — заметил Шойгу. — Каждый пятый и 
вовсе написал диктант на 30 баллов. Это очень печаль-
ная цифра.

Огорчило и количество отличников — всего 413 че-
ловек из 190 тысяч. 

— В основном это доктора наук, академики. Мне тоже 
повезло, я попал в это число. Наверное, потому, что сидел 
между ними, — пошутил Сергей Кужугетович. — Не знаю, 
как написал Фетисов (прославленный хоккеист. — Прим. 
авт.), но он очень старался. Правда, Касимов (1-й вице-
президент РГО. — Прим. авт.) сказал, что «Фетисов у меня 
списывал». Тогда я — у вас (обратился он к Касимову). 
Такая вот круговая порука получается.

Больше всего «хорошистов» было в возрастном диа-
пазоне от 54 до 65 лет. 

— Это те, кто учился в школе в 60–70 годах, когда 
на преподавание этого предмета отводилось 11 часов в 
неделю, — пояснил Шойгу. — А наиболее низкий сред-
ний балл — 45,4 — получили те, кто изучал географию в 
2000-х годах. 

В 2017-м году РГО продолжит вести самые крупные 
экспедиционные проекты. Центральным можно назвать 
исследования острова Матуа. Этот совсем небольшой 
участок Курильской гряды в годы Второй мировой войны 
японцы превратили в крепость с сетью подземных фор-
тификационных сооружений, аэродромом и гарнизоном, 
превышающим 3 тысячи человек. Причем техника, которую 
обслуживали эти бойцы, с острова исчезла. «Есть мнение, 
что техника была уничтожена в жерле вулкана. По крайней 

мере, к нему ведет дорога, назначение которой пока тоже 
непонятно», — отметил Шойгу. 

Не менее интересная программа и у Центра подво-
дных исследований РГО. В прошлом году специалисты 
приступили к изучению самого глубокого карстового 
озера планеты — Голубого озера в Кабардино-Балкарии. 
Исследователи выяснили, что водоем на несколько де-
сятков метров глубже, чем считалось ранее. 

— Мы достигли отметки в 279 метров. Но и это еще 
не окончательная цифра, так как был обнаружен ряд рас-
щелин, уходящих предположительно на десятки метров, 
— пояснил руководитель Центра подводных исследований 
РГО Сергей Фокин. 

Правда, пока «пройти» дальше ученые не могут: на та-
кой глубине человеку работать небезопасно, а обитаемые 
глубоководные аппараты в узкие ходы не пролезают. 

— Остается единственный возможный вариант — 
ведутся работы над созданием отдельного типа роботов, 
которые могли бы работать в узких местах на большой 
глубине, — поделился планами Сергей Фокин. 

Помимо природных объектов в плане подводников 
изучение затонувших судов. Как отметил Сергей Шойгу, 
на данный момент «в листе ожиданий шесть подводных 
лодок, в том числе и немецкие». «Мы рассматриваем 
возможность, чтобы туристы могли погрузиться на на-
ших аппаратах и посмотреть затонувшие корабли», — 
поделился с журналистами министр обороны, добавив, 
что до этого объекты показывали только председателю 
попечительского совета РГО. 

Имелось в виду погружение Владимира Путина к 
месту византийского кораблекрушения, которое пре-
зидент совершил в августе 2015 года. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Более 600 проектов будет вести в этом году 
Русское географическое общество. Среди 
наиболее интересных — исследование ку-
рильского острова Матуа, создание базы 
данных российских пещер и даже подводные 
«экскурсии» к затонувшим кораблям. О самых 
значимых программах президент РГО Сергей 
Шойгу рассказал на заседании медиаклуба. 

ОТ МАТУА ДО ГОЛУБОГО ОЗЕРА
Руководитель РГО рассказал 
о планах на год
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На диктанте Вячеслав 
Александрович 
и правда внимательно 
наблюдал за Сергеем 
Кужугетовичем.



Первым встречаю на площади у 
знаменитой Марсельской оперы Славу 
Полунина. Он как солнечный луч на фоне 
темной (в основном черной) одежды толпы 
— ярко-оранжевый комбинезон, правда, 
утепленный, седая борода и белые волосы, раз-
дуваемые февральским приморским ветром.

— Здесь сейчас самое интересное проис-
ходит, — говорит Слава, — мы неделю мотаемся 
тут с Леной (жена), смотрим все. 

Свой яркий прикид он объясняет очередным 
креативом, который, похоже, стал для него не то 
что привычкой, а насущной потребностью. Для 
кого-то ни дня без строчки, а для президента 
Академии дураков (а также посла Андерсена 
в России, Короля дельфинов и пр.) ни дня без 
фантазии. Вот он и присвоил каждому дню недели 
свой цвет — синий, положим, носим в понедель-
ник, красный — в среду, оранжевый, скорее всего, 

в выходные. Причем в каком цвете вышел из дома, 
в таком и остался на неделю. В Марсель из своего 
«подпарижья» (живет недалеко от Диснейленда) 
Полунин выехал в оранжевеньком. 

— Слава, вы окончательно ушли из пи-
терского цирка Чинизелли? Не вернетесь 
больше? 

— А я и не уходил — закончился контракт. 
Ремонт провел, программу сделал — достаточно. 
Понял, что современный цирк там не приживется, 
не та система. Для нового цирка рядом должно 
быть другое шапито или здание с другими людь-
ми. Живу сейчас на своей «Желтой мельнице». Там 
у нас запрещены все разговоры о плохом. А зачем 
вспоминать плохое, кому это интересно? 

— А тогда о хорошем — что делаете, но-
венькое что-то есть? 

— Вот только провел фестиваль клоунесс — 
«Бабы дуры». Какая у меня там пара была сумас-
шедшая! Потом ко мне приезжают на «Мельницу» 
разные люди с интересными идеями: я предо-
ставляю им жилье, место для реализации идей 
— благо территория позволяет. У меня фантасти-
ческий сад, его тут наградили как лучший. 

— А попасть к вам на «Желтую мельницу» 
можно? 

— Если как публика — нет. Только как участ-
ник наших действий. Раз купил билет, должен 
участвовать. Речка на моем участке вышла из 
берегов (небольшая извилистая артерия пересе-
кает местность месье Асисяя. — М.Р.), так мы все 
запрыгнули в лодки и весело катались. А здесь, на 
фестивале, есть что посмотреть. Есть, например, 
человек, который сам для себя сделал шапито и 
один там работает. Сумасшедший человек.

Человека-шапито зовут Гийом Гелерм. Кста-
ти сказать, несколько лет назад он приезжал 
в Москву благодаря Чеховскому фестивалю и 
поразил зрителей неординарными и опасны-
ми идеями, основанными, между прочим, не на 
эмоциях, а на точных науках. На Марсельской 
биеннале месье Гелерм с модной стрижкой (вы-
бритые виски и две жидкие косички по плечам) 
представляет свой новый спектакль и две ори-
гинальные экспозиции — техника и философия 
в одном флаконе. 

Статистика 2-й биеннале современного цир-
ка впечатляет: цирк захватил 27 городов региона, 
представления идут на 45 площадках, на кото-
рых работают 60 компаний. Играют в театрах, 
театриках, культурных кластерах и на пляжах. 
В частности, в Марселе, на пляже Прадо, рас-
кинулась целая деревня шапито.

Надо сказать, что Франция сегодня — самый 
активный подвижник на территории современно-
го цирка. А чем он отличается от традиционного, 
куда детей принято водить с малых лет — на 
клоунов, зверей? В новом цирке иначе — здесь 
артисты, режиссеры, технари неутомимо скре-
щивают все цирковые дисциплины с театром, 
новыми технологиями, классической музыкой, 
оперой и хореографией. Эксперименты самые 
немыслимые, но «развитие и еще раз развитие» 
— вот тот негласный девиз, который висит над 
каждым опытом энтузиастов цирка завтраш-
него дня, невзирая на результат. Вот несколько 
примеров. 

Результат неудачный — «История солдата» 
(Histoire du soldat) Стравинского в музыкально-
цирковом варианте. Известный классический 
ансамбль «Тelemaque» и гимнаст на проволоке. 
Музыканты замечательно исполняют сочинение 
русского композитора, на фоне которых артист, 
балансируя на проволоке, произносит текст, а 

его партнерша, меняя парики и костюмы, что-то 
малоталантливо кричит. Но, пожалуй, это едва ли 
не единственная неудача фестиваля. 

В это же время в курортном местечке Мари-
ниг известный режиссер Тома Жоли показал свою 
новую работу. Семь жонглеров и одна оперная 
певица дали строгий мастер-класс коллективного 
жонгляжа «от а до я», от простейших упражнений 
к сложным дисциплинарным формулам. Пар-
титуру своего как бы «ученического» спектакля 
Жоли и расписал как математическую формулу: 
движения жонглеров подчинены сценической 
дисциплине под оперный вокал. 

А вот от другого жонглера — испанца Ми-
келе Рондо (работает во французской компании 
в Тулоне) — дух захватывает. Импровизатор, 
клоун, виртуоз. Его спектакль «Мебиус» (Mobius) 
строится на конфликте жонглера и объекта его 
страсти — розовых мячиков, которые вначале 
уложены в аккуратную пирамиду числом 65. Но 
артист, похоже, не ищет легких путей: ему не 
нравится восхищать публику, просто выкиды-
вая в воздух «пятерки» или «девятки». Так любой 
дурак сделает, а вы попробуйте жонглировать, 
вывернувшись, точно наизнанку, завязав руки 
над головой, согнувшись в три погибели и при 
этом засунув голову под коленку. 

Кажется, этот парень может жонглировать 
всем, даже водой: из пластиковой бутылки на-
бирает в рот воды, запрокидывает голову, и кро-
хотные порции уже летают, как мячики. А под 
радостные визги детей, набрав полный рот воды, 
фыркает ею на пол и катается по нему, как по 
ледяной дорожке — на ногах, на пятой точке. 
После такого выступления все остальные, даже 
именитые жонглеры, смотрятся добросовест-
ными ремесленниками, напускающими на себя 
философскую многозначительность. 

Спектакль «Зеркало/зеркало» (Miroir/Miroir). 
Над сценой на тросах подвешено большое зерка-
ло, состоящее из небольших квадратных зеркал. 
Блондинка в светлом платьице и на каблуках 
решительно подтягивается, ногой вышибает 
среднюю часть — вниз со звоном летят осколки 
и одна туфля, замерев вверх острым каблучком. 
Блондинка подтягивается в образовавшееся 
небольшое отверстие, вытаскивает застряв-
шие осколки и, ухватившись за единственную 
перекладину, начинает работать на ней как на 

трапеции. Зависает вниз головой, 
ползает по зеркалу, отражаясь в уце-
левших зеркальных поверхностях, 
исчезает за зеркалом, а то посто-
янно меняет угол наклона. Опас-
ные зеркальные игры гимнастки, 
требующие мастерства, довольно 
решительно уводят цирк в театр, и 
эта встреча не вызывает противо-
речий. Трюки блондинки в одной 
туфельке рождают сильную по 
эмоции метафору Зазеркалья, 
куда ходить и хочется, и колется 
— а вдруг не повезет, как Али-
се, с чудесами. Тем более что 
музыка своей тревожностью 
хеппи-энда не обещает. 

Замечу, что новый цирк 
в своих экспериментах отво-
дит очень серьезную роль 
музыке, и именно звучанию 
ее в живом исполнении. 
Музыка, а не музыкаль-

ный подбор, специально 
пишется под конкретный спектакль, 

и музыкальная драматургия действия здесь не 
пустой звук. Скажем, спектакль известной ком-
пании «Colporteurs», работающей в шапито со 
спектаклем «Под звездой Иеронима» (Sous la 
toile de Jheronimus), сопровождают скрипка и 
фортепиано. Над клавишами висят канаты и тра-
пеции, на которых работают воздушные гимнасты 
и акробаты. Музыка не замирает ни на минуту 
и в какой-то момент является движущей силой 
спектакля: пианист сначала извлекает звуки из 
клавиш, а затем из струн, расцарапывая их щет-
ками и варварски поколачивая булыжниками. 

В Экс-Ан-Провансе выступает более чем 
странный человек — слегка за 30, зовут Камий 
Бутей. После спектакля «L homme du Hus» на него 
больно смотреть — руки и ноги его все в ранах. 
Этот чудак тоже не ищет легких путей в искусстве. 
Его персонаж — худой, нервический и даже ис-
теричный тип в скромном платьице весьма не 
покоен. Он хочет сесть за стол, но стул под ним 
почему-то ломается, и он, падая, цепляет еще 
пару стульев, один из которых оказывается у него 
почему-то на шее. От его бесконечных действий, 
направленных явно на созидание, происходит 
тотальное разрушение, а он сам становится их 
главной жертвой. 

Однако безумного клоуна неудачи только 
подстегивают, и вот он уже тащит высоченную 
стопку складных стульев, установленных один 
на другой, чтобы потом оказаться под ними по-
гребенным. Стулья сменят обычные деревян-
ные козлы в большом количестве, и он вступит 
с ними в смертельную схватку. При этом «клоун-
неврастеник», один серьезный вид которого вы-
зывает приступы истеричного смеха, без слов 
плетет свою историю, весьма созвучную времени: 
трагикомичный монтаж амбиций, агрессии, не-
лепости и беспомощности человечества. Черный 
юмор правит миром, а тщедушный персонаж Ка-
мия Бутея только фиксирует его. После спектакля 
мы говорим с Камием в фойе театра. 

— Я из маленькой деревни в регионе на 
юго-востоке Франции, — поясняет Камий. — Ты 
и названия такого не слышала — там жителей 
не больше 20. Начинал учиться, но не закончил. 
Три года работал в компании «Майский жук» у 
Джеймса Тьере (внук Чарли Чаплина. — М.Р.), у 
него многому научился. 

Теперь мне понятно, откуда у Камия такая 
страсть к опасным конструкциям и безжалостное 
отношение к себе. 

— Я сам придумываю спектакли, но они 
рождаются не быстро. Этот, например, я начинал 
делать три года назад, бросал пару раз, потому 
что не получалось, но все-таки вернулся к нему 
— он меня не отпускал. 

— Кто и как лучше понимает твой 
юмор? 

— У меня много турне — я уже работал в 
Бразилии, Японии, в Европе. Принимают очень 
хорошо, но что меня поразило в Японии — это 
реакция маленьких детей, которых родители 
зачем-то брали с собой на представление. Они 
точнее всего реагировали, радостно кричали 
там, где взрослые помалкивали. 

Обо всех новациях не расскажешь, но ам-
биции организаторов — побить рекорд Первой 
биеннале двухлетней давности, собравшей 85 
тысяч зрителей на 250 представлениях, — судя по 
всему, реализуются. Публика с энтузиазмом идет 
на новый цирк, сочетающий в себе мастерство и 
поэзию, часто смешной, но всегда трогательный 
и, главное, открытый миру.

Марина РАЙКИНА.

В Москве — лютая  
зима, а во француз-
ском Провансе, точ-
нее, в Марселе, ни сне-
га тебе, ни оттепели, а 
просто — +17, и чайки 
лениво порхают между 
домами на узких улоч-
ках, легкомысленно ду-
мая о себе, что они бабоч-
ки. Всю зиму в Марселе 
наблюдается повсемест-
ное острое цирковое обо-
стрение. Больше месяца 
здесь продолжается вторая 
Международная биеннале 
современного цирка. Какая 
симптоматика у этого нацио-
нального «заболевания», ка-
ковы его побочные действия 
и не вызывает ли новый цирк у 
публики «аллергических реак-
ций», три дня на месте изучал 
обозреватель «МК».

— Расскажи что-нибудь веселое!
— Из своей жизни?
— Нет, веселое!

Футболисты начали подозревать, что судья 
куплен, когда третий пенальти, назначен-
ный в ворота их команды, он решил про-
бить сам.

Очень толстый работник свинофермы на 
всякий случай носит бейджик с надписью 
«сотрудник».

На приеме у врача. 
— Дружите с алкоголем? 
— А он что, жена? Чего мне с ним 
ссориться?

Как ни пытались китайцы подделать авто-
мобили «Лада», машины у них получались 
лучше и дешевле.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Татьяна Голикова (1966), председатель Счетной 
палаты РФ
Всеволод Мейерхольд (1874–1940), театраль-
ный режиссер
Алексей Пиманов (1962), режиссер, журналист, 
генеральный директор телеканала «Звезда»
Василий Чапаев (1887–1919), легендарный 
начдив

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -14…-12°, днем в 

Москве -6…-4°. Облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег; ночью местами гололедица; днем 
гололедица, ветер ночью северо-западный, 3–8 м/с, 
днем северо-западный, 5–10 м/с. Восход Солнца — 
8.05, заход Солнца — 17.21, долгота дня — 9.15. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
будут небольшие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
День гражданской авиации России.
Международный день стоматолога.
1872 г. — по указу Александра II был основан 
Государственный Исторический музей.
1897 г. — стартовала первая Всеобщая перепись 
населения Российской империи.
1904 г. — начало русско-японской войны, гибель 
крейсера «Варяг».
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СПОРТТЕАТРАРИУМ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Семья у нас большая, дружная, трое детей, пятеро вну-
ков. Муж — настоящий глава семьи, любящий и заботливый. 
Сейчас только понимаю, как хорошо мы жили раньше… до 
ужасного известия о здоровье супруга.

Когда он, словно на глазах, из крепкого сильного мужчи-
ны стал превращаться в развалину. Обследование показало: 

цирроз печени. Мы ему сначала боялись говорить, но он 
проницательный, чуткий, сам догадался. И самое обид-
ное — никогда не злоупотреблял алкоголем, выпивал по 

праздникам и иногда в выходные с друзьями.
Вот тогда и начало все рушиться, среди детей 

ссоры и разлады пошли, старший сын развелся. 
Как соберемся вместе — сразу конфликты и 
крики, и все будто ждут, что отец их пристру-
нит, строго, но мудро и с любовью. Как только 

он умеет. А он посмотрит и скажет: «Чувствую, я уже не с 
вами». А я слезы унять не могу…

И вот три дня назад впервые увидела мужа улыбаю-
щимся. Оказывается, ему его старинный друг рассказал о 
новой программе борьбы с недугом. Муж снова обретает 
надежду, говорит, еще поживем!

Пожалуйста, подскажите, где можно узнать о программе, 
буду очень признательна за помощь!

 Реклама

ЦИРРОЗУ — НЕТ!

Получить полную 
информацию вы можете 

по телефону 
горячей линии 

«GEPATITUNET!» в Москве 
8 800 555 10 03 
ежедневно с 9:00 до 20:00.

Опасные трюки 
современного цирка

ЦИРКОВАЯ 
ЛИХОРАДКА

В МАРСЕЛЕ 
СВИРЕПСТВУЕТ
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Российская команда не просто досрочно 
победила в так называемом общекомандном 
зачете на Универсиаде-2017 в экс-столице Ка-
захстана Алма-Ате.

Завоевав «серебро» в женском керлинге, 
наша делегация установила новый рекорд по 
количеству медалей для одной страны за одни 
зимние Студенческие игры — 57 (ранее он тоже 
принадлежал России — 56). Более того, тут же 
россияне продолжили ковать драгметаллы: 
«бронза» биатлонистки Куклиной стала уже 
58-й наградой, а в итоге у нас их 71! 

Из них 29 золотых, 27 серебряных 
и 15 бронзовых.

Отрыв от идущих далее Казахстана (36 ме-
далей всего) и Южной Кореи (21), согласитесь, 
впечатляет. Другой вопрос: чего стоят эти 
победы?

Неужели в России такой распрекрасный 
студенческий спорт, раз мы вот так рвем и про-
клятый Запад, и хозяев-казахов, вроде бы нам 
дружественных, и белорусов, с которыми у нас, 
правда, тоже теперь, как пишут в соцсетях, 
«все сложно»?..

Нет, конечно, у нас имеется много извест-
ных спортсменов, которые вполне официально 
считаются студентами и потому формально мо-
гут принимать участие в этих Универсиадах, где 
мы год за годом всех рвем. Но в целом картина 
— согласитесь — далеко не самая веселая.

Особенно если сравнивать с американски-
ми, китайскими и немецкими университетами, 
где спорт действительно в приоритете.

Если бывали — сравните. И оцените пыль 
в глаза, которую мы пускаем (только непонятно 
кому) медалями на Универсиадах.

РЕПЛИКА Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор отдела спорта «МК»

Победы на Универсиаде —  
триумф студенческого спорта?

ЦИТАТА ДНЯ
Четырехкратный чемпион 

мира по биатлону, ныне 
депутат Госдумы РФ 

Владимир ДРАЧЁВ — «МК» 
в канун старта чемпионата 

мира в Хохфильцене.
— Интернет-высказывания в 
адрес российских биатлонистов 
больше интересуют журналистов 
и болельщиков, чем самих спор-
тсменов. С тем же Мартеном Фуркадом вне лыжни 
наши спортсмены пересекаются в лучшем случае раз 
в четыре дня, на слова особо не реагируют, предпо-
читая спокойно готовиться к главному старту сезона. 
У нашей сборной хорошие шансы на медали, включая 
открывающую программу чемпионата мира смешан-
ную эстафету, где давно не было громких успехов. 
Антон Шипулин и Татьяна Акимова — лидеры сборной 
России по праву, но отличиться может, в принципе, 
любой. Точно так же, как и в других командах. 
ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ ИНТЕРВЬЮ — ЗАВТРА В «МК».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

По сообщению немецких СМИ, Тюмень 
могут лишить права проведения чемпио-
ната мира-2021 по биатлону. Российские 
спортивные власти это опровергают.
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ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ

Санный спорт4 комплекта медалей (у мужчин и жен-
щин — «одиночки»; мужские «двойки»; 
эстафета)

Первый российский чемпион мира Семен 
Павличенко был в Сочи в тени нынешнего глав-
ного тренера Альберта Демченко, но все равно 
выступил очень достойно, с пятым результатом. 
В нынешнем сезоне два «серебра» ЧМ взял 20-лет-
ний Роман Репилов, на законных основаниях вы-
ступающий как в молодежном, так и во взрослом 
зачете. У женщин надежда на опытную Татьяну 
Иванову, которая способна помочь России и в 
эстафете (в Сочи в дебютной дисциплине мы были 
«серебряными»); а вот в «двойках» на сегодня 
велико преимущество немцев. 

Бобслей3 комплекта медалей («двойки» мужские 
и женские, «четверки»)

13 февраля в Кёнигзее начнется последний 
предолимпийский чемпионат мира. С уходом Алек-
сандра Зубкова и Алексея Воеводы российские 
позиции с прицелом на Игры-2018 не так крепки, 
но шансы на награды есть у экипажей Алексея 
Стульнева, Александра Касьянова, Надежды Сер-
геевой и Александры Родионовой.

Скелетон2 комплекта медалей  
(мужчины, женщины)

Олимпийский чемпион Александр Третьяков 
по-прежнему в строю и будет главным претен-
дентом на чемпионство-2018 на пару с латыш-
ским гонщиком Мартинсом Дукурсом. У женщин 
главная надежда на бронзового призера Сочи 
Елену Никитину. 

Биатлон11комплектов медалей (у мужчин и жен-
щин — по пять: классическая гонка, спринт, 
гонка преследования, масс-старт, эстафета; 
плюс смешанная эстафета) 

Чемпионат мира по биатлону, который на-
чинается в Хохфильцене, показывает тот состав 
сборной России, на который рассчитывают тре-
неры и в Пхёнчхане. 

Антон Шипулин, Антон Бабиков, Максим 
Цветков — стабильные эстафетчики. На роль 
четвертого могут претендовать сразу несколько 
человек: Александр Логинов, Алексей Волков, 
Евгений Гараничев, Матвей Елисеев, Дмитрий 
Малышко. У женщин серьезно заявила о себе 
как о спортсменке, способной выигрывать, а не 
просто быть в топе, Татьяна Акимова. Вернулась 
в сборную Ирина Старых. 

Горные лыжи11комплектов медалей (у мужчин и у жен-
щин — по пять: скоростной спуск, слалом, 
гигантский слалом, супергигант, комбинация; 
а также командные соревнования)

Реально на медаль может рассчитывать толь-
ко слаломист Александр Хорошилов, который 
после Игр-2014 не раз поднимался на пьедестал 
на этапах Кубка мира.

Сноуборд10 комплектов медалей (у мужчин и у 
женщин — по пять: параллельный гигантский 
слалом, борд-кросс, хафпайп, слоупстайл и 
биг-эйр)

Надеемся на 2–3 награды (так, у нас тра-
диционно хорошие позиции в параллельном 
слаломе).

Фристайл10 комплектов медалей (у мужчин и у 
женщин — по пять: акробатика, ски-кросс, 
хафпайп, слоупстайл и могул)

Россия может рассчитывать на 1–2 медали 
(в акробатике).

Хоккей2 комплекта медалей  
(мужской и женский турниры)

С мужским хоккеем ситуация пока не очень 
понятная: будут ли принимать участие в Играх 
хоккеисты из сильнейшей в мире Национальной 
хоккейной лиги, выяснится не ранее чем в марте. 
Если да — то явный фаворит Канада. Если нет — то 
у сборной России шансы на «золото» сразу станут 
намного выше (вполне боеспособную команду 
можно собрать и из игроков нашей Континенталь-
ной хоккейной лиги), как и у некоторых других сбор-
ных. У женщин в любом случае фавориты Канада и 
США, но и наша сборная прогрессирует.

Кёрлинг3комплекта медалей (мужчины, женщины, 
дабл-микст)

В случае попадания в призовые тройки на 
чемпионатах мира-2017 у женщин и в командах в 
новой олимпийской смешанной дисциплине 2х2 
(где Россия действующий чемпион) за судьбу 
путевок можно не волноваться. Мужчины сейчас 
в рейтинг-листе десятые, многое зависит от их 
игры на ЧМ (с 1 по 9 апреля), но в случае чего есть 
шанс побороться за две оставшиеся путевки в 
Корею через дополнительный отбор. Девушки 
фактически «золотым европейским составом» 
(Виктория Моисеева, Ульяна Васильева, Галина 
Арсенькина и Юлия Портунова; тренер Сергей 
Беланов) только что взяли «серебро» Универсиады, 
но за поездку на чемпионат мира, стартующий 
26 марта, они поспорят в матчевой встрече за 
Суперкубок с командой Анны Сидоровой (игроки 
основы: Маргарита Фомина, Александра Раева, 
Нкеирука Езех; тренер Светлана Калалб). То же 
самое касается и мужчин. Ну а в Корее наиболее 
реальные шансы на медали — в еще не всеми 
освоенном дабл-миксте и у женщин, где Россия 
сейчас условно четвертая на планете. 

Конькобежный спорт14 комплектов медалей (у женщин — 
500 м, 1000 м, 1500 м, 3000 м, 5000 м; у муж-
чин — 500 м, 1000 м, 1500 м, 5000 м, 10000 м; 
командная гонка и масс-старт у мужчин и 
женщин) 

В Корее результат Сочи (три медали) явно 
должен быть перекрыт. Сегодня в команде звезды 
мирового уровня, набравшие необходимый опыт. 
Чемпион и рекордсмен мира Павел Кулижников, 
чемпион мира Денис Юсков, призеры Олимпиады 
в Сочи Фаткулина, Граф, Екатерина Шихова... По-
тенциал у команды очень высокий, дело только за 
его реализацией. 

Фигурное катание5 комплектов медалей (одиночное ката-
ние — у мужчин и женщин; парное катание; 
танцы на льду; командные соревнования)

Двукратный олимпийский чемпион Евгений 
Плющенко подбрасывает интригу, на днях заявив, 
что поедет на свою пятую Олимпиаду, но пока не 
знает, в каком качестве. У мужчин сегодня в строю 
Максим Ковтун, Михаил Коляда, Сергей Воронов, 
Александр Самарин… Кто знает, чем обернется и 
загадочная фраза Плющенко?..

Конкуренция у женщин в сборной — запре-
дельная: Евгения Медведева, Анна Погорилая, 
Елена Радионова, Елизавета Туктамышева, Мария 
Сотскова… Но Евгении Медведевой «золото» го-
товы отдать заранее многие специалисты.

В парах возвращаются в строй после травм 
Ксения Столбова и Федор Климов, пропускают 
нынешний сезон Татьяна Волосожар и Максим 
Траньков, набирают мощь Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов.

В танцах ситуация все последние годы слож-
ная. Удачно выступают лишь Екатерина Боброва и 
Дмитрий Соловьев. Александра Степанова и Иван 
Букин, Виктория Синицина и Никита Кацалапов, 
Елена Ильиных и Руслан Жиганшин сражаются 
все больше с собой и с судьями. 

Шорт-трек8 комплектов медалей (у мужчин и жен-
щин — по четыре: 500 м, 1000 м, 1500 м, 
эстафета)

После Сочи шестикратного олимпийского 
чемпиона Виктора Ана спросили: «Вы може-
те стать самым титулованным спортсменом в 
истории зимних Игр, если на Олимпиаде-2018 
выиграете еще три золотые медали. Плани-
руете выступать на Играх в Корее через четы-
ре года?» Ан сказал: «Решу позже». И решил в 
пользу Игр.  

В женской сборной есть свой «Ан в юбке», как 
успели окрестить Софью Просвирнову. 19-летняя 
спортсменка успела выступить уже и на Олимпий-
ских играх в Сочи.  

Лыжные гонки12 комплектов медалей (у мужчин и жен-
щин — по шесть: классическая гонка, масс-
старт, спринт, командный спринт, скиатлон, 
эстафета)

Сегодня в наших лыжах ситуация не из легких. 
Легков, Вылегжанин, Петухов (Иванова и Шапова-
лова — у женщин) от стартов временно отстранены 
из-за обвинений в докладе Макларена. 

На лыжне в сезоне ярчайшим образом за-
явили о себе Сергей Устюгов (победа в Тур де 
Ски-2017), Глеб Ретивых, Петр Седов… Напомнили 
о себе и женщины — победой в спринте на этапе 
Кубка мира Натальи Матвеевой.

Прыжки с трамплина4 комплекта наград (3 комплекта у муж-
чин — нормальный трамплин, большой трам-
плин и командный зачет; 1 комплект у жен-
щин — нормальный трамплин)

Рассчитывать на какие-либо награды сложно, 
если только уж совсем повезет: например, кто-то 
из лидеров команды — Дмитрий Васильев или Ев-
гений Климов — первые прыжки совершит на очень 
высоком уровне. В команде, шансов еще меньше, 
для этого нужно, чтобы все прыгуны сборной были 
примерно на одном уровне. 

У женщин ситуация оптимистичнее: первый 
номер национальной команды Ирина Аввакумова 
стабильно держится в мировой десятке женского 
Кубка мира. 

Лыжное двоеборье3 комплекта наград (у мужчин в индиви-
дуальном зачете — нормальный и большой 
трамплины, и командный зачет)

Увы, сборная России в этом виде рассчи-
тывает в лучшем случае попасть на Олимпиаду, 
что при общем уровне двоеборья в стране будет 
крайне сложно. 

Во вторник ностальгически настроен-
ные болельщики отметили три года со 
дня старта Олимпиады в Сочи, а уже се-
годня, 9 февраля, сам спортивный бог 
велел заглянуть в будущее: ровно через 
год в Пьёнчхане начнутся XXIII зимние 
Игры. Страна утренней свежести так хо-
тела их провести, что, дважды потерпев 
поражение на выборах (в том числе и от 
Сочи), продолжала методично бить в 
одну точку и получила от МОК согласие 
принять соревнования за подавляющим 
преимуществом. Так что Игры обещают 
быть яркими и качественными. И давай-
те не будем раньше времени рвать ле-
пестки ромашки на тему допустят — не 
допустят нашу команду, а просто при-
кинем шансы сборной России, исходя 
из реалий зимнего сезона-2016/2017. 

НУЖНАЯ 
КОРЕЯ
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До старта XXIII зимних Олимпийских игр в Пьёнчхане — ровно год


